
Хакеры 
залегли
Активность атак  
резко снизилась

После масштабных хакерских 
атак на российские сайты в мае 
их интенсивность, то есть число 
задействованных IP-адресов, 
уменьшилась вдвое к концу июня. 
Эксперты связывают тенденцию 
с отсутствием явных обострений 
во внешнеполитической обста-
новке и усилением блокировок 
трафика на границах. Еще одним 
фактором могло стать резкое 
снижение курсов криптовалют, 
которыми в большинстве случаев 
оплачиваются услуги хакеров.

Интенсивность DDoS-атак (атак на 
сервер по модели «отказ в обслужива-
нии») в России сократилась с 2,2 млн 
IP-адресов, задействованных в зло-
намеренной активности, на пике 27 
мая до 1 млн к 20 июня, рассказали 
„Ъ“ специалисты Qrator Labs. Самый 
сильный всплеск хакерской активно-
сти был зафиксирован в конце февра-
ля—начале марта, тогда количество 
адресов достигло 3,5 млн. В «Лабора-
тории Касперского» подтверждают 
тренд на снижение интенсивности 
атак: показатель их интенсивности 
уменьшился более чем в два раза.

В обычное время июнь — тради-
ционный месяц затишья, но в этом 
году объяснить динамику сезонно-
стью нельзя, уточняет эксперт по ки-
бербезопасности компании Алек-
сандр Гутников. DDoS-атаки идут 
кампаниями, привязанными к опре-
деленным внешним событиям, объ-
ясняет основатель и гендиректор 
Qrator Labs Александр Лямин. «Дол-
го держать всплеск на одной интен-
сивности невозможно. Но если будет 
обострение во внешнеполитиче-
ской обстановке, то атаки снова вер-
нутся к пикам»,— говорит он.

Консультант ПИР-Центра Олег 
Шакиров тоже связывает спад ха-
керской активности к июню с внеш-
неполитической обстановкой, хотя 
«текущую ситуацию сложно назвать 
застоем — боевые действия продол-
жаются, хотя и носят менее яркий 
характер». По этой причине от уча-
стия в проведении атак могли отой-
ти «группы-попутчики», участие ко-
торых было ситуативным, говорит 
господин Шакиров.

После начала военных действий 
на Украине российская инфраструк-
тура подверглась масштабным хакер-
ским атакам. Даже после первичного 
отката от мартовских пиков их интен-
сивность шла по нарастающей с апре-
ля и к маю увеличилась на 100% — 
с 1 млн задействованных IP-адресов 
до 2 млн (см. „Ъ“ от 27 мая). Атаки 
в основном вели не профессионалы, 
а хактивисты, генерирующие трафик 
собственными браузерами или при-
митивными DDoS-инструментами, 
говорили эксперты.

При этом в МИД России заявляли, 
что за масштабными атаками стоит 
не столько украинская сторона кон-
фликта, сколько Соединенные Шта-
ты (см. „Ъ“ от 6 июня).
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Лицом к лицу лица не услыхать
Отчего все онемели на саммите БРИКС
23 июня президент России 
 Владимир Путин принял участие 
в XIV саммите лидеров БРИКС. 
Специальный корреспондент 
„Ъ“ Андрей Колесников считает, 
что это был первый саммит, ко-
торый оказался сорван по при-
чине того, что он проходил по 
видео-конференц-связи.

Слишком долго видео-конфе-
ренц-связь (ВКС) показывала себя 
с лучшей стороны. Лично я дав-
но ждал, что это все прервется ка-
ким-нибудь скандалом. Но нет. Два 
с лишним года коронавирусной 
эпохи и усилия IT-специалистов 
отладили ВКС, казалось, до уровня 
«бог». В России — тоже. Нет, ну если 
ВКС одномоментно выдерживала 
наплыв всех без исключения рос-
сийских губернаторов на одно со-
вещание с российским президен-
том... Или встреча с многодетными 
семьями из регионов... Страшно 
представить... О, этот волосок, на 
котором все висело... А со стороны 
посмотришь — ни одного сбоя.

И никто об этом великом без 
преувеличения достижении не го-
ворил в восторженных тонах: как 
будто так и надо. А это был подвиг. 
В том числе и со стороны пользо-
вателей. Ну да, за губернаторов на-
жимали, что и когда надо. Но они 
же привыкли проявлять инициа-
тиву; с этим-то что делать? И что-то 
делали.

На международных саммитах 
вообще другой уровень ответст-
венности. И опять справлялись.

Все рухнуло 23 июня.
Это войдет в историю как «Ве-

ликий Немой на саммите БРИКС» 
(саммит лидеров Бразилии, Рос-
сии, Индии, Китая и Южно-Афри-
канской Республики).

С самого начала было что-то не 
то и пошло как-то не так. Все вро-
де были на экране: Жаир Болсо-
нару, Владимир Путин, Нарендра 
Моди, Си Цзиньпин, Сирил Рама-
фоса. Хозяином саммита (или хоро-
шо, хозяйкой, а то феминизм, гло-
бальный или даже региональный, 
соберется наконец с силами и за-
клюет) считалась КНР.

Но был плохой звук. С самого 
начала почти не слышно было ни 
председателя КНР, ни переводчика. 
Причем российский переводчик 
переводил с английского, и только 
английский — с китайского, на ко-
тором предсказуемо выступал Си 
Цзиньпин.

Да, со звуком были большие 
проблемы, но все-таки угадыва-
лось, что Си Цзиньпин рад рабо-
тать сообща и даже призывает 
к этому. А также что надо победить 

эпидемию коронавируса (интерес-
но, что она опять началась в Китае, 
когда везде закончилась, и предсе-
датель КНР борется с ней в настоя-
щем времени. Означает ли это, что 
все остальные опять обречены бо-
роться в будущем?).

Он предоставил слово прези-
денту ЮАР, который с готовностью 
переместился из нижнего угла мо-
нитора в верхний и произнес то, 
что полагалось по этому поводу: 
о развитии диалога, преодолении 
бедности и необходимости нара-
щивать усилия.

Президент Бразилии Жаир Бол-
сонару, одетый немного странно, 
в какой-то наглухо застегнутый 
джемпер (или похолодало в Бра-
зилии как никогда, или лидеров 
стран начинает одолевать мода 
на демонстративную неформаль-

ность, методично задаваемая пре-
зидентом Украины), в свою оче-
редь не медлил и рассказал все как 
есть о достижении стабильности 
на международном уровне и о на-
целенности внешней политики 
Бразилии на дальнейшее процве-
тание народов.

Интересно, что тема Украины 
и проблемы в связи с ней вооб-
ще не были замечены выступаю-
щими. Этой темы словно просто 
не существовало, как и самой Ук-
раины.

— БРИКС — это дерево, и, что-
бы оно жило, оно должно глубоко 
пустить корни...— веско заметил 
китайский лидер на правах хо-
зяйки (нет, в данном случае хозя-
ина).— И я передаю слово прези-
денту Путину!

И тут бросилось в глаза, что если 
господин Путин на саммите, на-
пример, ЕАЭС даже не призывал ре-
шать проблемы совместно, имея, 
видимо, в виду, что справится и сам, 
то сейчас все оказалось иначе:

— Мы не раз говорили, что 
лишь сообща можно решать такие 

задачи, как урегулирование кон-
фликтов, борьба с терроризмом, 
организованной преступностью, 
включая криминальное использо-
вание новых технологий, проти-
водействие изменению климата, 
распространению опасных ин-
фекций.

Больше всего остального, к тому 
же поставленное на первое место, 
имело значение «урегулирование 
конфликтов». Без сомнения, Вла-
димир Путин намерен был про-
демонстрировать, что он и Рос-
сия — не в изоляции, а может, даже 
наоборот. Главы стран, помещен-
ные сейчас в один с ним экран, да-
вали ему, казалось, такую возмож-
ность: тут и целого мира могло 
показаться мало.

— И конечно,— продолжал рос-
сийский президент,— только на 
основе честной и взаимовыгод-
ной кооперации можно искать вы-
ходы из той кризисной ситуации, 
которая сложилась в мировой эко-
номике из-за непродуманных, 
эгоистичных действий отдельных 
государств, которые, используя 

финансовые механизмы, по сути, 
перекладывают на весь мир свои 
собственные ошибки в макроэко-
номической политике.

А это было уже просто откры-
тым текстом.

И никто с ним не спорил. 
Среди них ведь не было прези-

дента Казахстана Касым-Жомарта 
Токаева.

— Убеждены,— продолжал 
так же откровенно настаивать го-
сподин Путин,— сейчас как ни-
когда востребовано лидерство 
стран БРИКС в выработке объе-
диняющего, позитивного курса 
на формирование по-настояще-
му многополярной системы меж-
государственных отношений, 
основанной на общепризнан-
ных нормах международного пра-
ва и ключевых принципах Устава 
ООН. При этом можно рассчиты-
вать и на поддержку многих госу-
дарств Азии, Африки, Латинской 
Америки, стремящихся проводить 
независимую политику.
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Кубометр в одни руки
Германия на пороге чрезвычайной  
ситуации в газоснабжении

Германия официально признала текущую 
ситуацию со снабжением газом чрезвы-
чайной и находится в одном шаге от ра-
ционирования поставок. Пока что власти 
страны рассчитывают, что высокие цены 
на газ снизят его потребление и позво-
лят накопить достаточные запасы в хра-
нилищах, несмотря на падающие постав-
ки из России. Одновременно Германия 
запустит некоторые угольные электро-
станции и призывает потребителей до-
бровольно снизить использование газа. 
Однако аналитики полагают, что прежняя 
цель по заполнению хранилищ в новых 
условиях едва ли осуществима.

Германия 23 июня ввела второй из трех 
уровней угрозы в рамках чрезвычайного пла-
на в сфере энергетики из-за сокращения по-
ставок из России и высоких цен на газ, вновь 
призвав потребителей ограничить использо-
вание газа. Второй из трех этапов экстренного 
плана позволяет поставщикам сразу перекла-
дывать возросшие расходы на потребите-
лей — домохозяйства и предприятия,— тем 
самым ограничивая потребление газа. Обыч-
но потребители заключают со сбытовыми 
компаниями годичные контракты, внутри 
которых пересматривать цены нельзя. Мин-
экономики Германии пока не согласилось на 
немедленную корректировку цен в сбытовых 
контрактах, пояснив, что этот механизм мо-

жет быть необходим только в определенных 
ситуациях для предотвращения коллапса.

Германия, получающая от РФ более трети 
поставок, ввела фазу раннего предупрежде-
ния в сфере энергетики еще в конце марта, 
когда Москва потребовала от «недружествен-
ных» стран перевода оплаты за газ в рубли. 
Максимальный, третий уровень угрозы, ко-
торый пока не введен, позволит регулятору 
(BNetzA) в ручном режиме управлять пото-
ками газа, определять приоритетных потре-
бителей и отключать промышленные пред-
приятия.

«От нас сейчас требуется сократить потре-
бление газа летом, а затем и зимой»,— ска-
зал 23 июня министр экономики Германии 
Роберт Хабек. Он подчеркнул, что сокраще-
ние поставок со стороны «Газпрома» по га-
зопроводу «Северный поток» на 60%, по его 
мнению, «является экономическим нападе-
нием» на ФРГ. Потоки газа в Германию стали 
сокращаться на прошлой неделе, после того 
как «Газпром» обвинил немецкую Siemens 
в непоставке отремонтированного газопере-
качивающего агрегата для компрессорной 
станции «Портовая». Ситуацию усугубляет 
предстоящее полное десятидневное отклю-
чение «Северного потока» с 11 июля для пла-
нового технического обслуживания.
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Парта сказала: надо
Российские педагоги  
поедут в школы Донбасса

Ряд регионов России командирует учи-
телей для работы в школах Донбасса. 
„Ъ“ стало известно, что делегации педа-
гогов формируются в Бурятии и Новоси-
бирской области. Ранее глава Минпрос-
вещения РФ Сергей Кравцов заявлял, 
что школы Донбасса, в том числе не-
давно перешедшие под контроль ДНР 
и ЛНР, с 1 сентября перейдут на россий-
ские образовательные стандарты. По-
мимо учителей на эти территории могут 
отправиться медики и строители.

Несколько российских регионов плани-
руют отправить в Донбасс педагогов. Как 
сообщил „Ъ“ источник в правительстве Бу-
рятии, в республике в настоящее время 
формируется группа учителей для работы 
в Старобешевском районе ДНР. Им обеща-
на зарплата в двойном размере, а также ко-
мандировочные. Сколько именно педаго-
гов командируются в ДНР и как долго они 
там останутся, не сообщается. В министер-
стве образования Приморья сообщили, что 
в Донбасс выехали работники краевого ве-
домства для методического сопровожде-
ния образовательных процессов. С отправ-
кой учителей пока вопрос решается.

Министерство образования Новосибир-
ской области в течение минувшей недели 
«принимало заявки на добровольной осно-
ве от педагогических работников, желаю-

щих войти в состав сотрудников с квалифи-
кацией учителя, методиста или методолога 
системы образования для работы на тер-
риториях ДНР и ЛНР, освобожденных во-
оруженными силами РФ», сообщили „Ъ“ 
в ведомстве. Там отметили, что сбор зая-
вок завершен, сформирована делегация 
от региона. Сколько человек в нее вошли, 
в министерстве образования не сообщили: 
«Конкретные места работы, а также сроки 
и условия командировки уточняются и на-
ходятся в стадии обсуждения». Педагоги из 
новосибирских школ, с которыми пооб-
щались корреспонденты „Ъ“, не слышали 
о подобных предложениях.

Просьба собрать педагогов и методи-
стов для поездки поступила из Минпрос-
вещения РФ, сообщили ранее изданию 
«Подъем» в региональном образователь-
ном ведомстве. На просьбу „Ъ“ подтвердить 
эту информацию там не ответили. Анало-
гичный запрос в федеральное министерст-
во просвещения также остался без ответа. 
Там лишь заявили, что ведут «масштабную 
непрерывную работу по поддержке систем 
образования в Донецкой и Луганской на-
родных республиках, а также на иных тер-
риториях, где в этом есть острая необхо-
димость».
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экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 4,9

миллиона рублей составил средний размер банковского кредита предприятию МСП в апре-
ле 2022 года, сообщил Банк России. На фоне незначительного роста показателя за месяц его значение 
оставалось ниже аналогичного показателя за апрель 2021 года (6 млн руб.). В структуре кредитов, предостав-
ленных МСП в апреле, наибольшая доля приходилась на кредиты заемщикам, занятым в торговле, ремонте 
автотранспорта, строительстве и обрабатывающей промышленности. Средневзвешенная процентная став-
ка по коротким рублевым кредитам субъектам МСП в апреле увеличилась на 0,3 процентного пункта (п. п.) 
по сравнению с мартом 2022 года, до 13,64% годовых, а по длинным — на 0,2 п. п., до 13,11% годовых.

ВНЕШНЯЯ ТОРГОВЛЯ

Параллельным 
 импортом  
все не обойдется

На страны, признанные российским 
правительством недружественными, 
в 2021 году приходилось около 45% 
товарооборота, они же обеспечили 
и наибольший спад импорта: в день-
гах поставки из Германии в марте 
2022 года упали на 58,7% к показа-
телю за март 2021 года, а из Фран-
ции и США — на 60,4% и 78,8% со-
ответственно, подсчитали аналитики 
рейтингового агентства АКРА.

В мае утвержден перечень това-
ров, попавших под разрешение па-
раллельного импорта (ввоз това-
ров без согласия правообладате-
ля, в том числе компаний, заявив-
ших о добровольном уходе с рын-
ка). По подсчетам агентства, он ох-
ватывает около 36% всех поставок 

товаров в денежном выражении (на 
основе данных за 2021 год), при 
этом на основные позиции — «обо-
рудование, механические устрой-
ства» (в том числе вычислительные 
машины, двигатели, краны, насосы) 
и «электрические машины и обо-
рудование и их части» (в том чис-
ле телефоны, мониторы) — прихо-
дится 31% и 28% возможного па-
раллельного импорта соответствен-
но. Всего объем ввоза машин, обо-
рудования и транспортных средств 
в прошлом году составил 49,2% со-
вокупного объема импорта. 

Параллельный импорт помо-
жет избежать дефицита, хотя объ-
емы его будут ниже, чем ранее, 
а цены — выше довоенных из-за 
роста трансакционных издержек 
(в том числе стоимости доставки), 
полагают в АКРА. В среднесрочной 
перспективе такой ввоз позволит 
ослабить укрепление рубля и сдер-
жать рост цен. Вырастет и товароо-
борот со странами, через которые 
будут идти поставки,— это в пер-
вую очередь Турция, Казахстан, Ки-
тай и Армения. Для Армении эф-
фект может быть значительным 
из-за низкой базы: в 2021 году на 
нее приходилось лишь 0,2% импор-
та России, отмечают в агентстве. 

Тем не менее суммарный им-
порт в этом году, по оценке АКРА, 
может сократиться на 20–30%, 
а сейчас глубина спада, судя по 
зеркальным данным о поставках, 
еще больше — до 40%, в том чис-
ле оборудования — до 65%. На-
помним, ФТС приостановила пу-
бликацию данных таможенной ста-
тистики, в марте снижение импор-
та оценочно составляло около 30%. 
В апреле профицит торговли това-
рами и услугами, по данным ЦБ, 
составил рекордные $40,2 млрд 
(в 2021 году профицит торгов-
ли за январь—апрель составил 
$35,2 млрд), в мае, впрочем, пока-
затель сократился до $17,8 млрд.

Татьяна Едовина
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«Визуальный конструктор услуг», пред-
ставленный Минцифры, позволит не толь-
ко ускорить ввод регионами и правитель-
ственными ведомствами своих госуслуг 
в эксплуатацию, но и может заметно со-
кратить их бюджеты на IT-разработку. Ин-
струмент позволяет проектировать сер-
вис по принципу «лего», для чего не нуж-
ны дефицитные и дорогостоящие разра-
ботчики. Де-факто конструктор повторя-
ет в области госуслуг идеологию платфор-
мы «Гостех» по оптимизации использо-
вания ресурсов и процессов при цифро-
вой трансформации за счет унификации 
средств разработки. Говорить конкретно 
о возможной экономии преждевременно: 
пока конструктор используют 40 ведомств 
и четыре пилотных региона.

Ведомства и регионы смогут сами выводить 
свои сервисы на портал «Госуслуги» с помощью 
визуального конструктора — об этом сообщи-
ло на днях Минцифры. Как рассказали „Ъ“ в ап-
парате профильного вице-премьера Дмитрия 
Чернышенко, инструмент разработан и пред-
ложен субъектам РФ в рамках исполнения по-
ручения президента о переводе 173 массовых 
социально значимых услуг в электронный вид 
к 1 января 2023 года, чтобы упростить и уско-
рить процесс. Конструктор госуслуг даст орга-
нам власти возможность сэкономить средства 
на разработку, отмечают в Минцифры,— сер-
вис позволяет получить конечный результат 

без узконаправленных IT-затрат каждого ве-
домства. В Минцифры ждут, что к концу года 
в конструкторе будут собираться более поло-

вины сервисов на госуслугах, хотя требующие 
особых настроек будут по-прежнему создавать 
разработчики портала. 

Де-факто конструктор — это перенос в го-
суслуги идеологии единой цифровой плат-
формы «Гостех» по экономии ресурсов за 
счет единой среды разработки и тиражиро-
вания результатов (см. „Ъ“ от 24 декабря 2021 
года). «Формы услуг и сервисов собираются 
по принципу „лего“ аналитиками, а не де-
фицитными и дорогостоящими разработчи-
ками»,— говорят в Минцифры. В настоящее 
время инструмент используют 40 ведомств 
и четыре пилотных региона: Новосибир-
ская, Оренбургская и Тульская области, а так-
же ЯНАО. Ожидается, что остальные регионы 
получат доступ в третьем квартале 2022 года, 
сообщили „Ъ“ в ведомстве. 

Оценить экономию не смогли ни в Мин-
цифре, ни в опрошенных „Ъ“ региональных 
«цифровых» ведомствах. «Возможность опера-
тивно создавать и изменять цифровую услугу 
без заказа внесения изменений в программ-
ный код позволяет исключить определенную 
часть затрат бюджета. При этом внедрение 
конструктора планировалось заранее, поэто-
му бюджет составлялся уже с учетом этого фак-
тора»,— рассказали „Ъ“ в министерстве по ин-
форматизации Тульской области. В Росаккре-
дитации сообщили, что бюджет ведомствен-
ной программы цифровой трансформации не 
изменится, так как в рамках «пилота» Минциф-

ры служба реализовала с помощью конструк-
тора внепрограммный проект по цифровиза-
ции выдачи лицензий в рамках реформы кон-
троля и надзора. 

По словам замдиректора центра институци-
онального развития контрольной (надзорной) 
деятельности ЦСР Алисы Корженевской, для 
работы в конструкторе все равно нужны про-
фессионалы с умением проектировать пользо-
вательские сценарии оказания услуг и знания-
ми в IT-сфере, и пока полный отказ от участия 
подрядчиков при запуске услуг маловероятен, 
а смена парадигмы потребует переходного пе-
риода. Основная выгода для регионов и ФОИВ 
на данном этапе — отмена необходимости го-
товить техзадания для вывода услуг, эта работа 
в основном велась с привлечением подрядчи-
ков, говорит она.

Скорость вывода услуг при использовании 
конструктора по сравнению со стандартными 
инструментами сократилась примерно втрое, 
подчеркивает заместитель главы Минцифры 
Дмитрий Огуряев. Впрочем, отдельные реги-
оны достаточно оперативно запускают или ак-
туализируют услуги и с помощью собственной 
инфраструктуры — так, об этом „Ъ“ заявили 
в столичном департаменте информационных 
технологий. Пока «конструктор» — одна из оп-
ций для регионов, но со временем может стать 
отраслевым стандартом; „Ъ“ будет следить за 
развитием событий.

Венера Петрова

Экономия по принципу «лего»
Власти оптимизируют затраты на госуслуги

«Опора России» после обращений 
аграриев Сибирского федераль-
ного округа (СФО) отправила пись-
мо в профильный комитет Сове-
та федерации с просьбой решить 
проблему тарифных ограниче-
ний для транзита зерна из РФ че-
рез Казахстан и негативного воз-
действия на него российских экс-
портных квот и плавающей пошли-
ны. Российские эксперты напоми-
нают, что при этом казахстанское 
зерно продолжает поступать тран-
зитом через РФ в черноморские 
порты по льготному тарифу. Учи-
тывая, что регионам СФО тяже-
ло реализовать профицит зерна, 
«Опора России» предлагает в че-
тыре раза повысить для него ко-
эффициент при расчете экспорт-
ных квот и вернуть льготный тариф 
на перевозки пшеницы и ячменя 
в южные порты и для Сибири.

«Опора России» со ссылкой на об-
ращение аграриев Сибирского фе-

дерального округа написала письмо 
в профильный комитет Совета феде-
рации с просьбой решить проблему 
вывоза избыточного зерна из регио-
на. Сибирские сельхозпроизводите-
ли констатируют высокий профицит 
зерна в округе — его экспорту и вну-
трироссийской транспортировке ме-
шают высокие тарифы и введенные 
правительством ограничения. Одной 
из главных проблем, по словам пред-
седателя комиссии «Опоры России» 
по развитию зернового комплекса 
Сергея Соколова, стала тарифная дис-
криминация перевозок российского 
зерна через Казахстан в страны Сред-
ней Азии, Афганистан и Пакистан: 
стоимость перевозки тонны на кило-
метр для казахстанских переработчи-
ков зерна составляет 51 руб., а для рос-
сийских — 192 руб., притом что Рос-
сия сохраняет льготы для транзит-
ных перевозок зерна из Казахстана 
в порты Южного федерального окру-
га (ЮФО). В «Опоре России» полага-

ют, что высокий тариф для аграриев 
из РФ должен быть отменен, однако 
решение проблемы может затянуть-
ся как по бюрократическим, так и по 
политическим причинам.

Так, по словам доцента кафедры 
международной торговли ВАВТ Ан-
дрея Кушниренко, урегулирование 
тарифного спора через механизмы Ев-
рАзЭС может растянуться на несколь-
ко лет, поэтому аграриям из СФО не 
стоит рассчитывать, что тариф будет 
снижен в ближайшее время. Прези-
дент Российского зернового союза Ар-
кадий Злочевский полагает, что устра-
нить тяжелые тарифные условия мож-
но путем переговоров или введения 
симметричных мер в отношении 
транзита зерна из Казахстана, одна-
ко РФ рассчитывает на поддержку Ка-
захстана в части снабжения ее эконо-
мики недоступным из-за санкций тех-
нологическим импортом и рассчиты-
вать на активную позицию россий-
ских властей в тарифном споре с Аста-

ной вряд ли приходится. В комитете 
Совета федерации по аграрной поли-
тике и Минсельхозе на запросы „Ъ“ 
ожидаемо не ответили.

Самим аграриям перспективнее 
продавать зерно на рынок в 140 млн 
потребителей в Северо-Западном 
Китае. Альтернативные маршруты, 
по мнению «Опоры России», сибир-
ское зерно не спасут — на восточ-
ном ему придется конкурировать 
с грузами, которые ранее отправля-
лись на Запад. Впрочем, «Опора Рос-
сии» предлагает рассмотреть воз-
можность введения твердого гра-
фика оформления РЖД экспортных 
грузов АПК на дальневосточном на-
правлении — по оценкам господина 
Соколова, зерновые поставки сейчас 
выгоднее, чем уголь и металлы.

Отдельную проблему представ-
ляет и квотирование экспорта: кво-
ты выдаются с 2020 года по истори-
ческому принципу, однако постав-
ки в страны ЕАЭС не учитываются, 

а китайский маршрут только разви-
вается. В результате число компаний 
из СФО, которые получили квоты, 
снижается: в 2020 году — 15 фирм 
на 150 тыс. тонн пшеницы и ячме-
ня, в 2022 году — 8 фирм на 90 тыс. 
тонн. Решением проблемы в «Опоре 
России» называют повышение в че-
тыре раза коэффициента при расче-
те квот на поставки зерна из Сибири, 
а также возврат льготного тарифа на 
его внутрироссийские перевозки 
в южные порты. Ранее Российский 
зерновой союз добился от государ-
ства скидки 50% от тарифа на пере-
возки дальностью свыше 1,1 тыс. км 
(эффективная на весь маршрут — 
26–32%), но сегодня она не действу-
ет. Глава зернового союза оценива-
ет необходимую сегодня скидку 50% 
на весь маршрут и также говорит 
о большей эффективности восточ-
ных поставок из-за высокой конку-
ренции в портах ЮФО.

Георгий Смирнов

Сибирское зерно мечтает о загранпоездках
Вывоз избытков урожая тормозят пошлины и тарифы

Минэкономики рассчитыва-
ет унифицировать формирова-
ние и контроль инвестпрограмм 
в ЖКХ. Это, по мнению ведом-
ства, должно снизить давле-
ние на бизнес и привлечь в от-
расль частные инвестиции. Меж-
ду тем экспертное и деловое со-
общества предупреждают об об-
ратном: новые правила созда-
ют избыточные процедуры, ду-
блируют действующие требова-
ния и ограничивают источники 
финансирования, затягивая тем 
самым сроки согласования ин-
вестпрограмм и, соответствен-
но, модернизацию ЖКХ. Проект 
де-факто противоречит планам 
правительства по ускоренной 
модернизации коммуналки, хотя 
ужесточение процедур исключит 
возможности инвесторов гиб-
ко продлевать такие программы, 
затягивая ее со своей стороны. 

Минэкономики предлагает вве-
сти единый порядок утверждения 
и контроля выполнения инвест-
программ в ЖКХ, а также единые 

требования к цифровизации та-
рифного и инвестиционного регу-
лирования, следует из законопро-
екта ведомства на regulation.gov.ru. 
Он, как указывают авторы, призван 
устранить правовые пробелы регу-
лирования и минимизировать слу-
чаи ущемления прав предпринима-
телей в отсутствие четкого порядка 
и пределов полномочий контроле-
ров. Кроме того, предлагается вов-
лечь концессионеров в процедуры 
утверждения инвестпрограмм.

На Госсовете 21 июня кратно уве-
личить объем инвестиций в сферу 
ЖКХ потребовал Владимир Путин. 
Износ коммунальных сетей состав-
ляет от 30,8% до 45,6% в зависимо-
сти от сферы, а дефицит средств на 
модернизацию ЖКХ — в 4,6 трлн 
руб. Глава Минэкономики Максим 
Решетников на том же совещании 
сообщил, что частным инвесторам 
неинтересна отрасль из-за ее убы-
точности. Кроме того, нынешняя 
гибкость при реализации инвест-
программ, разрешающая инвесто-
рам приостановить их в условиях 

санкций, замедляет темпы модер-
низации коммуналки (см. „Ъ“ от 22 
июня). Проект Минэкономики эту 
гибкость устраняет — де-факто ини-
циатива с учетом риторики Мак-
сима Решетникова должна способ-
ствовать привлечению инвести-
ций в отрасль, на деле же участни-
ки рынка и эксперты считают про-
ект спорным.

Партнер адвокатского бюро Nor-
dic Star Арина Довженко признает, 
что для привлечения концессионе-
ров в сферу ЖКХ важно усилить кон-
троль утверждения и выполнения 
инвестпрограмм. Между тем глава 
комитета «Деловой России» по ком-
мунальной инфраструктуре и ЖКХ 
Лев Гориловский считает, что при 
наличии положительных новелл 
(включение в программы меропри-
ятий для обеспечения функциони-
рования объектов ЖКХ) проект со-
держит риски замедления инвест-
цикла и усложняет модернизацию 
отрасли. «Суть новаций в том, что-
бы распространить на теплоснаб-
жение, водоснабжение, водоотве-

дение довольно сложную систему 
утверждения и контроля реализа-
ции инвестпрограмм, которая дей-
ствует в электросетях уже более 
восьми лет (общественные обсуж-
дения, технологический ценовой 
аудит, крайне жесткая регламента-
ция сроков и процедур). На это тра-
тится огромный человеческий ре-
сурс, но нередко требования испол-
няются формально»,— отмечает ди-
ректор Института экономики и ре-
гулирования инфраструктурных от-
раслей ВШЭ Илья Долматов. 

Так, общественные обсуждения 
инвестпрограмм де-факто пред-
усмотрены и сейчас — их меропри-
ятия должны быть предусмотрены 
схемами водоснабжения, водоотве-
дения и теплоснабжения, которые 
разработаны в соответствии с ген-
планами по итогам публичных об-
суждений. До согласования (сейчас 
почти 10 месяцев) компании не мо-
гут проектировать и строить объек-
ты, поэтому новая процедура соз-
дает избыточные барьеры. Другая 
новелла законопроекта сокраща-

ет источники финансирования ин-
вестпрограмм: амортизацию можно 
будет использовать только для меро-
приятий по снижению уровня изно-
са существующих объектов. «Это мо-
жет привести к удорожанию модер-
низации за счет стоимости заемно-
го финансирования»,— добавляет 
Лев Гориловский. 

По его словам, законопроект вы-
зывает спорное отношение и требу-
ет обсуждения. По мнению же Ильи 
Долматова, проект не соответству-
ет и общему тренду на дерегулиро-
вание, и заявленным целям. Опро-
шенные „Ъ“ участники рынка также 
озадачены возобновлением актив-
ности Минэкономики в вопросах 
регулирования тарифных организа-
ций (это полномочия ФАС). В Минэ-
кономики вчера на запрос „Ъ“ о том, 
как документ коррелирует с плана-
ми правительства по стимулирова-
нию инвестиций в ЖКХ и как этому 
будет способствовать усложнение 
процедур, не ответили. В ФАС доку-
мент пока изучают.

Диана Галиева

Между правами инвесторов и инвестициями
Минэкономики озадачило рынок новыми требованиями к инвестпрограммам в ЖКХ

В возглавляемом Максутом Шадае-
вым Минцифры готовы за свой счет 
облегчить цифровизацию госуслуг 
ведомствам и регионамм   
ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА
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Экспертный институт социальных исследо-
ваний (ЭИСИ) в четверг провел круглый стол, 
посвященный консолидации российского об-
щества на фоне специальной военной опера-
ции (СВО) на Украине. По мнению участников 
мероприятия, новому «донбасскому консен-
сусу» поспособствовали осознание россия-
нами своей особой «цивилизационной иден-
тичности» и тот факт, что элиты наконец-то 
оказались вместе с народом. Сторонние экс-
перты склонны объяснять стабильность пока-
зателей поддержки СВО отсутствием значи-
мых изменений на фронтах и «рутинизацией» 
этих событий в сознании россиян.

ЭИСИ провел 23 июня на площадке МИА «Рос-
сия сегодня» круглый стол на тему «Консолидация 
российского общества: феномен сплоченности». 
В начале мероприятия его модератор, управляю-
щий директор ЭИСИ Фирдус Алиев напомнил об 
опросе ВЦИОМа от 26 мая, согласно которому ре-
шение о проведении СВО поддерживают 72% ре-
спондентов, и констатировал, что эти показатели 
не сильно отличаются от предыдущих: «Понятно, 
что эти цифры надо оценивать в динамике, но по 
факту динамики-то и нет».

Отметим, что в течение трех месяцев после на-
чала СВО ВЦИОМ достаточно регулярно публи-
ковал результаты опросов об отношении росси-
ян к спецоперации на Украине. В период с 25 фев-
раля по 24 марта доля опрошенных, поддержи-
вающих СВО, увеличилась с 65% до 76%, в апреле 
снизилась до 72%, по итогам опроса от 12 мая сно-
ва подросла до 74%, а через две недели вернулась 
к 72%. В июне данные подобных опросов ВЦИОМ 
пока не публиковал.

У господина Алиева, как он признался „Ъ“, ка-
ких-либо новых цифр на этот счет тоже нет, но он 
пообещал держать эту тему «в фокусе внимания»: 
«Не думаю, что там произошли какие-то значимые 
процессы эрозии. Нет никакого фактора, который 
об этом бы говорил». Другим участникам круглого 
стола отсутствие свежей социологии тоже не по-
мешало порассуждать о «сплочении российско-
го общества». Но в своих выступлениях они стара-
лись найти весьма нетривиальные причины та-
кой консолидации.

Так, политолог Борис Межуев заявил, что бла-
годаря спецоперации и ее последствиям в виде 
санкций российская элита наконец объедини-
лась с российским народом. «У жителей России 
давно присутствовало чувство сплоченности 
против значительной части мира. Но все вре-
мя было странное ощущение, что существует 
некая политическая элита России, которая как 
бы не вполне вписывается в это мироощуще-
ние,— объяснял эксперт.— Она такая глобаль-
ная и больше нацелена на интеграцию в запад-
ные элиты. И вот российская власть в настоящий 
момент оказалась как бы на стороне народа, на-
селения, россиян, а не на стороне глобального 
мира». Господин Межуев также отметил, что Дон-
басс был символом «той части русского мира, ко-

торая была брошена» ради интеграции с «новым 
миром», и что ожидаемого падения уровня жиз-
ни так и не произошло.

Политолог Александр Рудаков добавил, что СВО 
обострила у россиян «чувство цивилизационной 
идентичности». «На фоне беспрецедентного дав-
ления, санкционной войны к людям приходит 
понимание, что Российская Федерация — это не-
что большее, чем страна, обладающая суверени-
тетом. Это цивилизация, это мировой, историче-
ский фактор, являющийся равновеликим по отно-
шению к Западу, по отношению к Востоку»,— уве-
рял эксперт.

Исполнительный директор Института регио-
нальных проблем Наталья Линдигрин предпоч-
ла говорить о менее возвышенных материях. Она 
сообщила, что в последнее время поддержка СВО 
выросла в городах-миллионниках: вначале их жи-
тели были склонны к «большей рефлексии» из-за 
пропажи «любимых брендов», но потом ситуация 
выровнялась. Это произошло в том числе из-за ис-
пользуемой Западом «культуры отмены» и агрес-
сивного отношения к россиянам со стороны ино-
странцев, которое воочию смогли оценить выез-
жавшие за рубеж состоятельные горожане, пояс-
нила госпожа Линдигрин.

Не участвовавшие в круглом столе эксперты, 
опрошенные „Ъ“, согласны с тем, что уровень одо-
брения обществом СВО остается стабильным, но 
объясняют это по-разному.

Так, по мнению руководителя практики по-
литического анализа и консультирования ВЦИ-
ОМа Михаила Мамонова, устойчивость оценок 
СВО связана с тем, что она «приоритетно вос-
принимается в контексте защиты страны, на-
циональных интересов, обеспечения безопас-
ности в целом». «Задача защиты страны — одна 
из ключевых в восприятии и оценки эффектив-
ности государства, органов власти. Это и опре-
деляет стабильность показателей»,— отмечает 
социолог.

Другие эксперты указывают, что для точной 
интерпретации социологических данных надо 
знать и процент отказавшихся отвечать. Кроме 
того, цифры ВЦИОМа могут отражать и тот факт, 
что россияне просто привыкли к происходящим 
событиям. «То, что сейчас уровень поддержки та-
кой же, как в начале марта, с одной стороны, от-
ражает „рутинизацию“ операции, смещение фо-
куса внимания населения на другие вопросы, 
результат воздействия госпропаганды, а с дру-
гой — что экономические эффекты от санкций 
не стали критично ощутимыми для большин-
ства россиян»,— считает политолог Владимир 
Шемякин.

Директор научно-исследовательского центра 
«Особое мнение» Екатерина Курбангалеева пола-
гает, что выводить тенденцию пока рано, и тоже 
говорит о «рутинизации» украинских событий 
в восприятии среднестатистического россияни-
на. «К тому же ничего кардинального не происхо-
дит: Запад давит, ведутся позиционные бои, оче-
видных прорывов не наблюдается»,— резюмиру-
ет эксперт.

Андрей Винокуров

От консолидации к рутинизации
Эксперты обсудили причины «донбасского консенсуса»

По мнению экспертов, спецоперация 
на Украине лишь укрепила в россиянах 
и ранее имевшееся у них «чувство 
сплоченности против значительной 
части мира»  ФОТО ВИТАЛИЯ СМОЛЬНИКОВА

Законодательное собрание 
Санкт-Петербурга в четверг 
 утвердило семь из 14 членов 
 городской избирательной ко-
миссии. Еще семь человек в по-
недельник назначил губернатор 
Александр Беглов. В итоге со-
став избиркома обновился ровно 
наполовину. Ранее глава Центр-
избиркома Элла Памфилова 
 неоднократно критиковала пе-
тербургскую комиссию, назы-
вая нормальной работу лишь 
«двух-трех» ее членов. По мне-
нию экспертов, горизбирком 
 выходит из-под влияния бывше-
го спикера законодательного со-
брания Петербурга Вячеслава 
Макарова, что может положи-
тельно сказаться на деятель-
ности комиссии.

Утверждая свою часть горизбир-
кома, депутаты заксобрания обо-
шлись без комментариев. Только 
лидер фракции «Яблока» Александр 
Шишлов похвалил назначенного 
его партией юриста Павла Шапчи-
ца, а также попросил проголосовать 
за назначение представителя орга-
низации «Наблюдатели Петербур-
га» Виктора Венгерова. Но депутаты 
его не поддержали.

Ранее в понедельник, 20 июня, 
со своей половиной комиссии 
определился губернатор Петербур-
га Александр Беглов. В результате 
в новый состав избиркома прош-
ли семь человек из старого — это се-
кретарь комиссии Екатерина Аста-
фьева, глава юридического управ-
ления Олег Зацепа, Валерий Нико-
лаев (от ЛДПР), Екатерина Фесик (от 
«Справедливой России — За прав-
ду»), Андрей Беляков (от КПРФ), 
а также Людмила Боричева и Юрий 
Кузьмин.

Отметим, что накануне истече-
ния срока полномочий избиркома 
его членами стали руководитель 
аппарата общественной палаты Пе-
тербурга Ирина Артюхова, сотруд-
ник аппарата комиссии Денис Ко-
зенко и глава Зеленогорского му-
ниципального округа Борис Семе-
нов. Все трое переназначены и в но-
вый состав. 

А вот представитель «Яблока» 
Ольга Покровская комиссию по-
кинула. Ранее в разговоре с „Ъ“ она 
объясняла, что устала от этой рабо-
ты. Партию «Новые люди» предста-
вит экс-глава Калининского тер-
риториального избиркома Артем 
Тарасов. Его сменщик в ТИК Алек-

сандр Шильман тоже назначен в го-
родской избирком.

По губернаторской квоте в со-
став комиссии вошел бывший ви-
це-губернатор по внутренней по-
литике Максим Мейксин, который, 
как ранее сообщал „Ъ“, станет пред-
седателем горизбиркома. А нынеш-
ний руководитель комиссии Ната-
лья Чечина, в свою очередь, займет 
место господина Мейксина и станет 
вице-губернатором.

Напомним, глава ЦИКа Элла 
Памфилова давно и последова-
тельно критикует работу избирко-
ма Санкт-Петербурга. После муни-
ципальных выборов 2019 года в от-
ставку ушел тогдашний глава ко-
миссии Виктор Миненко, однако 
его сменщица Наталья Чечина го-
спожу Памфилову тоже не устрои-
ла. В 2021 году ЦИК даже обращался 
в Генпрокуратуру и Следственный 
комитет с жалобами в том числе на 
конфликт интересов будущего спи-
кера заксобрания Александра Бель-
ского: в ходе избирательной кампа-
нии он был кандидатом в депутаты, 
одновременно сохраняя пост ви-
це-губернатора, курирующего орга-
низацию выборов. Но о результатах 
рассмотрения этих обращений пу-
блично не сообщалось.

Политтехнолог Валерий Чебеков 
отмечает, что новый состав комис-
сии выходит из-под влияния бывше-
го спикера заксобрания, а ныне де-
путата Госдумы Вячеслава Макаро-
ва. «Это говорит о том, что позиция 
ЦИКа была услышана, влияние быв-
шего спикера заметно ослабло. Уве-
рен, что это положительно скажется 
не только на избирательном процес-
се, но и на имидже Санкт-Петербурга: 
информация о вопиющих нарушени-
ях на выборах совсем не красила го-
род. В то же время сохранение среди 
членов комиссии Олега Зацепы гово-
рит о некой преемственности в рабо-
те горизбиркома, что тоже может рас-
сматриваться как положительный 
факт»,— рассуждает эксперт.

Бывший член петербургского 
избиркома Сергей Цыпляев счита-
ет, что при действующем принци-
пе формирования комиссии ее пер-
сональный состав не играет сущест-
венной роли, и положительных из-
менений в работе комиссии ждать 
не стоит.

Олег Дилимбетов,  
Арина Швецова, 
Санкт-Петербург;  
Андрей Прах

Избирательное 
обновление
Петербургский горизбирком 
изменился наполовину

К О Н Т Е К С Т
Г У Б Е Р Н А Т О Р  С А Н К Т- П Е Т Е Р Б У Р Г А  
Б У Д Е Т  Н А З Н А Ч А Т Ь  С В О И Х  З А М Е С Т И Т Е Л Е Й 
Б Е З  С О Г Л А С О В А Н И Я  С  Д Е П У Т А Т А М И

На заседании в четверг заксобрание Петербурга одобрило поправки губернатора Алексан-
дра Беглова к городскому уставу, снимающие с главы города обязанность согласовывать 
с депутатами кандидатов в свои заместители. Теперь губернатор будет просто уведомлять 
парламент об их назначении.

Спикер заксобрания Александр Бельский поддержал инициативу господина Беглова: 
«Это полномочие парламента действительно давно уже стало формальностью, которая не 
оказывает практически никакого влияния на качество отбора членов правительства». По его 
словам, сложно вспомнить случай, чтобы внесенная кандидатура была отклонена. «Победа 
(губернатора.— „Ъ“) на выборах определяется уровнем доверия людей, в том числе и к той 
кадровой политике, которую он намерен проводить. Так что вполне логично выглядит его пра-
во самостоятельно формировать управленческую команду, с которой он будет работать»,— 
резюмировал господин Бельский.

Против поправок выступил представитель «Яблока» Борис Вишневский. Он призвал 
депутатов не лишать самих себя полномочий. «Зачем мы тогда нужны вообще?» — возмутил-
ся политик. Впрочем, эффекта его обращение не возымело: 35 парламентариев поддержали 
поправки и только 9 — проголосовали против.

Отметим, что обязанность губернатора согласовывать своих заместителей с депутатами 
существовала с момента появления устава Санкт-Петербурга. При этом у господина Бегло-
ва ни разу не было случая, чтобы депутаты не согласовали предложенную им кандидатуру 
вице-губернатора. 

Олег Дилимбетов, Санкт-Петербург;  
Андрей Прах

Он их всех сейчас хотел, кажется, 
сделать единомышленниками, свя-
зать узами (главное, не кровными), 
повести в бой. Он ведь и силы со-
брал, и резерв обозначил. Но моби-
лизация еще не была объявлена.

И тут слово было дадено премь-
ер-министру Индии.

И сначала мне показалось, что 
у него, может, после речи Владими-
ра Путина язык отнялся. То есть он 
шевелил губами, но звука не было.

Камера показывала улыбающе-
гося председателя КНР. То ли он был 
расположен к премьеру Индии (это 
не так), то ли это была протокольная 
деликатность, то ли Си Цзиньпин 
с этой улыбкой, застывшей на его 
лице, причем уже в виде гримасы, 
терпеливо ждал, что звук появится.

Это продолжалось около мину-
ты. Председатель КНР молча держал 
удар. Его выдержке позавидовала бы 
Екатерина Андреева в тот момент, 
когда за ее спиной стояла бы Мари-
на Овсянникова.

— К сожалению, у докладчика 
выключен звук,— наконец сообщил 
председатель КНР.

Тут надо было уточнить: или не 
слышно только то, что говорит до-
кладчик, или и он к тому же и сам ни-
кого не слышит.

Нарендра Моди между тем, по-
хоже, был увлечен. Он молитвенно 
складывал пальцы левой руки на 
пальцах правой, активно разъяснял 
что-то движениями обеих рук в такт 
своим словам... Внезапно развесе-
лился Сирил Рамафоса, за ним Жаир 
Болсонару... Да, их смешил, видимо, 
вид премьер-министра Индии.

Потом Сирил Рамафоса начал по-
казывать Нарендре Моди на свои на-
ушники... Да все уже что-то ему пока-
зывали. Президент Бразилии выста-
вил в кадр две свои пятерни ладоня-
ми наружу, что могло означать и про-
сто «десять баллов!», и могло к тому 
же приободрить индийского премь-
ера к продолжению речи.

— Господин премьер-министр, 
к сожалению, мы вас не слышим! — 
повторил Си Цзиньпин.

Владимир Путин в кадре паль-
цем показывал на свое ухо и на 
стол, словно предлагая поискать 
там кнопку.

Все было тщетно.
— Господин премьер-министр,— 

говорил теперь переводчик,— 
к сожалению, наблюдается какая-то 
проблема с соединением. Мы не 
слышим ваш голос!

Между тем премьер-министр Ин-
дии по всем признакам выходил на 
коду и испытывал, кажется, даже 
что-то вроде вдохновения. Все ин-
тереснее было бы узнать, на чем он 
сосредоточился.

— Мы вас не слышим! — повто-
ряли ему, словно он был сейчас 
на утлом суденышке в бушующем 
море, и ничем ему нельзя было по-
мочь, и люди, видевшие это суде-
нышко на своих радарах, чувство-
вали одно только свое бессилие.— 
Мы вас не слышим!!!

Да, это все было беспрецедентно.
Тем более что в какой-то момент 

все остальные прекратили спаса-
тельную операцию, поняв, что это-

му горю уже не помочь, и так же 
молча наблюдали за окончанием 
пытки.

И это было еще хуже, потому что 
это выглядело теперь так: «Ну-ну, да-
вай, скажи еще что-нибудь! А мы по-
смотрим!..» И они смотрели.

И только Жаир Болсонару в ка-
кой-то момент начал тереть глаза, 
скрывая свои чувства. Да, он опа-
сался то ли заплакать, то ли рас-
смеяться.

Тем временем Нарендра Моди 
наконец произнес свою пламен-
ную речь до конца и не спеша вста-
вил в ухо микрофон. Действитель-
но зачем он ему нужен был во вре-
мя его собственной речи?

И тут он что-то понял. И расте-
рянно показал пальцем в экран. 
И господин Путин уже покачал го-
ловой: надежды нет.

Тут трансляция наконец-то прер-
валась.

А Нарендра Моди, наверное, 
схватился за голову. Или что?

Нет, лучше нам этого не знать.
Андрей Колесников

Лицом к лицу лица не услыхать
с1
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«Это поставки учебников, помощь по широкому набору образовательных 
нужд, и вызвано это тем, что состояние многих школ на местах отчетливо го-
ворит о полном отсутствии какой-либо поддержки в прошлые годы со сторо-
ны украинского режима,— говорят в Минпросвещения РФ.— Чтобы систе-
мы образования могли функционировать, министерство ведет и обширные 
программы подготовки и повышения квалификации педагогов с этих терри-
торий, помогает внедрять в образовательный процесс качественные россий-
ские стандарты. К подобной методической помощи привлекаются ведущие 
экспертные организации, многие курсы проходят дистанционно, но с макси-
мальным погружением в практическую деятельность».

Отметим, ранее глава Минпросвещения России Сергей Кравцов заявлял, 
что школы на территориях Донбасса с 1 сентября перейдут на российские 
образовательные стандарты. По словам министра, для этих целей будет под-
готовлено 15 тыс. учителей, в том числе по истории России, русскому языку 
и литературе.

В Донбасс могут отправить не только учителей. «Мы собрали списки желаю-
щих по поликлиникам, достаточно много врачей изъявили желание (десятки), 
но пока отправки какой-то массовой не было»,— рассказали „Ъ“ в комитете по 
здравоохранению Санкт-Петербурга. В минздраве Бурятии „Ъ“ заявили, что ра-
боту по направлению медицинских работников из субъектов РФ для работы 
в Донбассе координирует Федеральный центр медицины катастроф. «В насто-
ящее время запросов о необходимости направления медицинских работни-
ков из Бурятии нет,— говорят в минздраве.— Наши медицинские работники 
находятся в состоянии высокой готовности и в любой момент готовы отозвать-
ся на призыв выехать для помощи в спецоперации».

Из Омской области в Луганск была направлена бригада омских хирургов 
в составе пяти человек, включая секретаря реготделения «Единой России» 
Вадима Бережного, который является также главврачом клинического ме-
дико-хирургического центра минздрава Омской области. Задача команди-
рованных — работать вместе с донецкими и луганскими коллегами в опера-
ционных, организовать доставку пациентов в Омск, оказать помощь наиболее 
сложным пациентам с последствиями ранений, сообщили в реготделении ЕР. 
Там подчеркнули, что медики направились в Донбасс по собственной инициа-
тиве: «Это не работа за зарплату. Это их личное желание помочь. Все они с боль-
шим опытом в хирургии и организации здравоохранения. Сбора заявок от же-
лающих никто не объявлял». Тем не менее в реготделение поступило 14 заявок 
от медиков, желающих отправиться в Луганск, Донецк и Мариуполь. 

В Минздраве „Ъ“ заявили, что российские медики отправляются в больни-
цы Донбасса «исключительно добровольно». 

Как сообщили „Ъ“ в правительстве Крыма, из региона в Донбасс и на Хер-
сонщину командировали в качестве добровольцев медиков (хирургов, трав-
матологов, анестезиологов и санитаров), а также строителей, механиков, спе-
циалистов сферы образования, сотрудников Росгвардии и ГИБДД. Губернатор 
Воронежской области в четверг сообщил, что в ближайшее время в ЛНР от-
правится уже вторая группа строительных специалистов для восстановле-
ния школ, больниц, детских садов и дорог. Пензенская область делегировала 
в Донбасс около 1 тыс. строителей и строительную технику «для восстановле-
ния инфраструктуры», сообщило в конце мая правительство области. Руко-
водство Нижегородской области направило в Харцызск (ДНР) в рамках уста-
новленных побратимских отношений бригаду строителей для ремонта дорог 
с техникой, заявляли в правительстве региона.

Источники в правительстве Забайкальского края говорят, что фактов от-
правки в ДНР и ЛНР гражданских специалистов нет. В Иркутской обла-
сти пресс-служба правительства отказалась комментировать данную тему. 
В пресс-службе администрации Краснодарского края сообщили, что органи-
зованные группы специалистов для работы на территории ДНР и ЛНР в регио-
не не создаются. В пресс-службе главы и правительства Удмуртии „Ъ“ сказали, 
что запросов и предложений не приходило.

Роман Кряжев, Нижний Новгород;  
Олег Дилимбетов, Санкт-Петербург;  
Влад Никифоров, Иркутск;  
Алексей Чернышев, Владивосток;  
Оксана Павлова, Новосибирск;  
Анна Перова, Краснодар;  
Михаил Красильников, Ижевск;  
Александр Дремлюгин, Симферополь;  
Марина Ковалева, Саратов;  
Анна Васильева, Наталья Костарнова

Парта сказала: надо

Первого и последнего россий-
ского госсекретаря, одного из 
ближайших соратников Бориса 
Ельцина и Егора Гайдара, рефор-
матора и строителя российской 
демократии Геннадия Бурбули-
са 23 июня похоронили на Трое-
куровском кладбище в Москве. 
Проститься с ним пришли сотни 
соратников — бывших и нынеш-
них политиков, общественных 
деятелей и ученых.

Проститься с Геннадием Бурбули-
сом пришли в основном ровесники 
покойного, его соратники по стро-
ительству российской демократии 
1990-х. Человек в гробу — сухой, бе-
лый, с острыми скулами и глубоко 
впалыми щеками — был совсем не 
похож на мощного политического 
лидера. Вдова Наталья Николаевна 
редко смотрела в эту сторону. Почти 
всю церемонию она сидела непод-
вижно, сложив на груди руки и ред-
ко отвечая на реплики других чле-
нов большой семьи Бурбулис. 

Приглашая присутствующих 
выступить на церемонии проща-
ния, сотрудник некрополя Троеку-
ровского кладбища ошибся, произ-
нося фамилию покойного: сделал 
ударение на втором слоге вместо 
первого. В зале зацокали. К микро-
фону сразу подошел ведущий цере-
монии публицист Леонид Млечин, 
он пригласил сына Геннадия Бурбу-
лиса — Антона, и общее смущение 
уступило место печальной тиши-
не. «Отец был в Баку, куда приехал 
на Глобальный Бакинский форум, 
и 19 июня, в воскресенье, он умер 
при посещении сауны от острой 
сердечной недостаточности,— го-
ворил Бурбулис-младший.— Все 
произошло в секунду, накануне мы 
виделись, он был полон сил, энер-
гии, планов. Это шок».

Господин Млечин вновь появил-
ся у микрофона и произнес речь 
о выдающихся заслугах покойно-
го: об изменении им эпохи, об ав-
торстве экономических реформ 
1990-х, «которые повлекли изме-
нения политические», и призвал 
не считать «открытого и честного» 
Геннадия Бурбулиса серым карди-
налом политики. Так его стали на-
зывать за близость к Борису Ель-
цину в 1991–1992 годах и работу 
в правительстве Егора Гайдара. Со-
бравшиеся общественные деяте-
ли, политики и академики внима-
тельно слушали и кивали. Среди 
них были в том числе первый ми-
нистр экономики РФ Андрей Неча-
ев, первый управделами президен-
та Ельцина и первый мэр Якутска 
Павел Бородин, первый министр 
культуры Евгений Сидоров, быв-
ший министр юстиции, а ныне 
председатель комитета Госдумы 
по госстроительству Павел Краше-
нинников, экс-депутат Госдумы, со-
ветник председателя Банка России 
Павел Медведев, бывший зампред 

правительства, президент Между-
народной шахматной ассоциации 
Аркадий Дворкович, худрук мос-
ковского театра «У Никитских во-
рот» Марк Розовский, почетный 
президент Олимпийского комите-
та России Леонид Тягачев, публи-
цист Алла Гербер. 

По правую сторону от гроба стоя-
ли десятки венков: «Другу», «Сорат-
нику», «Учителю», от проекта ДАУ, 
компании ЛУКОЙЛ, кинорежиссе-
ра Ильи Хржановского, экс-прези-
дента Молдавии Петра Лучинского 
и многих других. 

«Совсем недавно мы верили 
в свободу и справедливость, а те-
перь собрались здесь,— вздохнул 
в микрофон Сергей Степашин, ког-
да-то последний директор Феде-
ральной службы контрразведки 
и первый директор ФСБ, а ныне 
председатель Ассоциации юристов 
России и председатель Император-
ского православного палестинско-
го общества.— Геннадий ничего не 
разваливал! Он строил, любил нашу 
страну и ушел как стойкий оловян-
ный солдатик — на ногах».

Господин Степашин не стал объ-
яснять собравшимся про развал, 
все понимали: речь о подписании 
Беловежских соглашений, кото-
рые в 1991 году юридически офор-
мили распад СССР и которые Генна-
дий Бурбулис подписывал от имени 
России вместе с Борисом Ельциным. 
В том же году господин Бурбулис во-
шел в правительство, где познако-

мился и подружился с Александром 
Шохиным — когда-то министром 
труда, а сегодня президентом Рос-
сийского союза промышленников 
и предпринимателей. Господин Шо-
хин в своей прощальной речи тоже 
говорил не о развале, но о строи-
тельстве, не об интригах вокруг 
Ельцина, но об умении его (Бурбу-
лиса) убеждать. И еще о том, что по-
койный в начале 1990-х на всех ско-
ростях оставлял одну должность за 
другой, за что его называли, напри-
мер, «несостоявшимся премьером». 
«Он умел уходить, сохраняя коман-
ду»,— заключил господин Шохин 
и предложил слушающим «не толь-
ко вспомнить политическую моло-
дость, но и поддержать друг друга на 
нынешних позициях».

Выступавшие называли Генна-
дия Бурбулиса «удивительно от-
зывчивым», «замечательным ро-
мантиком», «мечтателем» и снова 
«строителем» и даже «собирателем». 
«Он работал не чтобы разрушить, 
а чтобы расчистить,— тема распа-
да СССР прозвучала и в речи ректо-
ра Международного университета 
в Москве Сергея Красавченко.— Он 
собирал вокруг себя людей, идеи, 
людей с идеями — ради торжест-
ва своей страны. Собирал детей 
и студентов, которые, надеюсь, бу-
дут помнить уроки политософии». 
Тема политософии — преподава-
ния господином Бурбулисом по-
литики и философии в своей шко-
ле «Достоинство» — звучала затем 
в выступлениях академика Влади-
слава Лекторского, председателя 
правления Ельцин-центра Алек-
сандра Дроздова и даже Наины 

Ельциной — в письме, которое за-
читал господин Дроздов.

Завкафедрой психологии МГУ 
им. М. В. Ломоносова, академик РАО 
Александр Асмолов рассказал, что 
и покойный был психотерапевтом: 
«Блестяще решал конфликты, вы-
страивал варианты и при этом всю 
жизнь оставался ребенком. Многим 
из нас он подарил счастливые де-
вяностые, когда Россия стала исто-
рически беременной надеждами 
на лучшую жизнь». Его речь, сидя 
на пуфике между венками от Дмит-
рия Пумпянского «Скорблю об утра-
те» и анонимного «Империя долж-
на умереть», слушал экс-глава СПЧ, 
правовед и соавтор первой редак-
ции Конституции Михаил Федотов. 
Он выступал следующим, рассказы-
вал о «командной игре» покойно-
го, снова политософии, прагматиз-
ме и «мечтах о честной политике». 
А еще, как и многие в этот день, 
вспоминал, что Геннадий Бурбулис 
очень любил стихи, особенно Була-
та Окуджаву:

«В земные страсти вовлеченный, 
Я знаю, что из тьмы на свет 
Однажды выйдет ангел черный 
И крикнет, что спасенья нет. 
Но простодушный и несмелый, 
Прекрасный, как благая весть, 
Идущий следом ангел белый 
Прошепчет, что надежда есть».
За двухчасовую церемонию тол-

па желающих проститься заметно 
приросла. Многие из тех, кто под-
ходил к гробу, крестились, никто 
не плакал. Днем 23 июня Геннадий 
Бурбулис был похоронен на Троеку-
ровском кладбище.

Мария Старикова

«Подарил многим  
счастливые девяностые»
В Москве простились с Геннадием Бурбулисом
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Как стало известно „Ъ“, от 16 до 20 лет за-
просил гособвинитель для фигурантов гром-
кого уголовного дела о выводе из России 
около 500 млрд руб. по так называемой мол-
давской схеме. Своей участи на скамье под-
судимых ожидают акционер Victoriabank 
Александр Коркин и топ-менеджер Русского 
земельного банка (РЗБ) Венера Шарипова, 
а также финансист и два юриста. Как пола-
гает следствие, вывод за границу огромных 
сумм по поддельным документам обвиняе-
мые осуществляли в составе международ-
ного организованного преступного сообще-
ства (ОПС). Последним обстоятельством 
и объясняются весьма внушительные сро-
ки, запрошенные гособвинителем для под-
судимых. Организаторами же криминальной 
схемы в МВД РФ считают известных молдав-
ских политиков и бизнесменов, находящих-
ся в розыске.

Резонансное уголовное дело о незаконном вы-
воде из России сотен миллиардов рублей Твер-
ской райсуд Москвы рассматривал с апреля прош-
лого года. В нем насчитывается около 120 томов 
и гигабайты информации на электронных носи-
телях. В ходе состоявшихся в минувшую среду 
прений, по данным „Ъ“, гособвинитель затребо-
вал для пяти подсудимых весьма внушительное 
наказание, удивив даже адвокатов обвиняемых. 
Так, для акционера Victoriabank Александра Кор-
кина и юриста Алексея Соболева были запроше-
ны максимально возможные сроки — по 20 лет 
колонии строгого режима. Другому юристу, Льву 
Пахомову, грозит 18 лет, а казначеям нескольких 
российских банков, задействованных в схеме, Ве-
нере Шариповой и Ринату Юсупову — по 16 лет 
лишения свободы. Отметим, что последний уже 
отбывает срок в четыре с половиной года за соу-
частие в хищении 2,1 млрд руб. из банков «Запад-
ный» и «Донинвест».

По версии следственного департамента МВД, 
все подсудимые в составе ОПС (ч. 1 ст. 210 УК РФ) 

занимались крупномасштабным незаконным 
выводом из России денежных средств. Перевод 
миллиардов за границу осуществлялся по под-
дельным документам (ч. 3 ст. 193.1 УК РФ). Как сле-
дует из материалов дела, основная часть противо-
законных операций происходила в период с 30 
июня 2013 до конца 2014 года. Организаторами 
криминальной схемы следствие считает владель-
ца Moldindconbank Вячеслава Платона, экс-главу 
Демократической партии Молдавии Владимира 
Плахотнюка, молдавского политика Ренато Уса-
того и теневого банкира Александра Коркина, 
который в рассматриваемом в Тверском райсуде 
деле скромно фигурирует как первый замгенди-
ректора ООО «Нафта-Уфа».

Схема, по которой из России ушло почти 
500 млрд руб., как установили следователи, была 
весьма оригинальной. Между двумя иностран-
ными компаниями заключался договор займа, 
который никто не собирался выполнять, а пору-
чителями по нему выступали граждане Молда-
вии и российские фирмы. После просрочки зай-
ма кредитор обращался в молдавский суд с иском 
к должнику и его поручителям. Граждане Молда-
вии привлекались к афере именно для того, чтобы 
дело могло быть рассмотрено в местном суде. По-
сле вынесения решения в пользу истца исполни-
тельные листы направлялись в Moldindconbank.

В это же время в задействованных в схеме рос-
сийских банках открывались расчетные счета 
компаний, выступавших поручителями по зай-
мам, на которые зачислялись денежные средства 
якобы для конвертации в иностранную валюту.

Затем деньги поступали на счета Moldindcon-
bank, открытые в США и Германии. Молдавский 
и российские банки имитировали операции по 
валютным сделкам до тех пор, пока средства ком-
паний не арестовывались в соответствии с реше-
ниями молдавских судов. После чего их перечи-
сляли в зарубежные банки (преимущественно 
стран Евросоюза) на счета истцов—иностранных 
компаний, подконтрольных членам ОПС. Таким 

образом, по подсчетам следствия, через россий-
ские банки ежедневно выводились миллионы 
долларов США и евро.

С российской стороны в криминальной схе-
ме были задействованы банки «Западный», РЗБ, 
Кредитбанк, «Европейский экспресс» и целый 
ряд других, представленных их фактическими 
или теневыми владельцами. На данный момент 
многие из них уже осуждены в особом порядке. 
В частности, сроки отбывают бывший глава РЗБ 
Александр Григорьев (12 лет), экс-владелец бан-
ка «Европейский экспресс» Олег Кузьмин (9 лет) 
и Елена Платон (9 лет), сестра владельца Moldind-
conbank Вячеслава Платона. Все они не только 
признали свою вину, но и, заключив досудебные 
соглашения с Генпрокуратурой, активно сотруд-
ничали со следствием. Отметим, что обвинения 
в адрес нынешних подсудимых базируются в том 
числе и на их развернутых показаниях.

В частности, от них следствие узнало, что 
господа Юсупов, Шарипова, Соболев и Пахо-
мов совместно с госпожой Платон изготавлива-
ли фиктивные документы валютного контроля 
и обеспечивали ежедневный перевод крупных 
сумм на банковские счета Moldindconbank.

Адвокаты подсудимых комментировать за-
прошенные гособвинителем сроки не стали, 
заявив, что хотят все-таки дождаться решения 
суда. В том, что оно будет обвинительным, в си-
ловых структурах никто не сомневается. По не-
которым данным, приговор по большому делу 
о выводе средств станет одним из доказательств, 
которое будет использовано против предполага-
емых руководителей ОПС Владимира Плахотню-
ка, Ренато Усатого и Вячеслава Платона, которые 
в России арестованы заочно для международно-
го розыска. Поскольку добиться их выдачи пра-
ктически невозможно, рассматривается вариант 
с заочным осуждением фигурантов в РФ с после-
дующей передачей их приговоров для исполне-
ния в ту же Молдавию.

Олег Рубникович

Молдавскую схему признало обвинение
За вывод из России полутриллиона рублей  
запросили от 16 до 20 лет заключения

Как стало известно „Ъ“, Пресненский райсуд Москвы отказал СКР в по-
мещении в СИЗО исполняющего обязанности директора ФГБУ «Центр 
информационно-технического обеспечения» (ЦИТО) Минобрнауки Ва-
дима Банникова, взяв его под домашний арест. Следствие обвиняет 
 чиновника в махинациях с фондом заработной платы, в результате ко-
торых деньги списывались на «мертвых душ». Сам фигурант полагает, 
что стал жертвой недоброжелателей.

Уголовное дело в отношении 42-летнего Вадима Банникова ГСУ СКР по Мо-
скве возбудило 20 июня этого года по ч. 4 ст. 159 УК РФ (мошенничество в осо-
бо крупном размере). На следующий день следователь задержал чиновника 
и предъявил ему обвинение.

По версии следствия, господин Банников совместно с другими сотрудника-
ми ФГБУ, уголовное дело в отношении которых еще не возбуждено, воспользо-
вавшись своим служебным положением, с 15 мая по 24 декабря прошлого года 
похитили не менее 5 млн руб. из фонда заработной платы центра. Как считают 
в ГСУ СКР, зарплата и премии выплачивались лицам, которые лишь числились 
в ЦИТО, но реально никакой трудовой деятельностью в нем не занимались. 
В дальнейшем средства делились между участниками хищений. Согласно де-
кларации, официальный доход руководителя центра, который является вла-
дельцем двух квартир, а также автомобилей Toyota Highlander и Nissan Path-
finder, в 2021 году составил около 4 млн руб.

Ходатайствуя в суде об аресте господина Банникова, следователь ГСУ СКР 
указал, что его причастность к совершению преступления доказывается 
в основном показаниями свидетелей, а также материалами самого уголовно-
го дела. При этом, отмечал представитель следствия, сбор доказательств по 
делу еще не завершен, и, оказавшись на свободе с загранпаспортом на руках, 
осознавая неизбежность уголовной ответственности, фигурант постарается 
скрыться. Кроме того, по версии следствия, господин Банников поддержива-
ет устойчивые связи с соучастниками преступления, личности которых при 
этом не установлены, и благодаря этим связям будет продолжать заниматься 
преступной деятельностью, а с помощью угроз склонять своих подчиненных 
к даче заведомо ложных показаний, не говоря уже о том, что на свободе при-
мет еще и меры для того, чтобы уничтожить улики или создать фиктивные до-
казательства своей непричастности к преступлению.

Доводам об аресте господина Банникова активно противостоял его адвокат 
Юрий Викторов, заявивший суду, что следствие так и не представило каких-ли-
бо веских доказательств причастности и. о. директора ФГБУ к мошенничеству. 
Более того, по версии защиты, в посадке чиновника заинтересованы недобро-
желатели, в том числе рассчитывающие занять его место. При этом следует от-
метить, что центр управляет компьютерным оборудованием министерства, 
отвечает за его цифровое развитие и информационную безопасность, а также 
обеспечивает трансляцию различных проводимых им мероприятий. Соглас-
но бухгалтерской отчетности, размещенной на его сайте, в этом году ЦИТО рас-
считывает получить 379 млн руб., большую часть из которых потратить на раз-
личные выплаты сотрудникам.

Суд, отказав следствию, определил чиновника под домашний арест до 20 
августа, запретив ему пользоваться средствами связи и компьютерной техни-
кой. Защита собирается обжаловать это решение, полагая, что в действиях об-
виняемого не было состава преступления.

В Минобрнауки комментарии „Ъ“ оперативно не предоставили.
Юрий Сенаторов

В Минобрнауки завелись 
«мертвые души»
Директора министерского центра  
арестовали по обвинению  
в зарплатных махинациях

Проводить  Геннадия  
Бурбулиса  собрались 
в основном его  ровесники   
ФОТО ДМИТРИЯ ДУХАНИНА
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Есть  
только БРИКС —  
за него и держись

Ежегодный саммит БРИКС (см. стр.1), 
прошедший в этом году 23 июня 
в формате видеоконференции, сов-
пал с самым сложным для участни-
ков — Бразилии, России, Индии, Ки-
тая и Южной Африки — моментом 
в истории объединения пяти веду-
щих экономик незападного мира.

Принципиальным отличием сам-
мита БРИКС этого года, на котором 
председательствовал Китай, от та-
кой же встречи в сентябре прошло-
го года, когда БРИКС возглавляла 
Индия, стали кардинально изменив-
шиеся внешние обстоятельства. Их 
сегодня принято называть «новой 
реальностью».

За последний год многое в меж-
дународных отношениях, мировой 
торговле и системе безопасности об-
нулилось или было подвергнуто то-
тальной переоценке. В связи с этим 
прежние мантры про многополяр-
ный мир и «укрепление сотрудни-
чества в целях достижения прочно-
го, устойчивого, сбалансированного 
и инклюзивного экономического 
роста» (формулировка из прошло-
годней декларации) рискуют стать 
пустым звуком.

Для БРИКС внутренний драма-
тизм ситуации состоит в том, что 
два из пяти его членов — Китай 
и Россия — оказались в жесткой оп-
позиции к западному миру и его ин-
ститутам, а против России и вовсе объ-
явлена война санкций, не имеющая 
аналогов в современной истории.

В свою очередь, три других члена 
БРИКС — Бразилия, Индия и Южная 
Африка, в отличие от России и Ки-
тая, имеют с США и Западом отноше-
ния стратегического партнерства.

Казалось бы, для них ситуация 
беспроигрышная: эти страны полу-
чают возможность развивать связи 
как с Западом, так и с Востоком, как 
с Америкой, так и с Россией.

Но и для Бразилии, Индии и ЮАР 
нынешняя ситуация — тоже серьез-
ный вызов. Запад требует от них пе-
рестать сидеть на двух стульях и при-
соединиться к войне санкций — чем 
скорее, тем лучше. То есть Запад фак-
тически играет на раскол БРИКС. 
Само существование этого объеди-
нения, изначально задуманного для 
того, чтобы обрести большую неза-
висимость от западных институтов, 
иметь свой банк и систему расчетов 
в национальных валютах, чтобы не 
зависеть от доллара, противоречит 
ключевой идее санкционной войны. 
Ведь ее смысл состоит в том, что у Мо-
сквы и Пекина не должно быть ни-
каких лазеек, позволяющих им избе-
жать рестрикций.

А тут — БРИКС, не лазейка, а це-
лый лаз.

Не случайно сразу после самми-
та БРИКС лидеры Индии и Южной 
Африки приглашены на саммит 
«Группы семи» в Германии, где будут 
обсуждаться меры дальнейшего дав-
ления на Россию.

Короче говоря, сегодня для БРИКС 
наступает краш-тест, который опре-
делит его жизнеспособность. Раз-
ное прочтение базовой идеи БРИКС 
его членами неизбежно. В то вре-
мя как Россия и Китай, заинтересо-
ванные в создании альтернативных 
механизмов глобального управле-
ния, делают акцент на необходимо-
сти коллективного противостояния 
гегемонии Запада, другие члены 
БРИКС пытаются сгладить противо-
речия, считая БРИКС не альтернати-
вой западным институтам, а допол-
нением к ним. Весьма символично, 
что накануне саммита в ведущей ин-
дийской газете Times of India выш-
ла статья, в которой со ссылкой на 
источники в правительстве говорит-
ся о том, что Дели «будет стремиться 
к тому, чтобы предотвратить попыт-
ки Китая и России использовать сам-
мит для пропагандистской победы 
над США и их союзниками».

Россия и Китай счита
ют БРИКС альтер
нативой западным  
институтам, Индия, 
Бразилия и ЮАР —  
дополнением к ним

Как не зависеть от «причуд Запада» — та-
ков был лейтмотив визита главы МИД 
РФ Сергея Лаврова в Тегеран. Обсудив 
перспективы развития партнерства двух 
стран на фоне западных санкций против 
России и Ирана, стороны ясно дали по-
нять: их не сломить. Поднимался и бо-
лезненный вопрос о фактически замо-
роженных переговорах по иранской 
ядерной сделке, и тут Москва и Тегеран 
тоже были едины во мнении: во всем ви-
новаты США, на которых лежит вина и за 
все региональные конфликты — от Укра-
ины до Ближнего Востока.

«У всех стран, испытывающих на себе не-
гативное влияние эгоистичной линии США 
и их сателлитов, возникает объективная не-
обходимость перенастроить свои экономи-
ческие связи таким образом, чтобы не зави-
сеть от причуд и капризов наших западных 
партнеров»,— заявил Сергей Лавров во вре-
мя встречи с президентом Ирана Эбрахимом 
Раиси. Она состоялась в среду вечером, сразу 
после прилета главы МИД РФ в Тегеран. По 
его словам, президент России Владимир Пу-
тин лично курирует процесс «адаптации эко-
номической, социальной, банковской и фи-
нансовой сферы к реалиям, которые сейчас 
складываются в результате агрессивной 
и эгоистичной политики Запада».

В Тегеране, который живет в условиях 
санкций более 40 лет, как нигде понимают 
новые реалии, к которым приходится адап-
тироваться российским партнерам. «Укре-
пление сотрудничества и координации — 
это эффективный способ противодействия 
санкциям США и экономической односто-
ронности США в отношении независимых 
стран»,— сказал, в свою очередь, президент 
Раиси. На этом фоне собеседники обсудили 
перспективы развития экономического со-
трудничества между Москвой и Тегераном, 
а также регионального партнерства, в том 
числе в рамках Евразийского экономиче-
ского союза (идет проработка соглашения 
о свободной торговле) и Шанхайской орга-
низации сотрудничества, к которой плани-
рует присоединиться Иран. По словам Сер-
гея Лаврова, этот процесс «не должен занять 
слишком много времени».

Глава МИД РФ также передал Эбрахиму 
Раиси «самые теплые приветы и наилучшие 
пожелания» от президента России Владими-
ра Путина. «Он рассчитывает на новые встре-
чи с вами»,— сказал министр. Два президен-
та уже встречались в январе в Москве. Теперь 
господина Путина ждут в Тегеране, тем бо-
лее там уже давно запланирована встреча 
в «астанинском формате» между президен-
тами Ирана, России и Турции. До сих пор она 
откладывалась из-за пандемии коронавиру-
са, но теперь, как подчеркивают в Иране, ни-
каких карантинных ограничений нет.

Тема развития контактов на фоне санк-
ций была продолжена в четверг на встрече 
Сергея Лаврова с иранским коллегой Хосей-
ном Амир-Абдоллахианом. Стороны догово-
рились, что эксперты двух стран как можно 
скорее согласуют текст договора о стратеги-
ческом партнерстве. Вопрос о необходимо-

сти нового соглашения между странами был 
поднят еще несколько лет назад, при преж-
нем иранском правительстве, но погряз 
в бюрократии. За это время Тегеран подпи-
сал аналогичные договоры с Китаем (март 
2021 года) и Венесуэлой (июнь 2022 года). Те-
перь процесс может ускориться, как и рабо-
та над другими российско-иранскими доку-
ментами, необходимыми для активизации 
сотрудничества, прежде всего в торгово-эко-
номической сфере. Сергей Лавров напом-
нил, что в прошлом году рост товарооборо-
та составил 80%, впервые превысив $4 млрд, 
и это не предел. Как ранее отметил министр 
нефти Ирана Джавад Оуджи, Тегеран хо-
чет увеличить товарооборот с Россией до 
$40 млрд. В рамках реализации этой задачи 
Иран предлагает отменить визовый режим 
между странами. В качестве первого шага об-
суждалась отмена виз для бизнесменов.

Россия и Иран предпримут совместные 
действия, чтобы нейтрализовать западные 
санкции, пообещал глава МИД Ирана во 
время пресс-конференции по итогам пере-
говоров с российским коллегой. «Наши дву-
сторонние планы, которые мы сегодня рас-
сматриваем и которые уже в существенной 
степени обретают конкретные очертания 
и начинают осуществляться, они нацелены 
на то, чтобы не зависеть никоим образом от 
незаконного одностороннего вмешательст-
ва со стороны кого бы то ни было. И смею вас 
заверить, есть надежные схемы, которые по-
зволяют работать именно в таком ключе»,— 
со своей стороны подчеркнул Сергей Лавров. 
И он, и иранский министр отметили, что 

важным моментом для развития двусторон-
них связей стал визит в Тегеран вице-пре-
мьера РФ Александра Новака, который об-
судил с иранскими партнерами множество 
проектов, в том числе те, которые обсужда-
лись годами, но так и не сдвинулись с места. 
Среди них — своповые поставки газа и неф-
ти и переход на расчеты в национальных ва-
лютах, в том числе возможность соединения 
платежных систем «Шетаб» и «Мир». Сейчас 
двум странам, похоже, ничто не мешает их 
реализовать. По крайней мере интерес со 
стороны России к Ирану резко возрос. И не 
только с точки зрения извлечения выгоды, 
но и опыта жизни под санкциями.

«Из иранского опыта можно извлечь 
множество уроков — как позитивных, так 
и негативных. Среди негатива, например, 
коррупционные схемы освоения денег, вы-
деляемых на поддержку подсанкционных 
отраслей. Иран, видимо, проблему смог за-
фиксировать и снизить ее остроту. Иранский 
опыт также бесценен с точки зрения пони-
мания потенциальных проблем, которые 
могут возникнуть в сферах, которые напря-
мую не попадают под санкции. В то же вре-
мя в условиях санкций Иран сумел развить 
целый ряд отраслей, обеспечил продоволь-
ственную безопасность и не изменил свои 
внешнеполитические и внутриполитиче-
ские приоритеты. То есть, имея более скром-
ные ресурсы в сравнении с РФ, смог вы-
держать серьезные санкции»,— сказал „Ъ“ 
программный директор Российского совета 
по международным делам Иван Тимофеев. 
Но главный урок, который можно извлечь 
из иранского опыта,— то, что все соглаше-
ния по отмене или смягчению санкций неу-
стойчивы. «Стоит измениться настроениям 
и конъюнктуре в США, вся конструкция ру-
шится. Если США возвращают режим санк-
ций, то им следует почти весь крупный ми-
ровой бизнес. На словах будут осуждать, на 

деле — исполнять. Посулы об отмене или 
смягчению санкций следует воспринимать 
осторожно»,— отметил господин Тимофеев.

За последние годы Иран испытал на себе 
переменчивость политики Вашингтона 
в полной мере. Напомним, что в 2015 году 
Тегеран подписал с пятью постоянными чле-
нами СБ ООН и Германией Совместный все-
объемлющий план действий (СВПД), кото-
рый подразумевал снятие санкций с Ирана 
в обмен на ограничение его ядерной про-
граммы. В 2018 году США в одностороннем 
порядке вышли из СВПД и вернули свои 
санкции в отношении Ирана. В ответ Теге-
ран отказался от ряда своих обязательств 
в рамках СВПД. После смены президентской 
администрации в Вашингтоне США решили 
поднять вопрос о возвращении к «ядерной 
сделке». Непрямые переговоры на эту тему 
между Вашингтоном и Тегераном начались 
весной прошлого года в Вене. В феврале со-
общалось, что новая сделка готова более чем 
на 90%, но в марте переговоры застопори-
лись. США и Иран не сошлись в вопросе сня-
тия санкций.

Теперь надежд на успех венских пере-
говоров практически не осталось. Как под-
черкнули главы МИД РФ и Ирана, все зави-
сит от позиции Вашингтона. В целом Сергей 
Лавров в ходе пресс-конференции с иран-
ским коллегой посвятил немало слов от-
ветственности Вашингтона за мировые 
кризисы и его разрушительной в них роли 
(в отличие от созидательной российской). 
«США не только в отношении СВПД, но пра-
ктически в отношении любой другой про-
блемы, которая стоит на международной 
повестке дня, поступают абсолютно непо-
следовательно, руководствуясь какими-то 
сиюминутными соображениями, озира-
ясь на то, какие проблемы возникают вну-
три самих США и как можно попытаться 
отвлечь внимание избирателей от этих вну-
тренних проблем»,— отметил он.

В том же ключе Сергей Лавров охаракте-
ризовал и планы США по интеграции систем 
ПРО и морской обороны между Израилем 
и рядом арабских стран, о чем в последнее 
время пишут американские и израильские 
СМИ. «Это пример не поиска баланса инте-
ресов, а пример внедрения конфронтации, 
пример попытки создать на веки вечные 
разделительные линии»,— сказал министр. 
После чего он упомянул о негативной роли 
США в Индо-Тихоокеанском регионе, не го-
воря уже об Украине, из которой, по его сло-
вам, Вашингтон и его союзники пытались со-
здать «плацдарм для проецирования угроз 
на Российскую Федерацию».

Можно сказать, что Сергей Лавров встре-
тил в Тегеране благодарную и понимающую 
аудиторию — примерно то же самое говори-
ли многие поколения иранских политиков, 
начиная от имама Хомейни, который назы-
вал США Большим Сатаной. Малым Сатаной 
называли тогда СССР, но сегодняшняя Рос-
сия в заявлениях иранских официальных 
лиц — друг и партнер, по крайней мере во 
всем, что касается противостояния с США.

Марианна Беленькая

Враг не проймет
Иранцы поделились с Сергеем Лавровым опытом выживания в условиях санкций

Глава МИД РФ Сергей Лавров прибыл в Баку с визитом, 
в ходе которого встретится с президентом Азербайд-
жана Ильхамом Алиевым. Первые переговоры высо-
кого уровня после достигнутых в феврале договорен-
ностей о союзническом взаимодействии двух стран 
определят стратегию их отношений в условиях вой-
ны санкций и затронут болевые точки армяно-азербай-
джанского урегулирования. Как сообщили „Ъ“ источ-
ники в Баку, Азербайджан считает, что ряд положений 
трехстороннего заявления от 10 ноября 2020 года, по-
ложившего конец горячей фазе армяно-азербайджан-
ского конфликта, не выполнены. Речь, в частности, 
идет о 4-м пункте этого документа, предусматрива-
ющем вывод армянских формирований из Карабаха. 
Баку видит в этом основную причину напряженности 
в зоне ответственности российского миротворческого 
контингента.

Двухдневный визит главы МИД РФ Сергея Лаврова в Баку 
продолжает его региональное турне, первым пунктом ко-
торого стали переговоры в Тегеране (см. материал на этой 
стр.), где помимо будущего иранской ядерной сделки, Украи-
ны и Афганистана российский министр обсуждал ситуацию 
в Закавказье и реализацию ключевых проектов в области 
энергетики и транспорта. В Тегеране Сергей Лавров также 
обозначил общую региональную стратегию России в усло-
виях войны санкций, указав на то, что у партнеров «возника-
ет объективная необходимость перенастроить свои эконо-
мические связи таким образом, чтобы не зависеть от причуд 
и капризов наших западных партнеров».

Эта задача становится актуальной и для российско-азер-
байджанских отношений, которые после визита в Москву 
президента Азербайджана Алиева, состоявшегося за два дня 
до начала российской спецоперации на Украине, были под-
няты до уровня союзнических. Как заявила официальный 
представитель МИД РФ Мария Захарова, в ходе переговоров 
Сергея Лаврова в Баку будет рассмотрен «весь комплекс во-
просов дальнейшего развития двусторонних отношений 
в соответствии с положениями подписанной президента-
ми России и Азербайджана в Москве 22 февраля декларации 
о союзническом взаимодействии».

Баку не только не присоединился к санкциям против 
России, но и намерен расширять торгово-экономическое 
сотрудничество с Москвой. В первом полугодии этого года 
Азербайджан резко увеличил закупку российской пшени-
цы (в целом на Россию пришлось 95,3% ее импорта). Кроме 
того, после ухода западной продукции с российского рынка 
возрастает значение торговых отношений со странами реги-
она, включая Иран и Турцию, и растет значение новых логи-
стических маршрутов, в том числе ведущих через Азербайд-
жан. В этом интересы Москвы и Баку совпадают — решение 
вопроса разблокирования Зангезурского коридора станет 
одной из тем переговоров Сергея Лаврова в Баку.

Между тем есть вопросы, вызывающие озабоченность 
азербайджанской стороны,— они касаются хода реализа-
ции трехстороннего заявления от 10 ноября 2020 года об уре-
гулировании армяно-азербайджанского конфликта.

Накануне визита Сергея Лаврова в Баку ситуация в зоне 
конфликта вновь обострилась. «Подразделения армянских 
вооруженных сил с ночи 20 июня на утро 21 июня обстре-
ляли из стрелкового оружия различных калибров позиции 
азербайджанской армии в направлении сел Минкенд Ла-
чинского района и Йеллиджа Кельбаджарского района»,— 
сообщили в Минобороны Азербайджана, указав, что после 
обстрела были приняты «адекватные ответные меры». Впро-
чем, армянская сторона отрицает факт обстрела азербайд-
жанской территории.

«Вопрос, который вызывает сильное беспокойство азер-
байджанской стороны,— выполнение 4-го пункта трехсто-
роннего заявления от 10 ноября 2020 года, который предус-
матривает вывод армянских вооруженных формирований 
из Карабаха. Баку считает Москву гарантом выполнения 
этого пункта, и его невыполнение остается одним из пре-
пятствий на пути к подписанию мирного договора между 
Арменией и Азербайджаном»,— сообщил „Ъ“ осведомлен-
ный источник в Баку. Напомним, 4-й пункт документа, ко-
торый стал «дорожной картой» армяно-азербайджанского 
урегулирования, звучит так: «Миротворческий контингент 
РФ развертывается параллельно с выводом армянских во-
оруженных сил». 

Как пояснил „Ъ“ председатель правления бакинского 
Центра анализа международных отношений Фарид Шафи-
ев, основной причиной напряженности, сохраняющейся 
в зоне ответственности российского миротворческого кон-
тингента в Карабахе, остаются различия в трактовках сто-
ронами 4-го пункта трехстороннего заявления и связанные 
с этим проблемы с его выполнением. «Азербайджанская 
сторона исходит из того, что этот пункт касается разоруже-
ния и вывода из Карабаха всех армянских вооруженных 
формирований, а не их части. В заявлении ведь не сказано 
„вооруженных сил Республики Армении“, там речь идет об 
армянских вооруженных формированиях в целом. То есть, 
это и те различные незаконные формированиям, которые 
все еще действуют в зоне временной ответственности рос-
сийского миротворческого контингента, не считая это на-
рушением 4-го пункта трехстороннего заявления»,— под-
черкнул Фарид Шафиев.

По словам эксперта, в этой ситуации Баку исходит из того, 
что после второй карабахской войны территориальная це-
лостность Азербайджана восстановлена, и рассчитывает, что 
российская миротворческая миссия теперь будет способст-
вовать следующему шагу — установлению полного админи-
стративного контроля Баку над этой территорией. В связи 
с этим из региона должны быть выведены все армянские во-
оруженные формирования.

«У армян в сложившейся ситуации есть два стратегиче-
ских выбора. Первый — реинтеграция в азербайджанское 
общество и правовое поле Азербайджана. Второй — те, кто 
с этим не согласен, должны покинуть страну. Баку дает армя-
нам такой выбор. Так что выбор за азербайджанскими гра-
жданами армянского происхождения»,— резюмирует Фа-
рид Шафиев.

По словам собеседников „Ъ“ в Баку, еще один важный во-
прос — сохранение роли Москвы как основного модератора 
в армяно-азербайджанском переговорном процессе. У Рос-
сии в этом есть определенное преимущество и возможно-
сти, но Брюссель проявляет растущую активность и пыта-
ется составить конкуренцию Москве. Поэтому одной из 
главных целей визита Сергея Лаврова станет демонстрация 
сохраняющейся ключевой роли России в армяно-азербайд-
жанском урегулировании.

Напомним, что по итогам состоявшейся 22 мая в Брюс-
селе встречи премьер-министра Армении Никола Пашиня-
на, президента Азербайджана Ильхама Алиева и главы Ев-
росовета Шарля Мишеля лидеры Армении и Азербайджана 
поручили своим МИДам начать подготовку к мирным пе-
реговорам. Через два дня после этого на армяно-азербайд-
жанской границе прошла первая встреча вице-премьеров 
Армении и Азербайджана Мгера Григоряна и Шахина Мус-
тафаева в формате совместной комиссии по вопросам дели-
митации и безопасности границы. Тогда же была достигну-
та договоренность о проведении второй встречи в Москве 
и третьей — в Брюсселе.

В целом, азербайджанская сторона делает акцент на необ-
ходимости скорейшего достижения мирного соглашения, 
считая главным препятствием неполное выполнение всех 
положений трехстороннего заявления, и призывает Ереван 
больше не поднимать вопрос Нагорного Карабаха и его ста-
туса, реагируя на такие попытки крайне болезненно.

«Трехстороннее заявление не затрагивает вопрос Нагор-
ного Карабаха, но нагорно-карабахский конфликт должен 
быть затронут. Мы надеемся, что в ближайшее время смо-
жем вернуться к вопросу Нагорного Карабаха» — заявил на 
прошлой неделе в интервью телеканалу «Аль-Джазира» Ни-
кол Пашинян.

Фактическим ответом на призыв армянского лидера ста-
ло жесткое заявление Ильхама Алиева, прозвучавшее сразу 
после этого на 9-м Бакинском глобальном форуме: «Если Ар-
мения продолжит ставить под сомнение нашу территори-
альную целостность, Азербайджан не будет иметь другого 
выбора, как ставить под сомнение территориальную целост-
ность Армении». «Мы решили конфликт, так называемые 
Мадридские принципы, разработанные Минской группой 
ОБСЕ, тоже решены. Теперь мы должны думать о нормали-
зации отношений с Арменией и подписании мирного согла-
шения»,— отметил Ильхам Алиев.

Сергей Строкань

Теплой дружбе помешали горячие точки
Сергей Лавров обсудит в Баку проблемы армяно-азербайджанского урегулирования

Иран, находящийся под 
санкциями уже 40 лет, готов 
щедро делиться с Россией опытом 
выживания (на фото: главы 
МИД РФ и Ирана Сергей Лавров 
и Хосейн Амир-Абдоллахиан)   
ФОТО ПРЕСС-СЛУЖБЫ МИД РОССИИ

Сергей Строкань, 
обозреватель „Ъ“
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Русфонд (Российский фонд помощи) создан осенью 1996 года 
для помощи авторам отчаянных писем в „Ъ“. Проверив письма, 
мы размещаем их в „Ъ“, на сайтах rusfond.ru, kommersant.ru, в эфи-
ре телеканала «Россия 1» и радио «Вера», в социальных се-
тях, а также в 155 печатных, телевизионных и интернет-СМИ. 
Возможны переводы с банковских карт, электронной налично-
стью и SMS-сообщением, в том числе из-за рубежа (подробно-
сти на rusfond.ru). Мы просто помогаем вам помогать. Всего со-
брано свыше 17,780 млрд руб. В 2022 году (на 23 июня) собрано 
717 396 827 руб., помощь получили 513 детей. Русфонд — лауре-
ат национальной премии «Серебряный лучник» за 2000 год, входит 
в реестр СО НКО — исполнителей общественно полезных услуг. 
В декабре 2021 года Рус фонд получил грант в конкурсе «Москва — 
добрый город» на привлечение москвичей в Национальный РДКМ, 
а в январе 2022 года выиграл президентский грант на организацию 
поиска доноров костного мозга для 200 больных. Президент Рус-
фонда Лев Амбиндер — лауреат Государственной премии РФ.
Адрес фонда: 125315, г. Москва, а/я 110;
rusfond.ru; e-mail: rusfond@rusfond.ru  
Приложение для айфона и андроида rusfond.ru/app
Телефон: 8-800-250-75-25 (звонок по России  
бесплатный), 8 (495) 926-35-63 с 10:00 до 20:00

О РУСФОНДЕ

Ваня Орлов, 9 лет, детский церебральный 
паралич, спастический тетрапарез, требуется 
лечение. 177 070 руб.
Внимание! Цена лечения 201 070 руб.  
Телезрители ГТРК «Ставрополье» соберут 24 тыс. руб.

Диагноз ДЦП сыну поставили в год. Мышцы были 
так напряжены, что Ваня не мог двигаться. Реабили‑
тация помогла уменьшить спастику, сын начал удер‑
живать предметы. Раз в год Ваня проходит лечение 
в Кисловодске, два раза в год — курсы занятий с лого‑
педом и дефектологом. Когда благодаря Русфонду Ва‑
ня попал в Институт медтехнологий (ИМТ), то замет‑
но окреп, стал лучше держать голову. Спастика сни‑
зилась, появился жевательный рефлекс. Сын еще 
не сидит без поддержки, но начал понимать речь, из‑
давать звуки. Помогите продолжить лечение в ИМТ! 
Елена Орлова, Ставропольский край
Невролог ИМТ Елена Малахова (Москва): «Цель 
гос питализации — коррекция тонуса мышц, увели‑
чение двигательной активности, развитие мотори‑
ки и речи».

Уля Кощеева, 14 лет, деформация верхней 
челюсти, требуется ортодонтическое лечение. 
161 320 руб.
Внимание! Цена лечения 360 320 руб. Общество помощи 
русским детям (США) внесло 130 тыс. руб. Юридические 
лица благотворительного сервиса Альфа-Банка — 
50 тыс. руб. Телезрители ГТРК «Кузбасс»  
соберут 19 тыс. руб.

Уля родилась с расщелиной губы, нёба и альвео‑
лярного отростка. Наши врачи заверяли, что успеш‑
но справляются с такими случаями, но швы после 
операций расходились, дочка продолжала захле‑
бываться. В 2012 году мы начали долгое хирурги‑
ческое, ортодонтическое и логопедическое лече‑
ние в Москве. Врачи исправили дефект нёба и гу‑
бы, провели пластику альвеолярного отростка. Уля 
научилась жевать и разборчиво говорить. Но верх‑
няя челюсть недоразвита, нижняя выступает впе‑
ред. Надо продолжить ортодонтическое лечение, 
денег на его оплату у нас нет. Сергей Кощеев, Кемеров-
ская область
Руководитель Центра челюстно-лицевой хирур-
гии Виталий Рогинский (Москва): «Уле требуется 
ортодонтическое лечение на обеих челюстях с по‑
мощью несъемных дуговых аппаратов. Этот этап — 
подготовка к реконструктивной операции».

Аслан Назаров, 5 лет, несовершенный 
остеогенез, требуется курсовое лечение.  
175 236 руб.
Внимание! Цена лечения 547 236 руб. Компания, 
пожелавшая остаться неназванной, внесла 350 тыс. руб. 
Телезрители ГТРК «Лотос» соберут 22 тыс. руб.

Благодаря вам сын прошел уже 12 курсов лечения 
по укреплению костей в клинике Глобал Медикал 
Систем в Москве. Его состояние улучшилось, пере‑
ломы стали случаться гораздо реже. Аслан, который 
до начала терапии практически не двигался, окреп 
и активно развивается. Научился садиться, стоять 
с поддержкой, ползать. Это огромный шаг вперед. 
Но сын растет, и без систематического лечения его 
кости опять станут ломкими. Нам снова нужна ваша 
помощь в оплате терапии. Мы так хотим, чтобы Ас‑
лан и дальше жил нормальной жизнью, без перело‑
мов! Нургуль Назарова, Астраханская область
Педиатр Центра врожденной патологии клини-
ки Глобал Медикал Систем (GMS Clinic, Москва) 
Татьяна Хасянова: «Для сохранения достигнутых 
результатов необходимо продолжение лечения в со‑
четании с реабилитацией».

Адам Алилов, 4 месяца, деформация 
черепа, требуется лечение специальными 
шлемами-ортезами. 180 070 руб.
Внимание! Цена лечения 201 070 руб.  
Телезрители ГТРК «Дагестан» соберут 21 тыс. руб.

Адам родился с головой нестандартной формы — 
затылок был вытянут. Через месяц увеличился лоб. 
Кроме того, у Адама стали дрожать ручки, судороги 
происходили ежедневно по 15 раз. Врачи выявили 
повышение внутричерепного давления и сильный 
мышечный тонус. Оказалось, у сына раньше време‑
ни сросся шов между теменными костями, из‑за это‑
го мозг не сможет развиваться. В Москве по госквоте 
успешно провели операцию. Тонус мышц снизился, 
судороги значительно сократились. Впереди — лече‑
ние шлемами‑ортезами, которые будут корректиро‑
вать рост костей. Но госквотой оно не покрывается. 
Марьям Алилова, Дагестан
Руководитель Центра челюстно-лицевой хирур-
гии Виталий Рогинский (Москва): «Адаму тре‑
буется лечение при помощи краниальных ортезов 
(шлемов). Ношение шлемов сроком не менее полу‑
года обеспечит правильное формирование головы».

Реквизиты для помощи есть в фонде. Возможны  
электронные пожертвования (подробности на rusfond.ru).

все сюжеты 
rusfond.ru/pomogite; rusfond.ru/minzdrav

Даша должна победить
Двенадцатилетнюю девочку спасет операция на позвоночнике

Из свежей почты

Почта за неделю 17.06.22–23.06.22

ПОЛУЧЕНО ПИСЕМ — 58
ПРИНЯТО В РАБОТУ — 37
ОТПРАВЛЕНО В МИНЗДРАВ РФ — 2
ПОЛУЧЕНО ОТВЕТОВ ИЗ МИНЗДРАВА РФ — 3

Мать или мачеха?
Государство отказывается 
освобождать сирот  
от долгов за ЖКХ

В федеральном бюджете нет денег на компен
сации сиротам для погашения долгов по ЖКХ. 
Так правительство ответило на поручение пре
зидента помочь детям, которые находятся в дет
ском доме, или под опекой, или получают проф
образование. В Минэкономразвития заявили, 
что вопрос о погашении долгов должны решать 
регионы, исходя из своего бюджета. Регионы 
же продолжают отправлять сирот в долговую 
яму. Оспорить решения местных властей в судах 
стало еще сложнее.

Уже три года я вместе с Алексеем Голованем веду 
руб рику «Русфонд.Право», в которой рассказываю 
читателям, как юристы благотворительного цент‑
ра «Со участие в судьбе» помогают сиротам отстоять 
их права. Имена героев и города — разные, но исто‑
рии очень похожи. Вот только одно письмо, пришед‑
шее из Петербурга на этой неделе: Вика, 17 лет, на‑
ходится под опекой в семье, учится в школе, пропи‑
сана в квартире в Колпине, где не живет, но должна 
заплатить 161 тыс. руб. за долги по ЖКХ. Викин опе‑
кун не понимает, как несовершеннолетнюю сироту 
сделали соответчиком в суде и где взять денег, чтобы 
погасить долги.

— Мне кажется, всех сирот с долгами по ЖКХ 
следует передать под опеку чиновникам из мини‑
стерств, чтобы они из своих зарплат погасили задол‑
женности подопечных. Это будет патриотично,— не‑
весело шутит правозащитник, соучредитель благо‑
творительного центра «Соучастие в судьбе» Алексей 
Головань.

О ситуации с сиротскими долгами в декабре 
2021 года президенту рассказала зампредседателя 
СПЧ Ирина Киркора и объяснила, почему такое поло‑
жение дел противоречит закону. Она также предста‑
вила законопроект, подготовленный СПЧ на основе 
предложений центра «Соучастие в судьбе». Владимир 
Путин тогда назвал эту тему очень важной и поручил 
рассмотреть законопроект до 1 июня. 

— А ответ СПЧ получил такой: «Вопросы, которые 
ставятся в законопроекте, заслуживают внимания, 
но он нуждается в существенной доработке и не мо‑
жет быть рассмотрен в представленной редакции»,— 
рассказывает Ирина Киркора.— Законопроект полно‑
стью поддержал Минтруд и частично Минстрой. А вот 
Минэкономразвития — против: регионы должны ре‑
шать этот вопрос, исходя из своего бюджета. А если 
в бюджете денег нет, то власти перекладывают реше‑
ние проблемы на опекунов или на самих сирот — как 
только они становятся совершеннолетними. 

Именно поэтому Ирина Киркора настаивает 
на внесении изменений в ФЗ «О дополнительных га‑
рантиях по социальной поддержке детей‑сирот и де‑
тей, оставшихся без попечения родителей»:

— Дети не должны зависеть от возможностей 
регио нального бюджета или от позиции региональ‑
ной законодательной власти.

Из 66 субъектов РФ, рассмотревших законопроект, 
28 поддержали его полностью, 25 — привели ряд за‑
мечаний, 13 — не поддержали. 

Головань отмечает неприятные прецеденты:
— Если раньше сирот можно было освободить 

от незаконных долгов хотя бы через суд, то сейчас су‑
ды начали выносить решения против наших подопеч‑
ных. Поэтому мы вместе с сенатором Александром 
Башкиным подготовили письмо в Верховный суд, ко‑
торый должен дать разъяснения. 

Но в целом, по мнению Голованя, проблему можно 
решить только системно. Усилий правозащитников 
просто не хватит на сотни судов по всей стране. 

— Ответственным за поручение президента было 
назначено Минпросвещения,— напоминает Ирина 
Киркора.— Хорошо, редакция СПЧ вызвала вопросы, 
но где тогда новый законопроект, который должны 
были бы разработать коллеги из Минпросвещения 
и внести его в Госдуму? 

Госпожа Киркора пообещала, что СПЧ будет ста‑
вить этот вопрос перед федеральной властью до тех 
пор, пока не найдется работающее решение.

Ну а со стороны создается впечатление, что у госу‑
дарства правая рука не знает, что делает левая. По Кон‑
ституции родительские обязанности в отношении си‑
роты берет на себя государство. Но то же самое госу‑
дарство‑мачеха выгоняет сироту из дома за долги. Так 
все‑таки мать или мачеха? Пора бы уже определиться.

весь сюжет
rusfond.ru/issues/960

17 июня на rusfond.ru,  
в «Коммерсанте» и в эфире 
ГТРК «Калуга» мы рассказа
ли историю десятилетнего 
Максима Аборнева из Ка
лужской области. У него ре
цидив острого лимфобласт
ного лейкоза, требуется 
трансплантация костного 
мозга. Но подбор и актива

ция донора изза рубежа, а также доставка 
трансплантата не оплачиваются государ
ством. Вся необходимая сумма (2 287 587 руб.) 
со брана. Спасибо, дорогие друзья.
Всего с 17 июня 21 805 читателей rusfond.ru, «Ъ», те‑
лезрителей программы «Вести‑Москва», ГТРК «Ка‑
луга», «Алтай», «Волгоград‑ТРВ», «Дальневосточная», 
«Дон‑ТР», а также 152 региональных СМИ — парт‑
неров Русфонда исчерпывающе помогли 15 детям 
на 17 534 883 руб.

полный отчет 
rusfond.ru/sdelano

Максиму Аборневу 
оплачены поиск  
донора и доставка 
трансплантата

У Даши Сайгачевой из Са
ранска прогрессирует ис
кривление позвоночника, 
сколиоз достиг самой тя
желой, 4й степени. Это 
значит постоянные силь
ные боли в спине и гру
ди, нарушение работы 
сердца и легких. Корсет 
и лечебная физкульту
ра не помогают. Состоя
ние девочки быстро ухуд
шается, ей больно сидеть 
и ходить, тяжело дышать. 
Дашу спасет операция, 
которую готовы сде
лать московские хирурги 
по новой, щадящей техно
логии. Но операция сто
ит более полутора милли
онов рублей. У родителей 
девочки таких денег нет.

Три года назад в жизни Да‑
ши случился большой успех: 
в девять лет она получила тре‑
тий взрослый разряд по спор‑
тивной гимнастике.

— Акробатика — это по‑
лет,— объясняет Даша.— На‑
пример, сальто: это ощуще‑
ние воздуха, как будто земное 
притяжение на тебя не дей‑
ствует. А когда поднимаешь‑
ся на пьедестал почета, это 
космос: я смогла, я это сдела‑
ла, я победила!

Когда Даша говорит о гим‑
настике, у нее горят глаза. 
Про болезнь она говорить 
не хочет. Терпеть не может 
слово «инвалид» — в семье 
его никто никогда не произ‑
носит. Родители и старшая 
сестра поддерживают Дашу 
как могут: папа готов носить 
на руках, мама всегда рядом, 
старшая сестра Ира обнимет 
и утешит.

Почему у Даши начал раз‑
виваться сколиоз, до сих пор 
непонятно. Врачи так и гово‑
рят: сколиоз у девочки идио‑
патический, то есть неизвест‑
ного происхождения. Мно‑
гие думают, что искривление 
позвоночника бывает из‑за 
того, что ребенок неправиль‑
но сидит за партой, горбится, 
а у спортсменов такого вооб‑
ще не может быть, ведь у них 
крепкие мышцы и отличная 
осанка.

А еще спортсмены каж‑
дый год проходят диспансе‑
ризацию. Вот во время тако‑
го обследования врачи как 
раз и заметили у Даши на‑
рушение осанки — ей тогда 
было восемь лет. Через год 
рент ген показал уже сколиоз 
2–3‑й степени. У Даши нача‑
лись боли в спине. Занимать‑
ся спортивной гимнастикой 
она не могла, но и без спор‑
та жизнь не представляла, по‑
этому перешла в студию воз‑
душной гимнастики, где на‑
грузки не такие суровые.

Через два года и эти заня‑
тия пришлось прекратить: 
девочка быстро росла, сколи‑
оз стремительно усиливался 
и достиг 4‑й, самой тяжелой 
степени. Правое плечо стало 

выше левого, появился горб 
справа, образовался тазовый 
перекос. Даша старательно 
маскируется, носит мешко‑
ватые футболки, отращивает 
волосы, чтобы искривление 
было не так заметно.

— Нет, в школе не дразнят, 
относятся с пониманием,— 
говорит ее мама Ольга.— Да‑
шу вообще уважают: она от‑
личница, победитель олим‑
пиад, староста класса. И фи‑
гура ведь не главное, самое 
плохое, что дочке постоян‑
но очень больно. Болит голо‑
ва, грудь, спина. Даже уроки 
приходится делать лежа — 
сидеть очень тяжело, практи‑
чески невозможно.

В Национальном меди‑
цинском исследовательском 
центре (НМИЦ) детской трав‑
матологии и ортопедии име‑
ни Г.И. Турнера в Санкт‑Пе‑
тербурге, куда Дашу напра‑
вили на обследование из Са‑
ранска, сказали, что нужна 

операция, но сделать ее смо‑
гут не раньше 14‑летнего воз‑
раста, когда у девочки завер‑
шится период роста костей. 
Только тогда на позвоночник 
можно будет установить жест‑
кую фиксирующую металло‑
конструкцию — пока ребе‑
нок растет, такие операции 
проводить не рекомендуется.

Ольга в отчаянии нача‑
ла искать специалистов, ко‑
торые помогли бы Даше без‑
отлагательно. И узнала, что 
профессор Сергей Колесов 
в московском НМИЦ травма‑
тологии и ортопедии имени 
Н.Н. Приорова делает уни‑
кальные операции на позво‑
ночнике с применением но‑
вой, щадящей технологии, 
после который дети быстро 
восстанавливаются. Это то, 
что очень нужно сейчас Даше.

Вот только стоимость та‑
кой операции и специаль‑
ной металлоконструкции 
для ее родителей неподъем‑

на. В Дашиной семье есть лю‑
бовь, тепло и поддержка, а по‑
лутора миллионов нет. Мож‑
но еще встать в очередь за гос‑
квотой на операцию. Но оче‑
редь до Даши дойдет года че‑
рез три. Так долго она не мо‑
жет ждать — ее состояние бы‑
стро ухудшается, и риск тяже‑
лых осложнений слишком 
высок.

— Операции я не боюсь, 
наоборот, очень‑очень хо‑
чу, чтобы ее поскорее сдела‑
ли. Я понимаю, что в спорт 
уже вряд ли вернусь, но я мо‑
гу быть тренером, хорошим. 
А еще я очень хочу жить как 
раньше, без боли,— говорит 
девочка.— Это тоже как под‑
няться на пьедестал. Только 
побеждаешь не соперников, 
а свою болезнь.

Давайте поможем Даше, 
это станет самой важной по‑
бедой в ее жизни.

Оксана Пашина, 
Мордовия

К А К  П О М О Ч Ь
Д Л Я  С П А С Е Н И Я  Д А Ш И  С А Й Г А Ч Е В О Й  
Н Е  Х В А Т А Е Т  7 1 2  5 2 1  Р У Б .

Заведующий отделением патологии позвоночника НМИЦ травматологии и ортопедии имени 
Н.Н. Приорова Сергей Колесов (Москва): «У Даши идиопатический грудопоясничный сколиоз, прогрес-
сирующая форма. Искривление уже достигло 4-й степени. Девочка страдает от боли в спине и груди, ей трудно 
сидеть и стоять, есть риск возникновения сердечно-легочной недостаточности. Предотвратить осложнения помо-
жет операция по новой технологии VBT (Vertebral Body Tethering), которая позволит корректировать деформацию 
в процессе роста костей, сохраняя подвижность позвоночника. После периода восстановления качество жизни 
Даши значительно улучшится, она сможет жить нормальной жизнью, забыв о своем недуге».

Стоимость операции 1 543 521 руб. Компания, пожелавшая остаться неназванной, внесла 800 тыс. руб. 
Телезрители ГТРК «Мордовия» соберут 31 тыс. руб. Не хватает 712 521 руб.

Дорогие друзья! Если вы решили спасти Дашу Сайгачеву, пусть вас не смущает цена спасения. Любое ваше 
пожертвование будет с благодарностью принято. Деньги можно перечислить в Русфонд или на банковский счет 
Дашиной мамы — Ольги Владимировны Сайгачевой. Все необходимые реквизиты есть в Русфонде. Можно вос-
пользоваться и нашей системой электронных платежей, сделав пожертвование с банковской карты, мобильного 
телефона или электронной наличностью, в том числе и из-за рубежа (подробности на rusfond.ru).

Экспертная группа Русфонда

Оксана 
Пашина, 
КОРРЕСПОНДЕНТ 
РУСФОНДА

Состояние Даши быстро ухудшается, и риск тяжелых осложнений  
слишком высок  ФОТО НАДЕЖДЫ ХРАМОВОЙ
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Соглашение об этом «Трансойл» 
и Русфонд подписали 17 июня 
на Петербургском международном 
экономическом форуме. «Транс
ойл» поддерживает Национальный 
регистр доноров костного мозга 
имени Васи Перевощикова (Нацио
нальный РДКМ) уже десять лет. 
В этом году компания вложит сред
ства в развитие регистра в Сибири, 
до этого были юг России, Казань, 
Петербург. По нашим соглашениям 
уже можно изучать историю и гео
графию регистра.

С каждым годом стендов россий‑
ских регионов на международном фо‑
руме все больше. В этом году мне самым 
эффектным показался слоган Новго‑
родской области «Земля умных людей». 
С таким отличительным признаком 
легко выделиться. Сибирь поступила 
скромно: около десятка регионов сде‑
лали общий стенд «Большая Сибирь». 
Здесь‑то и состоялось подписание.

«Трансойл» — один из самых давних 
партнеров Русфонда: компания уже де‑
сять лет жертвует деньги на лечение де‑
тей и развитие регистра, причем неред‑
ко сама выступает инициатором разви‑
тия нашего сотрудничества. В 2013 году, 
когда только создавалась программа 
«Рус фонд.Регистр», «Трансойл» стал пер‑
вой компанией, осознавшей важность 
этого проекта. В первые годы существо‑
вания регистра «Трансойл» участвовал 
в оборудовании и ремонте помещений 
лаборатории для исследования геноти‑
пов в НИИ имени Р.М. Горбачевой в Пе‑
тербурге, с которым тогда сотрудничал 

Русфонд. С 2017 года покупал уже дру‑
гое, более современное оборудование 
для нашей лаборатории в Казанском 
(Приволжском) федеральном универси‑
тете. В 2020‑м выделил средства на мо‑
дернизацию Информационной систе‑
мы поиска доноров. С учетом нынеш‑
него соглашения «Трансойл» вложил 
в Национальный РДКМ 49,5 млн руб.

«„Трансойл“, логистическая компа‑
ния, представлен во многих россий‑
ских регионах и постепенно распро‑
страняет по территории страны и взаи‑
модействие с Русфондом»,— говорит 

гендиректор компании Владимир Со‑
колов. «Наши интересы удачно совпа‑
дают,— считает гендиректор Русфон‑
да Сергей Амбиндер.— Национальный 
РДКМ стремится к широкому террито‑
риальному охвату — только это даст 
шансы найти генетического близнеца 
для каждого, кому нужна транспланта‑
ция костного мозга. Мы очень ценим 
наших давних партнеров и благодарим 
их за постоянство».

Алексей Каменский, 
специальный корреспондент 
Русфонда

Время, деньги и пространство
«Трансойл» вложит 5 млн руб. в регистр доноров, созданный Русфондом

Генеральный директор Русфонда Сергей Амбиндер (слева) и гене
ральный директор компании «Трансойл» Владимир Соколов  
ФОТО ЛЮДМИЛЫ ФОМИНОЙ



 деловые новости
+ индикаторы

7 kommersant.ru

Nikkei 225 26171,25 (+21,7)
РТС 1416,41 (+13,05)
FTSE 100 7020,45 (–68,77)

DAX 12912,59 (–231,69)
DJIA* 30397,32 (–85,81)
NASDAQ Composite* 11115,02 (+61,94)

*На 21:04.  По данным агентства Bloomberg.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 23.06.22 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 24.06.22
Австралийский доллар 36,8062
Английский фунт 65,3846
Белорусский рубль 21,0775
Датская крона 75,4675

Доллар США 53,3578
Евро 55,9886
Индийская рупия** 68,3317
Казахский тенге** 11,7500

Канадский доллар 41,2284
Китайский юань 80,0483
Норвежская крона* 53,4417
СДР 71,1510

Сингапурский доллар 38,4311
Турецкая лира* 30,7614
Украинская гривна* 18,0641
Шведская крона* 52,4690

Швейцарский франк 55,1502
Японская иена** 39,4658
*За 10. **За 100. 

Алюминий из прошлого
Экспорт в Европу вырос за счет ранее заключенных контрактов

Поставки алюминия из России в Европу выро
сли в апреле, но это связано в основном с вы
полнением контрактов, заключенных еще до 
военных действий на Украине. Хотя ЕС не вво
дил санкции против российского алюминия 
или его крупнейшего производителя «Русала», 
экспорт осложняют проблемы с логистикой. 
Аналитики ожидают сохранения волатильно
сти цен на рынке в ближайшие месяцы.

Поставки российского алюминия в Европу 
в апреле выросли, несмотря на сложности с логи-
стикой. По данным Eurostat, импорт необработан-
ного алюминия и катанки из России в ЕС в апреле со-
ставил 76 тыс. тонн, что на 15% больше апреля 2021 
года. При этом если в апреле 2021 года цена алюми-
ния на LME была на уровне $2400 за тонну, то через 
год цена колебалась уже на уровне $3100–3400, ре-
кордном с 2008 года.

Крупнейшим поставщиком алюминия в ЕС явля-
ется «Русал», у которого на Европу приходится 41% 
продаж. Источник, знакомый с ситуацией, рассказал 
„Ъ“, что растаможенный в апреле металл был заказан 
как минимум за два месяца до указанной даты. «Поэ-
тому апрель не является показательным месяцем для 
того, чтобы делать какие-либо выводы о влиянии те-
кущей ситуации на поставки „Русала“ в Европу,— го-
ворит он.— Дополнительно еще нужно учитывать 
факторы, которые влияют на импортную статисти-
ку, а именно период производства и растаможки ме-
талла. Речь идет об ограничениях логистики в зимнее 
время, которые ведут к колебаниям поставок по меся-
цам, а также поставках металла со складов в Европе».

Даже не попавшие под санкции российские экс-
портеры, в том числе производители металла, стал-
киваются с усложнением логистики поставок в Евро-
пу. Европейские контейнерные хабы отказываются 
от работы с РФ, что приводит к тому, что даже не-
санкционные грузы сложно доставить морем. Кро-
ме того, крупнейшие контейнерные линии отказы-
ваются от судозаходов в российские порты.

Исполнение контрактов «Русалом» осложнено 
ситуацией с поставками сырья — глинозема. Сна-
чала металлургическая компания в марте остано-
вила Николаевский глиноземный завод на Украи-
не (годовое производство — 1,8 млн тонн, или 20% 
всего производства глинозема «Русала») из-за «неиз-
бежных логистических и транспортных проблем 
на Черном море и прилегающих территориях». 
Также остановились отгрузки глинозема из пор-
та Николаева. Сам Николаев находится под контр-
олем украинской армии. «Русал» также лишился по-
тенциальных поставок из Австралии. Эта страна 
в марте объявила запрет на экспорт в РФ глинозе-
ма и алюминиевых руд. В Австралии «Русал» владел 
20% долей в предприятии Queensland Alumina, где 
основным акционером является Rio Tinto. «Русал» 
в отчетности за 2021 год отражал производство гли-
нозема на этом активе в 742 тыс. тонн (9% от общего 
производства компании).

В этих условиях Россия наращивает закупки гли-
нозема из Китая (см. „Ъ“ от 1 июня). В мае Китай на-
правил еще одну крупную партию в 153 тыс. тонн 
(226 тонн в мае 2021 года). В апреле, по данным Euro-
stat, из Ирландии, где находится глиноземный завод 
«Русала» Aughinish Alumina, в РФ поступило 85 тыс. 
тонн сырья, что вдвое больше уровня марта и в четы-
ре раза больше, чем в феврале.

По мнению экспертов, рынок алюминия в бли-
жайшие месяцы ждет высокая волатильность из-за 
геополитических факторов. В мае цена на LME упала 
с $3000 до $2600, чтобы затем вырасти до $2900. Ана-
литики CRU Group полагают, что из-за военных дей-
ствий на Украине, экономической неопределенно-
сти и сбоев в цепочках поставок периоды высокой 
волатильности сохранятся до конца года. Они пола-
гают, что, если завершение военного конфликта даст 
больше ясности относительно поставок российско-
го алюминия, цена на металл может стабилизиро-
ваться в районе $2700.
      Евгений Зайнуллин
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Стремление российских компаний 
как можно скорее занять нишу объя-
вивших об уходе из страны западных 
гигантов в последнее время приобре-
ло такой масштаб, что потребитель ри-
скует надолго потеряться в этих хи-
тросплетениях торговых марок. Ярче 
всего, пожалуй, это проявляется на 
рынке газированных напитков, где 
регулярно появляются сообщения об 
окончательном уходе Coca-Cola и Pepsi-
Co и возможных заменах их напитков.

В последний раз, когда Reuters сооб-
щило о том, что Coca-Cola HBC дораба-
тывает имеющийся концентрат, после 
чего разлив напитка в России прекра-
тится, эта новость по времени совпа-
ла с анонсом скорого начала производ-
ства очередного аналога Coca-Cola под 
брендом Funky Monkey в подмосков-

ном Видном. Ряд СМИ со ссылкой на 
свои источники поспешили сообщить, 
что на встречах с ритейлерами напи-
ток Funky Monkey якобы презентова-
ли российские сотрудники Coca-Cola 
HBC. И что новый бренд якобы должен 
прийти на замену флагману, причем 
вкус будет максимально приближен 
к оригиналу, а цена ниже. Отраслевые 
эксперты верили во все это с трудом.

Мой коллега, который  общался 
с возможными источниками этих 
СМИ, позже рассказал, что произош-
ла ошибка и журналисты смешали 
два разных события. Производитель 
Funky Monkey также со временем пу-
блично открестился от Coca-Cola. Но 
вряд ли это последний пример тако-
го рода путаницы. Новые бренды, ко-
торые должны заменить Coca-Cola на 
полках российских магазинов, о чем 
иногда прямо сообщается в анонсе, 
продолжают появляться, хотя и в су-
ществующих марках недостатка нет. 
ГК «Черноголовка» помимо напитков 
«Кола» выпустила газировку со вкуса-
ми колы, цитруса и лайма под отдель-
ным брендом Fantola. А МПБК «Оча-
ково» оперативно запустил напитки 
Street, Fancy и CoolCola. Не говоря уже 
о таких вариантах, как «Русская кола» 
и Jumbo Cola.

Мои собеседники на рынке отме-
чают, что ситуация начинает напоми-
нать пресловутые 1990-е годы, когда 
в российских магазинах было мно-
жество различных напитков со вку-
сом колы, оттесненных со временем 
с прилавков оригиналом. Для компа-
ний, цель которых быстро заработать 
и уйти с рынка с деньгами, это может 
быть удачным временем, благо сво-
бодное место на полке действитель-
но будет. Но игроки с более долгосроч-
ными планами, напротив, рискуют 
потерять свой бренд среди других 
«временщиков», которые для потре-
бителя сольются в одну коричневую 
волну. Возможно, более успешны-
ми в долгосрочной перспективе ста-
нут как раз те, кто не будет замещать 
Coca-Cola, а предпочтет выстраивать 
свой уникальный продукт. Тем бо-
лее что примеры такие есть. В соцсе-
тях на фоне засилья клонов Coca-Cola 
на днях с тоской вспоминали россий-
ский сок Frustyle, который выделял-
ся на полках даже в конкуренции 
с  американскими гигантами.

Ситуация начинает 
напоминать пресло
вутые 1990е годы, 
когда в российских 
магазинах  
было множество  
различных напитков 
со вкусом колы

Эмитент платит дважды
Брокеры предложили решение проблемы замороженных выплат по еврооблигациям

Брокеры просят обязать 
 эмитентов второй раз пере
числить российским инвесто
рам выплаты по евробондам, 
которые оказались заморо
женными в зарубежных де
позитариях. Дальнейшие вы
платы предлагается запретить 
направлять за пределы РФ. 
Эксперты не спорят, что такой 
шаг решил бы проблемы инве
сторов, но вопрос в том, откуда 
возьмутся средства. Юристы 
подчеркивают, что  требовать 
платежи от эмитентов — 
 незаконно.

„Ъ“ ознакомился с письмом НА-
УФОР от 23 июня в адрес Минфина. 
Брокеры просят обязать эмитен-
тов из РФ перечислить российским 
владельцам евробондов платежи 
в рублях взамен произведенных 
ранее в иностранной валюте и за-
мороженных в зарубежных депо-
зитариях. Выплаты предлагается 
осуществить под уступку прав на 
получение замороженных средств.

Кроме того, НАУФОР хочет пол-
ностью запретить направлять 

дальнейшие выплаты по евробон-
дам резидентам за пределы РФ, 
если их бумаги учитываются в На-
циональном расчетном депозита-
рии (НРД). Исполнять обязатель-
ства ассоциация предлагает по 
аналогии с платежами по суверен-
ным евробондам, утвержденным 
накануне президентским указом 
(см. „Ъ“ от 23 июня).

Эмитент может назначить в ка-
честве второго платежного агента 
отечественный депозитарий, ко-
торый соберет с российских дер-
жателей сведения о владении, 
после чего направит им выпла-
ты. Для нерезидентов предлага-
ется либо зачислять средства на 
счета типа С, либо перечислять 
иностранному платежному агенту.

Как пояснил президент НАУФОР 
Алексей Тимофеев, письмо отра-
жает мнение инвесторов, которые 
вправе рассчитывать на платежи 
независимо от того, что выбран-
ный эмитентом платежный агент 
не исполняет свои обязанности. 
Минфин и крупные эмитенты не 
ответили на запрос „Ъ“.

Российские инвесторы не по-
лучают доходы по еврооблигаци-
ям российских эмитентов с конца 
февраля, когда оказался заморо-
жен междепозитарный мост меж-
ду НРД и депозитариями Euroclear 
и Clearstream (см. „Ъ“ от 23 марта). 
Если до введения санкций в отно-
шении НРД со стороны ЕС (см. „Ъ“ 
от 4 июня) еще существовали ка-
кие-то надежды на то, что межде-
позитарный мост вскоре будет 
восстановлен, то рассчитывать на 
разблокировку в обозримой пер-
спективе уже не приходится, отме-
чает аналитик ФГ «Финам» Алексей 
Ковалев.

По словам господина Ковалева, 
эмитенты, не попавшие под запад-
ные санкции, продолжают перечи-
слять выплаты в международную 
расчетно-клиринговую систему 
в соответствии с эмиссионной до-
кументацией, «чтобы избежать ри-
ска быть подвергнутыми разным 
санкциям вплоть до объявления 
дефолта». Однако ряд подсанкци-
онных организаций, в частности 
Сбербанк, ВТБ, Совкомбанк, ВЭБ.

РФ, уже перешли на обслужива-
ние своих евробондов в рублях 
 через НРД.

Идея повторных выплат по ев-
робондам в рублях через россий-
скую инфраструктуру вызывает 
много вопросов, подчеркивают 
участники рынка. Основная про-
блема — за чей счет предлагается 
финансировать такие платежи. По 
словам аналитика долгового рын-
ка «Открытие Инвестиций» Алек-
сандра Шуракова, если обязать 
компании сделать повторные вы-
платы в адрес российских держате-
лей за счет собственных средств, то 
это может оказать давление на кре-
дитное качество компаний.

«Если предлагается использо-
вать поддержку государства, то 
у этой проблемы могут быть и бо-
лее изящные решения, например 
централизованный выкуп евро-
облигаций или замещение евро-
бондов в портфелях рублевыми об-
лигациями (такой законопроект 
проходит рассмотрение в Госдуме, 
см. „Ъ“ от 15 июня.— „Ъ“)»,— отме-
чает аналитик.

Как таковое требование о по-
вторной выплате по еврооблига-
циям является незаконным, пре-
дупредила партнер юридической 
группы «Яковлев и партнеры» 
Майя Чудутова. Осуществить ее 
можно, если эмитент отдельно до-
говорится со своими инвесторами, 
в том числе выкупив права требо-
вания по произведенным выпла-
там, пояснила юрист. Кроме того, 
любое закрепление оплаты ис-
ключительно в рублях формально 
будет означать дефолт, так как, со-
гласно условиям выпуска, выпла-
ты должны быть осуществлены 
в иностранной валюте, добавил 
партнер коллегии адвокатов Pen & 
Paper Сергей Учитель. Минфин 
в таком качестве предлагаемые ме-
ханизмы не расценивает, призна-
ет юрист, но «это не означает, что 
кто-либо из инвесторов не сможет 
так это трактовать и в дальнейшем 
попытаться оспорить в  судебном 
порядке».

Ксения Куликова, 
Екатерина Волкова, 
Полина Трифонова

Видеопатриотизм
Чиновники переходят на российские средства конференц-связи

Чиновники начали исполнять 
поручение правительства об от
казе от использования в слу
жебных коммуникациях зару
бежных сервисов Zoom, Webex, 
WhatsApp. Минэкономики, 
в частности, рекомендовало 
 сотрудникам перейти на кор
поративный мессенджер от VK 
и TrueConf. Такие  инициативы 
могут способствовать росту 
спроса на российские сервисы 
видеоконференцсвязи, счита
ют их разработчики, но список 
рекомендуемых продуктов дол
жен быть гораздо шире.

„Ъ“ ознакомился с письмом ди-
ректора департамента цифровой 
трансформации Минэкономики 
Александра Маслова первому за-
мминистра Илье Торосову и ряду 
других сотрудников министерст-
ва о «недопустимости использо-
вания для служебного взаимодей-
ствия» зарубежных мессенджеров 
и сервисов видео-конференц-свя-

зи (Zoom, Webex, WhatsApp и др.). 
Господин Маслов предлагает кол-
легами взамен TrueConf (принад-
лежит АО ТКС, 100% компании 
у Станислава Солдатова) и VKTeam 
( принадлежит VK).

В Минэкономики отказались 
«комментировать детали служеб-
ной переписки», уточнив, что ком-
муникации сотрудников «осуществ-
ляются в основном средствами 
корпоративной электронной по-
чты». В министерстве добавили, что 
работают над «внедрением отечест-
венного средства обмена мгновен-
ными сообщениями». Однако, уточ-
нили в Минэкономики, о запрете 
использования, например, Tele-
gram до сих пор речи не шло.

Отказаться от иностранных мес-
сенджеров для рабочих перепи-
сок чиновникам как в регионах, 
так и в федеральных органах влас-
ти 1 июня поручил вице-премьер 
Дмитрий Чернышенко. Ответст-
венным назначено Минцифры, ко-

торое рекомендовало чиновникам 
перевести рабочую переписку в раз-
работанный VK сервис для госслужа-
щих (см. „Ъ“ от 1 июня). В аппарате 
господина Чернышенко на запрос 
„Ъ“ не ответили.

Это не первая попытка властей 
принудить государственных служа-
щих переходить на отечественные 
мессенджеры и средства видео-кон-
ференц-связи. Летом 2021 года 
в госпрограмме «Создание дополни-
тельных условий для развития отра-
сли информационных технологий» 
содержались рекомендации учите-
лям школ и преподавателям вузов, 
согласно которым те должны были 
общаться с родителями, школьни-
ками и студентами только при по-
мощи российских сервисов. (см. „Ъ“ 
от 9 августа 2021 года). В Минобрнау-
ки на запрос „Ъ“ не ответили.

Отечественные разработчики 
ожидают повышения спроса на 
свои решения в несколько раз в свя-
зи с новыми поручениями властей. 

По словам гендиректора IVA Tech-
nologies (сервис IVA MCU) Станисла-
ва Иодковского, спрос на решения 
компании в B2G во втором квартале 
уже увеличился в три-четыре раза 
по сравнению с первым кварталом 
(абсолютные цифры он не раскры-
вает). Еще более активного интереса 
к российским продуктам господин 
Иодковский ожидает в корпоратив-
ном секторе, столкнувшемся с про-
блемами из-за ухода иностранных 
поставщиков.

В Vinteo также отмечают трех-
кратный рост спроса на систему ви-
део-конференц-связи, причем 45% 
приходится на B2B-сегмент: «В пер-
вую очередь это компании нефте-
газового сектора, финансовые ор-
ганизации». Директор по развитию 
TrueConf Дмитрий Одинцов под-
тверждает, что спрос на их решение 
«серьезно вырос с начала марта» со 
стороны бизнес-заказчиков, не ком-
ментируя использование сервиса 
госорганами.

В то же время ряд участников 
рынка недоволен тем, что чинов-
никам прямо рекомендуется пе-
реходить именно на TrueConf. 
«Минцифры начало рассылать 
в госорганы письма с настоятель-
ной рекомендацией использовать 
TrueConf еще в начале пандемии. 
В списки и каталоги импортозаме-
щения видео-конференц-связи по-
давались несколько отечественных 
разработчиков, включая и „Видео-
Мост“, но в рассылках министерст-
ва оказывается только TrueConf»,— 
утверждает директор по продажам 
«ВидеоМоста» Дмитрий Шульга. Он 
добавляет, что его компания не раз 
обращалась к составителям спи-
сков для импортозамещения с во-
просом, почему ее сервис не попа-
дает в рекомендации: «Похоже, мы 
имеем дело с системным и неспра-
ведливым продвижением одного 
поставщика в ущерб другим отече-
ственным разработчикам».

Никита Королев
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  КУРС ЕВРО К РУБЛЮ (МБ)  КУРС ЮАНЯ К РУБЛЮ (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

После начала военных дейст-
вий РФ на Украине клиенты 
российских банков растеряли 
уверенность в себе: только ме-
нее четверти из них не сомне-
ваются в своей способности об-
служивать текущие кредиты. 
В дальнейшем эксперты допу-
скают, что уверенных в своей 
платежеспособности станет еще 
меньше, что приведет к росту 
плохих долгов и сокращению 
кредитования. Впрочем, бан-
киры настроены более оптими-
стично, в том числе меняя ли-
нейки в пользу комиссионных 
продуктов.

Доля клиентов, способных об-
служивать свои текущие задолжен-
ности, к концу весны заметно сни-
зилась. Как следует из опроса Kept 
(бывшая KPMG), проведенного 
в апреле—мае, только 23% респон-
дентов уверены в собственной спо-
собности обслуживать текущие дол-
ги. По оценке директора практики 
по оказанию консультационных 
услуг компаниям финансового сек-
тора Kept Ольги Бледновой, это вдвое 
меньше, чем могло быть до начала 
специальной военной операции Рос-
сии на Украине. В дальнейшем если 
ситуация будет усугубляться, доля 
таких заемщиков может снизиться 
еще больше, отмечает она. В опросе 
Kept приняли участие свыше 2 тыс. 
респондентов — розничных клиен-
тов, а также компаний малого и сред-
него бизнеса.

Для многих людей ситуация ста-
ла нестабильной с точки зрения 
работы. «Для банков это значит, 
во-первых, высокий риск роста прос-
роченной задолженности в будущих 

периодах, а во-вторых, необходи-
мость прорабатывать инструменты 
митигации рисков (снижения веро-
ятности рискового события и мини-
мизации его последствий.— „Ъ“) по 
кредитному портфелю и пересмотру 
риск-стратегий»,— поясняет госпо-
жа Бледнова.

Согласно данным ЦБ, в рознич-
ном кредитном портфеле банков 

на 1 апреля объем просроченных 
ссуд на срок свыше 90 дней пре-
высил 1 трлн руб. (4,1%). Реальный 
рост плохих долгов в апреле—мае 
(за два месяца) без эффекта реструк-
туризаций и кредитных каникул, 
которые в настоящее время сгла-
живают ситуацию и качество бан-
ковских активов, мог составить до 
15%, оценивает независимый экс-
перт Андрей Бархота. «Это значит, 
что за этот период по крайней мере 
каждый седьмой заемщик утратил 
способность обслуживать свои кре-
диты»,— поясняет эксперт. До кон-
ца года объем плохих ссуд без учета 
реструктуризаций и каникул может 
увеличиться еще на 25–30%, оцени-
вает эксперт.

При этом банки демонстриру-
ют больший оптимизм. В Сбербан-
ке отмечают, что портфель рознич-
ных кредитов ведет себя довольно 
устойчиво, а в части корпоративных 
клиентов также не видно «никаких 
проблем». Так, доля просроченной 
задолженности на срок один день 
и более в кредитном портфеле бан-
ка стабильная и находится на уров-
не 1,5%, что является самым низким 
значением за последние годы.

Объем свободных средств как 
у компаний, так и у розничных кли-
ентов сократился, подтверждают 
в Абсолют-банке, но «это не отрази-
лось на качестве обслуживания кре-
дитов клиентов», заверяют там. Как 
отмечает аналитик ХКФ-банка Ста-
нислав Дужинский, на фоне инфля-

ционного всплеска, отмеченного 
в марте, и структурных изменений 
в экономике способность людей 
к обслуживанию банковских кре-
дитов снизилась. Но начиная с мая 
видно «постепенное восстановле-
ние в сфере розничного кредито-
вания» и не видно «существенных 
рисков роста закредитованности», 
отмечает он.

По мнению руководителя на-
правления по оказанию услуг фи-
нансовым институтам компании Б1 
(бывшая EY) Геннадия Шинина, рост 
«тревожности населения» и сокра-
щения потребления и затрат зако-
номерен — «неопределенность по-
буждает сберегать». По результатам 
исследования Kept, более 93% ре-
спондентов планируют сократить за-
траты. В свою очередь, для банков — 
это упущенные возможности с точки 
зрения получения процентных дохо-
дов, указывает господин Шинин. 

Об этом говорят и банкиры. Уро-
вень маржинальности банковско-
го бизнеса существенно сократил-
ся за последние месяцы, отмечают 
в Абсолют-банке. Одной из причин 
был рост ставок в краткосрочном 
периоде, что привело к снижению 
спроса на заемные средства со сто-
роны клиентов (см. „Ъ“ от 20 мая и 8 
июня). Теперь же, поясняют в банке, 
кредитные организации пересма-
тривают модели и продуктовую ли-
нейку и делают акцент на развитие 
комиссионных продуктов.

Ольга Шерункова

С уверенностью  
в завтрашней просрочке
Банковские клиенты ждут падения своей платежеспособности

Банк России не планирует про-
длевать после 31 августа огра-
ничения, наложенные на раз-
мер эквайринговой комиссии. 
По подсчетам банкиров, по ито-
гам четырех месяцев действия 
этих ограничений они недос-
читаются десятков миллиар-
дов рублей, из-за чего уже были 
вынуждены сократить про-
граммы лояльности. В компа-
ниях не согласны с такой поста-
новкой вопроса, отмечая, что 
ограничение комиссий должно 
было помочь перестройке ло-
гистики и бизнес-процессов за 
счет снижения издержек.

Ограничения эквайринговых 
комиссий, которые для ряда ти-
пов торгово-сервисных предприя-
тий (ТСП) с середины апреля уста-
новлены на уровне 1%, будут сняты 
после 31 августа. Об этом сообщила 
первый зампред ЦБ Ольга Скоробо-
гатова в интервью ТАСС. Решение 
связано с тем, что ЦБ не увидел «ни 
снижения цен, ни программ кэшб-
эков и лояльности» со стороны тор-
гово-сервисных предприятий, хотя 
они получили часть дохода банков.

Возможность регулировать ры-
ночные комиссии по эквайрингу 
Банк России получил три года назад 
(см. „Ъ“ от 17 июля 2019 года). Тог-
да же различные торговые ассоци-
ации, в частности Ассоциация ком-
паний интернет-торговли (АКИТ), 
лоббировали снижение эквай-
ринговой комиссии (см. „Ъ“ от 19 
марта и 17 июля 2019 года). И пер-
вый раз ограничение было введе-
но в 2020 году в разгар пандемии 
коронавируса (см. „Ъ“ от 29 мар-
та 2020 года). Однако, как отмечает 
глава правления ассоциации «Фи-
нансовые инновации» Роман Про-
хоров, итоги первого ограничения 

никто особенно не анализировал 
и не афишировал. «Но фактически 
эти ограничения — поддержка тор-
гово-сервисных предприятий без 
расходования бюджетных средств 
за счет кредитных организаций»,— 
считает он.

Сразу после введения ограниче-
ний на комиссию по эквайрингу 
ряд банков пересмотрели програм-
мы лояльности. Как рассказал „Ъ“ 
руководитель департамента разви-
тия эквайринга и платежных серви-
сов Альфа-банка Алексей Киричек, 
банки-эмитенты вынуждены сокра-
щать выплаты по карточным про-
граммам лояльности, что в конеч-
ном счете негативно сказывается 
на потребителях, которые получают 
меньше привычных баллов и кэшб-
эков по карточным операциям. При 
этом, как следует из исследования 
ЦБ, 27% граждан выбирают платежи 
банковскими картами именно из-за 
наличия программ лояльности.

По оценке Делобанка (подразде-
ление банка «Синара»), торговые 
компании сэкономят с 18 апреля по 
31 августа около 60–80 млрд руб.— 
в среднем 6–10 тыс. руб. в месяц 
на компанию. Это в целом сходит-
ся с данными крупнейших россий-
ских банков на рынке эквайринга, 
которые за 2021 год заработали на 

этой услуге около 600 млрд руб. при 
средней ставке около 2%. Если ко-
миссия снижается вдвое, то банки 
могут потерять до 100 млрд руб. за 
четыре месяца. Причем в наиболь-
шей степени касается двух-трех де-
сятков банков, которые аккумули-
руют большую часть этой комиссии. 
Как пояснил сопредседатель коми-
тета по платежным системам Ас-
социации банков России Алексей 
Маслов, комиссия за обслужива-
ние торгового эквайринга, как пра-
вило, является частью пакетного 
предложения услуг вместе с расчет-
но-кассовым обслуживанием, кре-
дитованием, инкассацией и тому 
подобным. «При заключении дого-
вора просчитывается общая эконо-
мика предоставляемых услуг, и если 
какая-то часть запланированных до-
ходов выпадает, то банк получает 
убыток»,— говорит он.

Однако бизнес не согласен с та-
кой постановкой вопроса. Прези-
дент АКИТ Артем Соколов отмечает, 
когда Банк России вводил ограни-
чения эквайринговых комиссий, 
то он четко обозначил цель, кото-
рую преследовала эта мера. Пред-
полагалось, что это позволит биз-
несменам перестроить логистику 
и бизнес-процессы за счет сниже-
ния издержек. Однако сейчас Банк 

России «оценивает эффективность 
этой меры по тому, какие были 
цены и какую выгоду от нее полу-
чили потребители», отмечает го-
сподин Соколов. Кроме того, по его 
словам, что касается программ ло-
яльности банков, то на них серьез-
ное влияние оказывала поддержка 
международных платежных систем. 
После того как они ушли из России, 
эта поддержка прекратилась, то есть 
сокращение программ лояльности 
банков не только с ограничением 
эквайринговой комиссии нужно 
связывать, считает он.

Впрочем, у ритейлеров уже есть 
возможность значимо экономить 
на комиссиях за безналичные пла-
тежи за счет использования СБП. 
По данным ЦБ, в первом квартале 
2022 года оборот по оплате товаров 
и услуг физлицами через СБП соста-
вил 63 млрд руб. В четвертом кварта-
ле этого года, по оценке Алексея Ки-
ричека, «оборот может превысить 
200 млрд руб.». Причем комиссию 
при оплате по СБП, которая в боль-
шинстве случаев составляет 0,4%, 
компенсирует государство.

Максим Буйлов

Процент с карт  
вернется в банки
Ограничение эквайринговой комиссии продлено не будет

Несмотря на успешный за счет 
рекордных цен на золото пер-
вый квартал, во втором квар-
тале и далее рынок ломбардов 
опасается убытков, которые 
не удастся нивелировать даже 
за счет значительного притока 
клиентов. До 95% залогов в лом-
бардах приходится на золото, 
при этом порядка 25% залогов 
остаются невостребованными. 
Ломбардам приходится реализо-
вывать их самостоятельно, при-
чем уже при значительно сни-
зившихся ценах на золото. Все 
это вкупе с трудностями в по-
лучении фондирования может 
привести к сокращению числа 
участников рынка, что снизит 
доступность легальных доступ-
ных заемных ресурсов в регио-
нах на фоне роста безработицы.

Первый квартал рынок ломбар-
дов прошел позитивно (совокупный 
портфель отрасли вырос на 10%, до 
48,5 млрд руб.), однако уже итоги 
апреля-июня будут для сегмента «не-
предсказуемыми». К таким выводам 
пришли участники V Конгресса лом-
бардов. Волатильность в сегменте 
приведет к усилению тренда по ухо-
ду мелких игроков. По состоянию 
на 22 июня в реестре Банка России 
состояли 2096 ломбардов, в начале 
года их было почти на 6% больше.

Проблемой станут трудности при 
распродаже невостребованного зо-
лота, которое граждане принесли 
в ломбарды в марте, на пиковых це-
нах (см. „Ъ“ от 16 мая), которые сей-
час упали в среднем на 40%. Еще од-
ним негативным моментом для 
отрасли станет отмена послаблений 
по применению ограничений по 
полной стоимости кредита (ПСК) — 
им придется снижать ставки. Все это 
может привести к убыткам даже для 
крупнейших игроков сегмента.

Опрошенные участники рынка 
и эксперты смотрят на перспекти-
вы рынка ломбардов с опасениями, 
ожидая падения портфеля и маржи-
нальности, несмотря на консоли-
дацию и традиционный в кризис 
приток клиентов. «Цены на золото 
(именно на золото приходится до 
95% залогов, оставленных в ломбар-
дах.— „Ъ“) коррелируют с курсами 
валют и за последние три месяца 
снизились на 40%. Поэтому, несмо-
тря на прирост количества клиен-
тов, кредитный портфель ломбар-
дов в рублях снижается»,— говорит 
совладелец сети ломбардов «Пер-
вый ювелирный» Артем Евстратов. 
Если ЦБ не пролонгирует морато-

рий на ограничение ПСК, ломбарды 
столкнутся с существенным сниже-
нием доходности, а малые ломбарды 
могут и вовсе покинуть рынок, опаса-
ется председатель совета Националь-
ного объединения ломбардов (НОЛ) 
Алексей Лазутин. «Ломбарды будут 
выдавать займы под максимальный 
процент, который был зафиксирован 
в первом квартале и не учитывает те-
кущую ситуацию (данные для расчета 
ПСК второго квартала 2022 года будут 
использованы для ограничения в чет-
вертом квартале 2022 года),— пояс-
няет он.— Что касается убытков, ко-
торые отрасль несет уже сейчас, при 
реализации невостребованных, их 
величина может составить порядка 
2,5 млрд руб. в месяц».

По статистике, около 50% нево-
стребованных залогов реализуют-
ся на витринах ломбардов. Осталь-
ное — через специализированные 
компании, занимающиеся постав-
кой золота через аффинажные заво-
ды в банки и ювелирным произво-
дителям. По оценкам гендиректора 
сети ломбардов «Фианит» Станисла-
ва Боронина, с начала года цены на 
золото упали более чем на 40%. Если 
такой тренд продолжится, то уже тре-
тий квартал будет для отрасли убы-
точным. Денежный оборот в сегмен-
те постоянно снижается и это на фоне 
постоянного роста операционных 
расходов, описывает ситуацию он.

Такие тренды одновременно с от-
сутствием возможности оперативно-
го фондирования для малых участ-
ников рынка могут существенно 
повлиять на доступность легальных 
финансовых инструментов в удален-
ных регионах, предостерегает го-
сподин Лазутин. При этом спрос на 
услуги ломбардов продолжает уве-
личиваться, особенно активно он бу-
дет расти с сентября, когда усилится 
рост безработицы и закончится сезон 
сельскохозяйственных работ, пола-
гают в НОЛ. При этом небольшие иг-
роки будут лишены традиционного 
способа «спасения» — продажи пор-
тфеля, добавляет господин Боронин, 
сейчас к портфелям применяется су-
щественный дисконт. 

Приведет в ломбарды новых кли-
ентов и ужесточение скоринга бан-
ками и МФО, согласен старший ана-
литик ИК «Иволга Капитал» Марк 
Савиченко. И в условиях жесткой 
конкуренции за них не стоит ожи-
дать, что ломбарды будут значитель-
но поднимать стоимость займов, 
даже если ограничения на ПСК бу-
дут отменены, полагает эксперт.

Полина Трифонова

Ломбарды  
увязли в золоте
Невостребованные залоги  
могут довести рынок до убытков

Исходя из принципа 
финансовый устойчивости 
мы не должны принуждать 

банки кредитовать 
невозвратные или слишком 

рискованные проекты 
за счет того, чтобы 

подвергать риску 
вкладчиков и клиентов

— Эльвира Набиуллина,
глава Банка России, 16 июня
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Кубометр в одни руки
Традиционно в период плановых 

ремонтов «Газпром» увеличивал по-
ставки в Европу по альтернативным 
маршрутам, в том числе через Украи-
ну, но сейчас этого, скорее всего, не 
произойдет.

«Мы находимся в условиях газово-
го кризиса. Сейчас газ является дефи-
цитным товаром. Цены уже высоки, 
и мы должны быть готовы к дальней-
шему увеличению»,— считает Роберт 
Хабек. После заявления властей Герма-
нии июльский фьючерс на TTF вырос 
на 5,5%, до €134,2 за 1 МВт•ч ($1,7 тыс. 
за 1 тыс. кубометров).

По данным AGSI+, уровень запол-
ненности хранилищ Германии сей-
час составляет 58,65% при цели 80–
90% к 1 октября. При этом темпы 
закачки газа в ПХГ с 13 июня упали 
в среднем вдвое от среднемесячного 
уровня, следует из данных BNetzA. 
По словам господина Хабека, если 
поставки российского газа по «Се-
верному потоку» останутся на ны-
нешнем уровне, к декабрю Герма-
нии без дополнительных мер будет 
практически невозможно достичь 
необходимого уровня запасов.

Чтобы сократить потребление 
газа, Германия, которая в послед-
ние годы выводила угольную гене-
рацию, введет эти мощности обрат-

но. «Мы выводим на рынок угольные 
ТЭС и сокращаем потребление газа. 
Это болезненно, так как угольные 
электростанции — яд для климата. 

Но на переходный период мы долж-
ны это сделать, чтобы сэкономить 
газ и пережить зиму»,— сказал го-
сподин Хабек.

Помимо Германии еще 10 стран 
ЕС ввели ранние предупреждения 
в рамках системы безопасности газо-
вых поставок и 12 стран столкнулись 
с сокращением поставок, сообщил 

23 июня первый зампред Евроко-
миссии Франс Тиммерманс.

Второй уровень угрозы предпола-
гает регулирование потребления не 
путем ограничения поставок, а пу-
тем увеличения цен, и вопрос в том, 
какова будет чувствительность про-
изводства к цене на газ, отмечает 
Мария Белова из Vygon Consulting. 
«Сказать, что половина производст-
ва остановится, сложно, как мини-
мум предприятия с непрерывным 
циклом продолжат функциониро-
вать»,— полагает она. Что касается 
возможности заполнения хранилищ 
Германией на 80% к 1 октября, то, по 
мнению аналитика, при постановке 
этой задачи Германия, вероятно, рас-
считывала, что «Газпром» сохранит 
привычный уровень поставок. «Так 
как поставки снизились по всем воз-
можным направлениям, то даже ре-
жим солидарности Европы, когда со-
седние страны могут делиться друг 
с другом запасами газа, скорее всего, 
уже не поможет»,— считает она. Но 
госпожа Белова замечает, что вопрос 
больше не в уровне заполнения хра-
нилищ, а в бесперебойности импор-
та: если РФ будет иметь возможность 
увеличить экспорт до докризисного 
уровня, то зиму можно пройти и при 
невысоких запасах хранилищ, осо-
бенно если она окажется теплой.

Татьяна Дятел
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Платформы ушли  
на запасный путь
Спрос на подвижной состав для контейнеров резко упал

После аномально высокого 
спроса на фитинговые плат-
формы для контейнерных пе-
ревозок в 2021 году теперь за-
купки перешли к резкому спа-
ду. В апреле он превысил 50% 
к уровню апреля 2021 года, 
а в мае углубился до 82%. Если 
бы не военные действия и по-
следовавшее за ними падение 
импорта и транзита, в этом году 
закупки могли бы сохраняться 
на высоком уровне, полагают 
эксперты. Низкий уровень заку-
пок платформ сохранится как 
минимум до конца лета.

Предсказанный резкий спад вы-
пуска фитинговых платформ про-
явился уже в этом году. Как подсчи-
тал ИПЕМ, после роста в январе год 
к году на 26,7% и в феврале на 48,1%, 
в марте реализация фитинговых 
платформ упала на 7,3%. В апреле 
спад углубился до 50,5%, а в мае со-
ставил 82,3%. Накопленным итогом 
в январе—мае продажи фитинговых 
платформ сократились на 21,8%.

На фоне роста объема контей-
нерных перевозок в прошлом году 
закупки платформ выросли вдвое, 
до рекордных 22 тыс. единиц (см. 
„Ъ“ от 1 февраля). Аналитики, ожи-
дая сохранения высокого интереса 
к платформам, тем не менее отмеча-
ли перегрев этого рынка и обещали 
постепенное его сокращение (см. „Ъ“ 
от 3 сентября 2021 года).

«Если бы не военные действия 
на Украине, в 2022 году, согласно на-
шим прогнозам, наблюдался бы ре-
кордный уровень закупки фитин-
говых платформ, спад наступил бы 
в 2023–2024 годах»,— отмечает заме-
ститель гендиректора ИПЕМ Влади-
мир Савчук. Сейчас, на фоне неяс-
ных перспектив по контейнерным 
перевозкам и неопределенности 
с контейнерным оборудованием, 
минимальный уровень контракта-

ции по фитинговым платформам 
будет наблюдаться во всем втором 
и как минимум части третьего квар-
тала, говорит эксперт.

Ситуация с контейнерным обо-
рудованием отчасти нормализует-
ся за счет роста закупок их в Китае: 
так, только «Трансконтейнер» увели-
чил свою инвестпрограмму по кон-
тейнерам втрое, до 24 тыс. единиц. 
Исполнительный директор Евразий-
ского союза участников железнодо-
рожных грузовых перевозок (ЕСП) 
Сергей Авсейков говорил, что за счет 
обнуления таможенной пошлины на 
контейнеры до 30 сентября, введе-
ния многократности использования 
ввозимых контейнеров, появления 
субсидий ставки по кредитам на при-
обретение контейнеров, сокращения 
досмотров при импорте и транзите 
заказы на контейнеры уже превы-
сили прогнозную потребность по-
сле ухода из РФ ряда морских линий. 
«Благодаря решениям властей сейчас 
общий объем заказа — частью в кон-
трактах, частью в намерениях — со-
ставляет 90 тыс.,— говорил он на 
пленарной сессии Сибирского транс-
портного форума.— Подчеркиваю: 
при максимальном ожидаемом дефи-
ците в 77 тыс. И это частные инвести-
ции». Заместитель гендиректора ОАО 
РЖД Алексей Шило на ПМЭФ оцени-
вал объем закупаемых российскими 
игроками контейнеров в 50 тыс.

Впрочем, по словам Владимира 
Савчука, в мае в результате экспорта 
грузов из России выехало на 30 тыс. 
контейнеров больше, чем было вве-
зено с импортом, и, таким образом, 
контейнерное оборудование вымы-
вается с российского рынка. В пер-
вые два месяца года, подчеркивает 
он, ситуация была обратной, и с им-
портом на российский рынок по-
ступало достаточное количество 
контейнеров, которые можно было 
использовать в перевозках.

Массовые закупки платформ 
в 2021 году образовали профицит, но 
сейчас он компенсируется замедле-
нием оборота. «На сегодняшний день 
явного профицита платформ мы не 
видим,— говорил в кулуарах ПМЭФ 
первый вице-президент „Транскон-
тейнера“ Виктор Марков — Он есть, 
но он не таков, чтобы, например, 
резко падали ставки на аренду плат-
форм — по той простой причине, 
что эксплуатационная обстановка на 
сети существенно ухудшилась, что 
влечет за собой необходимость боль-
шего количества вагонов для обес-
печения конкретного объема пере-
возок». Но если обстановка на сети 
стабилизируется, и оборот будет улуч-
шен, говорит он, «то мы увидим более 
выраженный профицит фитинговых 
платформ — при условии, что не бу-
дет роста контейнерных перевозок».

Глава «Infoline-Аналитики» Миха-
ил Бурмистров отмечает, что на фоне 
проседания импорта и транзита и не-
устойчивого состояния экспорта став-
ки на аренду 40-футовых и 60-футовых 
платформ сократились относительно 
начала года на 20–25%. Что касается 
80-футовых платформ, которые более 
востребованы и чаще работают в со-
ставе контейнерных поездов, ставки 
упали на 10–15%. По его словам, на 
спад в закупках платформ в апреле—
мае повлиял рост лизинговых ставок 
в связи с повышением ключевой став-
ки, которая сейчас постепенно норма-
лизуется. Низкий уровень интереса 
к платформам связан также с пере-
распределением бюджетов контей-
нерных операторов в пользу закупки 
контейнерного оборудования в Ки-
тае и на «Абаканвагонмаше». По мне-
нию аналитика, низкий спрос будет 
наблюдаться все лето, а потом с улуч-
шением ситуации с импортом посте-
пенно нормализуется, хотя и вернет-
ся на уровень 2021 года.

Наталья Скорлыгина

Галопирующий галлон
США ищут способы снизить цены на бензин

Власти США пытаются добить-
ся от крупнейших нефтепере-
рабатывающих компаний сни-
жения цен на топливо, которые 
достигли рекордного в исто-
рии уровня. Потенциальной 
интригой является то, пригро-
зят ли власти введением эмбар-
го на экспорт нефтепродуктов 
из страны: на этой неделе гла-
ва Минэнерго США Дженнифер 
Грэнхолм допускала эту опцию. 
Гипотетическое сокращение 
экспорта топлива из США уда-
рит в первую очередь по Европе, 
которая сейчас пытается найти 
замену российским поставкам.

Руководство крупнейших амери-
канских нефтекомпаний в четверг 
провело экстренное совещание 
с главой Минэнерго США Дженни-
фер Грэнхолм, посвященное про-
блеме роста цен на бензин. Во встре-
че приняли участие в основном 
крупные переработчики — Exxon, 
Chevron, Marathon и Phillips 66. Сто-
роны должны были обсудить спо-
собы увеличения объемов выпу-
ска топлива и снижения его цены 
в момент, когда стоимость галлона 
в США, по данным местной автомо-
бильной ассоциации, находится на 
рекордном в истории уровне — око-
ло $5 (70,4 руб. за литр по текущему 
курсу ЦБ РФ). Судя по итоговому за-
явлению Американского института 
нефти и Ассоциации производите-
лей топлива и нефтехимии, совеща-
ние завершилось без масштабного 
прорыва. 

На данный момент основной 
проблемой является даже не высо-
кая стоимость нефти, а недостаток 
нефтеперерабатывающих мощно-
стей в стране, которые, по данным 
EIA, на начало года сократились до 
17,94 млн баррелей в сутки, самого 
низкого уровня за последние восемь 
лет. Причина такой динамики — по-
следствия COVID-19, когда упавший 

спрос на топливо дестимулировал 
перерабатывающие компании под-
держивать мощности на максималь-
ном уровне. Кроме того, в условиях 
низких цен на нефть в 2020–2021 го-
дах существенная часть американ-
ской нефтепереработки, которая 
последние 20 лет развивалась как 
экспортная индустрия, стала некон-
курентоспособной относительно со-
перников с Ближнего Востока и Рос-
сии. Наконец, политика демократов 
по переходу на экологичное топливо 
и внедрению электромобилей также 
повлияла на инвестиционные пла-
ны владельцев НПЗ.

Сейчас, когда из-за санкций  
российские нефтепродукты в суще-
ственной степени вытеснены с экс-
портных рынков, дефицит доступ-
ных перерабатывающих мощностей 
становится все более острым во всем 
мире. При этом экспорт американ-
ских нефтепродуктов растет (см. 
график), и значительная часть его 
сейчас направляется в Европу для 
замены российских поставок.

Главной интригой совещания об-
ещал стать как раз вопрос ограниче-
ния или полного запрета экспорта 
нефтепродуктов из США. Дженни-
фер Грэнхолм, которую 22 июня 
спросили о подобной возможно-
сти, заявила, что «все опции остают-
ся на столе». Однако 23 июня Reuters 
со ссылкой на источники сообщил, 
что Минэнерго США не рассматрива-

ет запрет экспорта, по крайней мере 
в ближайшей перспективе. Между 
тем только подобные радикальные 
меры позволили бы администрации 
добиться быстрых результатов, спо-
собных повлиять на ценники АЗС 
еще до выборов. Те вопросы, что об-
суждаются сейчас — временное об-
нуление федерального налога на 
топливо и снижение требований 
к экологическим присадкам (что по-
зволит удешевить выпуск),— едва ли 
могут серьезно повлиять на цены, по 
мнению большинства аналитиков.

С другой стороны, запрет экс-
порта нефтепродуктов был бы од-
нозначно негативно воспринят ев-
ропейскими союзниками США, 
которые взяли на себя основную тя-
жесть санкций против России за во-
енную операцию на Украине. Меж-
ду тем именно тема Украины до 
сих пор была главным оправдани-
ем для президента США в вопросе 
роста цен на топливо. «Всем тем ре-
спубликанцам в Конгрессе, кото-
рые критикуют меня сегодня за вы-
сокие цены на бензин в Америке. 
Вы теперь утверждаете, что были 
неправы, поддерживая Украину? — 
заявил Джо Байден 22 июня.— Вы 
говорите, что лучше бы мы имели 
низкие цены на бензин в Америке, 
чем железный кулак (президента 
России Владимира.— „Ъ“) Путина 
в Европе? Я в это не верю».

Юрий Барсуков

Мы должны быть  
готовы к очередным 
проблемам с газом.  
Россия мало-помалу 

сокращает поставки
— Жозеп Боррель,

верховный представитель ЕС 
по иностранным делам  

и политике безопасности, 23 июня

Ц И Т А Т А

Хакеры залегли
Исследователь Центра изучения 

безопасности Швейцарской высшей 
технической школы Цюриха Штефан 
Сусанто в своей работе, опубликован-
ной 22 июня, говорит о наличии на 
Украине «полноценной координиру-
емой IT-армии». Ориентир хакеров 
на внешнеполитическую обстанов-
ку может быть объясним прямой ко-
ординацией с госорганами, которая 
не скрывается в случае «украинской 
IT-армии», считает Олег Шакиров. 
«Хактивисты могут действовать и са-
мостоятельно, но все равно руковод-
ствоваться политической ситуацией 
при выборе целей»,— уточняет он.

Так, например, 23 июня хакеры 
атаковали портал и мобильное при-
ложение «Госуслуг», нагрузка на си-

стему, по данным Минцифры, воз-
росла десятикратно. К вечеру сайт 
заработал в штатном режиме. Мини-
стерство отмечало, что хакеры ата-
ковали платежную систему, а также 
системы жизнеобеспечения инфра-
структуры электронного правитель-
ства России.

Текущий спад интенсивности атак 
связан и с тем, что достаточно боль-
шое количество ресурсов Anti-DDoS 
блокируют заграничные адреса, ко-
торые и создают существенный объ-
ем вредоносного трафика, считает 
директор центра противодействия 
кибератакам Solar JSOC компании 
«РТК-Солар» Владимир Дрюков.

По мнению руководителя направ-
ления по компьютерной кримина-
листке компании «Информзащита» 
Никиты Панова, на активность хаке-

ров также серьезно влияет стоимость 
криптовалют. В начале мая произо-
шел крупнейший с июня 2021 года 
недельный отток средств из бит-
койн-фондов: пользователи вывели 
активы на сумму $133 млн. Это так-
же было реакцией на весеннее па-
дение курса: 25 апреля цена опусти-
лась до минимума за шесть недель, 
до $38,2 тыс. (см. „Ъ“ от 4 мая).

Сейчас стоимость биткойна со-
ставляет всего около $20 тыс. «Хаке-
рам платят именно криптовалютой, 
а проведение DDoS-атак — одна из 
самых дешевых услуг на рынке, по-
этому в данных реалиях выгода от 
нее упала в несколько раз»,— объяс-
няет Никита Панов. По его мнению, 
с ростом курса возрастет и интенсив-
ность деятельности хакеров.

Татьяна Исакова
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Как стало известно „Ъ“, продавцы мар-
кетплейсов попросили Федеральную 
антимонопольную службу (ФАС) про-
верить разработанный интернет-пло-
щадками механизм проведения рас-
продаж. В таких акциях торговцы уча-
ствуют вынужденно, что приводит 
к сокращению их маржинальности, 
жалуются они. За отказ продавцов он-
лайн-ритейлеры могут увеличить ко-
миссию за работу на площадке. Такая 
политика нарушает антимонопольное 
законодательство, соглашаются юри-
сты, но признают, что повлиять на 
маркетплейсы будет непросто.

В распоряжении „Ъ“ оказалось письмо 
«Опоры России» в ФАС с просьбой разъяс-
нить допустимость проведения маркет-
плейсами акций распродаж с учетом анти-
монопольного законодательства. Сейчас 
интернет-площадки фактически понужда-
ют продавцов участвовать в своих акциях, 
в то время как закон о защите конкуренции 
запрещает координацию экономической 
деятельности, если она приводит к уста-
новлению или поддержанию скидок, го-
ворится в обращении. В ФАС подтвердили 
„Ъ“ получение письма, пообещав рассмо-
треть его.

В качестве меры понуждения «Опора Рос-
сии» называет увеличение комиссии за ра-
боту на площадках до 10% для продавцов, 
отказывающихся участвовать в распрода-
жах и предоставлять скидки за свой счет. Та-
кой политики придерживается Wildberries, 
снижая комиссию (ее средний размер 12%), 
для участников акции, приводит пример 
CEO goOMNI Ефим Алдухов. По идее, про-
должает он, маркетплейсы должны компен-
сировать продавцам часть потерь в период 
скидок, чего зачастую не происходит.

Зампред правления Руспродсоюза Дмит-
рий Леонов тоже считает сложившую-

ся практику «недобросовестной»: «С этим 
сталкиваются и производители продуктов 
питания, что ущемляет права поставщиков 
и негативно сказывается на экономике про-
даж через онлайн-канал». Политика маркет-
плейсов, поясняет господин Алдухов, не по-
зволяет предпринимателям увеличивать 
цены: при расчете рекомендованной скид-
ки Wildberries часто использует среднюю 
стоимость товара за предыдущий месяц.

В Wildberries говорят, что продавцы сами 
принимают решение об участии в акци-
ях и сами устанавливают цены на товары. 
Платформа берет на себя растущие затраты 
на доставку, хранение, рекламу. В «Яндекс 
Маркете» и Ozon заявили, что никаких огра-
ничений сервис не устанавливает. Ефим Ал-
духов подтверждает, что политика других 
маркетплейсов мягче, но давление одного 
игрока косвенно влияет на других: «Если 
цены продавца на Ozon будут выше, чем на 
других площадках, более чем на 15–20%, он 
рискует лишиться, например, премиаль-
ных товаров, что приведет в целом к сниже-
нию продаж маркетплейса на 20–30%».

Сотрудничество с интернет-площадками 
важно для продавцов: по данным Infoline, 
в 2021 году они сформировали 3,4% оборо-
та всего российского рынка розничной тор-
говли, это сопоставимо с показателем яр-
марок и рынков — 4,6%. Отдельные игроки 
сегмента не занимают доминирующего по-

ложения, но могут выступать иногда кри-
тически значимым каналом продаж, гово-
рит управляющий партнер Kulik & Partners 
Law.Economics Ярослав Кулик. Он обращает 
внимание на то, что «пятый антимонополь-
ный пакет», положения которого затрагива-
ют, в частности, работу интернет-площадок, 
до сих пор не принят. По его словам, подпи-
санные на прошлой неделе «Стандарты по 
взаимодействию маркетплейсов с продав-
цами товаров» не имеют под собой норма-
тивной базы и стали компромиссом.

Если маркетплейс требует устанавливать 
скидки, то площадка непосредственно вли-
яет на цены, констатирует управляющий 
партнёр «Иккерт и партнеры» Павел Ик-
керт. Такие действия, по его мнению, могут 
быть приравнены к созданию вертикально-
го картеля, поэтому появляются основания 
для привлечения его участников и коорди-
натора к ответственности. Участие в карте-
ле предполагает оборотный штраф в разме-
ре 1–15% выручки, полученной в результате 
продажи товаров с нарушением, напоми-
нает он. Но эксперт обращает внимание, 
что требования маркетплейсов участвовать 
в акциях вряд ли формализованы: «Скорее 
всего, это выглядит как добровольное реше-
ние продавца».

Для квалификации действий в качест-
ве нарушения ФАС необходимо доказать 
доминирующее положение маркетплейса, 
факт предложения невыгодных для контр-
агента условий и то, что последний против 
них возражал, указывая на невыгодность, 
перечисляет партнер BGP Litigation Ирина 
Акимова. Сделать это может быть непро-
сто: «У маркетплейсов могут быть свои ар-
гументы, например, обеспечение доступ-
ности товаров для потребителей в условиях 
роста цен».

Александра Мерцалова,  
Анатолий Костырев

Проверка по акции
Продавцы пожаловались в ФАС  
на политику маркетплейсов
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Производитель беспилотников COEX 
продал промышленную часть свое-
го бизнеса разработчику дронопортов 
Hive. Сейчас Hive предлагает со своими 
системами квадрокоптеры от DJI, оста-
новившей поставки в Россию из-за во-
енных действий на Украине. Покупа-
тель обещает вложить в производство 
более 100 млн руб. до конца года и вый-
ти на выпуск 100 дронов в месяц. Экс-
перты отмечают, что пока ни один из 
российских проектов беспилотников 
не оказался по-настоящему успешным.

Разработчик дронопортов Hive (входит 
в Gaskar Group) выкупил линейку промыш-
ленных квадрокоптеров «Пеликан» у ее раз-
работчика COEX («Коптер Экспресс»), со-
общили „Ъ“ в Hive и подтвердили в COEX. 
Покупателю переходят права на конструк-
торские разработки, производственные ли-
нии и команда. Сумма сделки не разглашает-
ся, но Hive намерена вложить в проект более 
100 млн руб. до конца года. COEX сохранит 
за собой линейку конструкторов квадрокоп-
теров «Клевер», предназначенных для обуче-
ния робототехнике.

Промышленные дроны предназначе-
ны для контроля за строительством, терри-
торией, производственными объектами. 
Дронопорты служат местом базирования 
беспилотников, замены их батарей и выг-
рузки собранных ими данных. Уровень ло-
кализации производства подобных дронов 
в РФ составляет 30–100% без учета микроэ-
лектроники, уточнил гендиректор сервиса 
для сертификации дронов «РанАвиа» Андрей 
Патраков. 

Сейчас Hive вместе со своими дронопор-
тами поставляет коптеры китайской DJI. Пе-
реговоры о покупке промышленной части 
бизнеса COEX начались после решения DJI 
остановить поставки в Россию, сказал „Ъ“ 
гендиректор Hive Николай Ряшин. «Наша за-
дача — преобразовать производство из мел-
косерийного в серийное»,— пояснил он, до-
бавив, что рассчитывает к концу года выйти 
на производство до 100 дронов в месяц. Ком-
пания планирует модифицировать «Пели-
кан» и еще до закрытия сделки нашла ново-
го поставщика аккумуляторов из Казани.

Гендиректор COEX Олег Понфиленок 
уточнил, что на продажи промышленных 
дронов приходилось лишь около 15% при-
были компании, остальное она получала от 
продажи продуктов для образовательных уч-
реждений.

Цены на коммерческие беспилотные ле-
тательные аппараты (БПЛА) в России за по-
следние месяцы выросли более чем на 30%, 
а в отдельных категориях — втрое (см. „Ъ“ от 
15 июня). Это связано как с остановкой про-
даж в РФ дронов китайской DJI, так и, по мне-
нию военных экспертов, с частными закупка-

ми для нужд Донецкой и Луганской народных 
республик (ДНР и ЛНР). При этом промыш-
ленные дроны вряд ли окажутся на передо-
вой, поскольку они значительно дороже по-
требительских. Так, DJI продает дрон Matrice 
300 RTK (такой сейчас используется в проектах 
Hive) в США за $13,7 тыс., в то время как цены 
на потребительские коптеры не превышают 
$3,3 тыс., а могут быть и на порядок ниже.

Hive делает логичные шаги в сторону 
предоставления комплексных услуг, счи-
тает первый заместитель гендиректора Fly-
Drone Александр Каниовский: «Следующим 
этапом могла бы быть презентация логисти-
ческой системы, которая позволит автомати-
чески принимать посылки на дронопорты 
и отправлять их на ближайшие к потребите-
лю». Источник „Ъ“ на рынке, однако, уточня-
ет: если Hive намерена использовать куплен-
ные ей дроны как часть комплекса, то ей 
потребуется конструктивно изменить еще 
и дронопорты. По его мнению, 100 млн руб. 
вложений в производство до конца года — 
впечатляющая цифра для российской отра-
сли беспилотников, «но недостаточная, что-
бы нанять хороших специалистов».

Действительно масштабных российских 
проектов по выпуску беспилотников пока 
нет: ни про один российский бренд «нель-
зя говорить в разрезе распространенности», 
отмечает директор по телекоммуникаци-
онным проектам ООО «Дигинавис» Максим 
Мысев. При этом, добавляет господин Патра-
ков, с 1 марта из-за изменений в федераль-
ные авиаправила (ФАП-494) промышленное 
использование беспилотников фактически 
стало нелегальным, за исключением реше-
ний для помещений: «По правилам, опера-
тор дрона должен быть сертифицирован и ат-
тестован как внешний пилот. В России это 
сейчас сделать невозможно — отсутствует 
легальная база».

Юрий Литвиненко

Только небо квадрокоптить
В России расширят производство 
беспилотников

Комплексы для создания дронов 
помогут обучить школьников 
основам программирования, 

конструирования 
и пилотирования

— Денис Мантуров,
глава Минпромторга, 1 июня 2022 года  

(цитата «Московская правда»)
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Один из крупных мировых маркетплейсов, аме-
риканский Amazon, неоднократно обвинялся 
в США и Европе в злоупотреблении доминирую-
щим положением и нарушении прав независи-
мых торговцев. В июле 2019 года Еврокомис-
сия начала официальное расследование против 
Amazon по подозрению в нарушении европей-
ского антимонопольного законодательства. 
По итогам, в ноябре 2020 года управление ЕС 
по конкуренции официально уведомило Amazon 
о том, что он препятствует конкуренции на евро-
пейском рынке интернет-торговли. О сроках 
принятия решения в отношении компании Евро-
комиссия не сообщила. По мнению американ-
ских экспертов, дело может продлиться не-

сколько лет. В декабре 2021 года итальянское 
управление по контролю за рыночной конку-
ренцией (AGCM) наложило на Amazon штраф 
в €1,128 млрд за злоупотребление доминирую-
щим положением на рынке. Итальянский регуля-
тор считает, что Amazon предоставлял префе-
ренции собственной логистической службе 
Fulfilment by Amazon (FBA) при работе с компа-
ниями, торгующими на итальянском сайте 
Amazon.it. В США в июле 2020 года на слушани-
ях в Конгрессе Amazon подвергся критике за 
притеснение независимых продавцов — как ут-
верждалось, он просматривает их документацию 
перед запуском продукта, а потом выводит в 
продажу похожие продукты уже от себя. В ответ 

основатель Amazon Джефф Безос сообщил, 
что это не входит в политику его компании,  
но он «не может гарантировать, что эта политика 
никогда не нарушалась». В апреле 2021 года 
торговые ассоциации США создали националь-
ную коалицию, которая будет добиваться приня-
тия более строгих антимонопольных законов 
в области розничной торговли, в том числе на-
правленных против влияния Amazon.

Компания реагирует на упреки в монополиз-
ме на рынке США критикой своих оппонентов, 
отмечая, что они «предлагают вмешаться в рабо-
ту свободного рынка, а это убьет независимых 
ритейлеров и ущемит потребителей». Евгений 
Хвостик

4,1 триллиона рублей
достиг оборот  
онлайн-торговли в РФ, 
по данным Data Insight

Анонсированный властями 
еще три года назад как первый 
и единственный проект стои-
мостью 2,7 млрд руб. в рамках 
специального инвестконтракта 
(СПИК) в сегменте производства 
медизделий будет расторгнут. 
Компания «Снабполимер Меди-
цина» не готова в таком форма-
те запускать в Нижегородской 
области производство однора-
зовых саморазрушающихся 
шприцев третьего поколения. 
Компания рассчитывает реа-
лизовать проект на других пло-
щадках. Но эксперты предупре-
ждают, что такое производство 
в нынешних условиях коммер-
чески рискованно, учитывая за-
висимость от импортного обо-
рудования и небольшую востре-
бованность в такой продукции.

Как стало известно „Ъ“, на засе-
дании Федеральной межведомст-
венной комиссии по СПИК было 
решено расторгнуть контракт с «Сна-
бполимер Медицина НН», которая 
пообещала в обмен на льготы вло-
жить 2,7 млрд руб. до конца 2021 года 
в проект по созданию производства 
безопасных одноразовых шприцев. 
Предполагалось, что завод в Борском 
районе Нижегородской области бу-
дет производить в год 700 тыс. штук 
шприцов. В региональном прави-
тельстве причиной расторжения „Ъ“ 
назвали невыполнение условий. 
В Минпромторге подтвердили, что 
СПИК расторгается по соглашению 
сторон, пояснив, что штрафы инвес-
тору не грозят, так как он не успел по-
лучить льготы.

• «Дочка» компании «Снабполимер 
Медицина» — «Снабполимер Медици-

на НН» в 2019 году заключила СПИК 
до 2027 года, пообещав вместе с ки-
тайской Zhejiang Huafu Medical 
Equipment вложить около 3 млрд 
руб. в организацию производства 
шприцев третьего поколения. Меха-
низм саморазрушающихся шприцев 
третьего поколения защищает их 
от повторного использования: игла 
после использования втягивается 
обратно в цилиндр, а поршень разру-
шается.
Председатель совета директоров 

«Снабполимер Медицины» Влади-
слав Зезюлин говорит, что компания 
сама инициировала расторжение 
контракта. По его словам, компании 
сейчас не интересен формат СПИК, 
так как более выгодные условия 
предлагаются, например, резиден-
там особых экономических зон. Го-
сподин Зезюлин называет основной 
причиной нарушения компаний 
обязательств по ранее подписанному 
СПИК тем, что сегодня в РФ клиниче-
ские рекомендации и стандарты ле-
чения не позволяют широко исполь-
зовать шприцы третьего поколения 
в клинической практике. Хотя, до-
бавляет он, в ряде стран применение 
шприцев второго поколения ограни-
чено или вовсе запрещено.

Тем не менее в апреле «Снабпо-
лимер Медицина» получила регудо-
стоверение на саморазрушающиеся 
шприцы с производством в Самаре. 
Это контрактная площадка, где пока 
выпущена пробная партия, уточняет 
Владислав Зезюлин. По указанному 
адресу располагается производитель 
шприцев «Группа СТК». В компании 
от комментариев отказались.

Владислав Зезюлин утверждает, 
что обсуждает с ведомствами реа-

лизацию проекта вне СПИК и рас-
сматривает возможность наладить 
производство шприцов третьего по-
коления в Москве, Астраханской, 
Ростовской областях и в той же Ни-
жегородской области. Объем пред-
полагаемых инвестиций —около 
10 млрд руб. Перспективы проек-
та, по словам топ-менеджера, сей-
час обсуждаются с Минздравом. Там 
перенаправили запрос „Ъ“ в Мин-
промторг, где заявили, что им не 
поступала информация о новом 
инвестпроекте «Снабполимер Ме-
дицины».

В России одноразовые шприцы 
зарегистрированы у 18 местных про-
изводителей, включая «МПК Елец» 
и «Стерин», указали в Минпромтор-
ге. По итогам 2021 года объем произ-
водства одноразовых шприцев, по 
данным ведомства, увеличился на 
54%. Российские производители за-
нимают около 30% рынка одноразо-
вых шприцев в денежном выраже-
нии, говорит гендиректор MDPro 
Алексей Ванин. При этом, отмечает 
он, шприцы третьего поколения за-
купаются за рубежом.

В текущих условиях старт произ-
водства саморазрушающихся шпри-
цев может оказаться неактуальным, 
считает директор по развитию RNC 
Pharma Николай Беспалов. У тако-
го проекта, по словам господина Ва-
нина, «огромные коммерческие ри-
ски», если переход на них хотя бы 
частично не будет закреплен ад-
министративно. При этом, по сло-
вам Николая Беспалова, ситуация 
осложняется зависимостью от им-
портного оборудования и отдель-
ных комплектующих.

Полина Гриценко

На фоне нехватки пищевой  
упаковки производители соков 
просят правительство разре-
шить увеличить предельный  
размер тары для напитков 
для детей раннего возраста 
с 0,2 л до 0,5 л. Аналогичное  
послабление уже принято для 
молочного детского питания, 
но из-за временного характе-
ра этой меры особого эффекта 
пока нет. Участники рынка уве-
рены, что изменения нужно за-
крепить на постоянной осно-
ве и логично начать с соков как 
основы детского питания.

Союз производителей соков, 
воды и напитков («Союзнапитки») 
попросил правительство до 30 де-
кабря 2022 года увеличить с 0,2 л до 
0,5 л максимальный объем упаков-
ки для продажи соковой продук-
ции для детей раннего возраста, до 
трех лет. Вопрос обсуждался на за-
седании в аппарате правительства 
23 июня, рассказали „Ъ“ его участ-
ники. По их словам, это должно по-
зволить сэкономить пищевую упа-
ковку, с приобретением которой 
начались проблемы на фоне кризи-
са в связи с военными действиями 
РФ на Украине.

Ограничения максимального 
объема упаковки записаны в техни-
ческом регламенте Таможенного со-
юза. Для детей до трех лет сок про-
изводится порционно в упаковках 
по 0,2 л, 80% которой было импорт-
ной, поясняет источник „Ъ“ на рын-
ке. По его словам, эти ограничения 
связаны лишь с рекомендациями по 
порциям, а не с безопасностью про-
дукции. Президент «Союзнапитков» 
Максим Новиков заявил „Ъ“, что 

данная мера аналогична ранее при-
нятой в молочной отрасли. В апреле 
2022 года премьер Михаил Мишус-
тин подписал постановление, увели-
чивающее с 0,2 л до 0,5 л максималь-
ный объем упаковки при продаже 
молочных смесей, молока, сливок, 
кефира для детей до трех лет.

Гендиректор «Союзмолока» Ар-
тем Белов указывает, что измене-
ния в первую очередь были внесе-
ны, чтобы не останавливать и не 
допускать сбоев с действием в ряде 
регионов программы «Школьное 
молоко», в рамках которой моло-
ко поставляют в упаковках по 0,2 л. 
По его словам, к молоку для ранне-
го детского питания прежде всего 
предъявляются более жесткие тре-
бования по качеству сырья, а сами 
предприятия должны быть отдель-
но сертифицированы. Более стро-
гие требования к составу и месту 
производства применяются и при 
производстве соковой продукции 
для детского питания, добавляет 
Максим Новиков.

В Минпромторге перенаправили 
вопросы „Ъ“ в Минсельхоз, где опе-
ративный комментарий не предо-
ставили. В Роспотребнадзоре ини-
циативу производителей соков не 
прокомментировали. Там отмети-
ли, что увеличение объема упаков-
ки для детской молочной продукции 
также было принято для нивелиро-
вания рисков санитарно-эпидеми-
ологического характера при реали-
зации неупакованной молочной 
продукции наливом.

Собеседник „Ъ“ в одном из про-
изводителей детского питания го-
ворит, что в молочной отрасли мера 
особого эффекта не принесла. Там 

в большие объемы — 0,5 л — разли-
вается лишь небольшой сегмент: мо-
локо и кефир. И компании не спешат 
перестраивать производство из-за 
того, что послабление носит времен-
ный характер, а освобождение скла-
дов и закупка новой упаковки зай-
мут не менее трех-четырех месяцев. 
В «Прогрессе» (бренд «Фрутоняня») 
заявили, что не планируют выпу-
скать продукцию большего объема, 
поскольку сосредоточены на малых 
порционных форматах, рекомендо-
ванных специалистами по детскому 
питанию. В PepsiCo («Агуша») и Da-
none («Тема») комментарии не пре-
доставили. 

Максим Новиков отмечает, что 
с хранением соков для детей в боль-
шой упаковке могут быть нюансы, 
но продукт точно подойдет для боль-
ших семей. По его словам, торговые 
сети в рамках временной меры так-
же будут принимать на полки такой 
товар, чтобы не оставлять их потен-
циально пустыми. Исполнительный 
директор «Русбренда» Алексей По-
повичев указывает, что повышение 
объема упаковки для покупателей 
может быть привлекательно и воз-
можным снижением цены.

Источник „Ъ“ из числа произво-
дителей указывает, что меру необ-
ходимо сделать постоянной, но это 
возможно только на уровне ЕАЭС. 
И логичнее было бы начинать имен-
но с соковой продукции, на которую 
в сегменте жидкого детского пита-
ния приходится до 70% продаж, ука-
зывает он. По словам источника „Ъ“, 
в таком случае компании могли бы 
также поставлять продукцию боль-
шего объема на экспорт.

Алексей Полухин

Инъекциям не хватило инвестиций
Единственный СПИК на производство медизделий  
будет расторгнут

Сок на вырост
Предельный объем упаковки детских напитков  
могут увеличить
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Н Е К Р О Л О Г

В Подмосковье на 49‑м году жиз‑
ни умер певец Юрий Шатунов, 
бывший солист группы «Ласко‑
вый май» и главный персонаж 
отечественной «кооперативной» 
поп‑музыки конца 1980‑х.

Юрий Шатунов родился в 1973 
году в башкирском городе Кумертау. 
В 1984‑м умерла его мать. Отец давно 
ушел из семьи, и в 1984–1985 годах 
будущий певец фактически бродяж‑
ничал, пока не попал в детский дом 
в Оренбурге.

А уже в 1986 году, на самой заре 
«хозрасчетного» предприниматель‑
ства, появился «Ласковый май». Ме‑
стом образования коллектива стала 
оренбургская школа‑интернат №2. 
Автором песен группы был веду‑
щий музыкального кружка Сергей 
Кузнецов, а солистом — тринадца‑
тилетний Юрий Шатунов. Первы‑
ми песнями, написанными Кузне‑
цовым в расчете на голос Шатунова, 
были «Вечер холодной зимы» и «Ме‑
тель в чужом городе». А названием 
группы стали слова из песни «Лето». 

Вплоть до 1988 года «Ласковый май» 
не выезжал за пределы Оренбурга, 
но именно в этот период были на‑
писаны прославившие Шатунова 
главные хиты: «Белые розы», «Лето», 
«Пусть будет ночь», «Седая ночь», 
«Ну что же ты…» и «Тающий снег».

Первые фонограммы группы 
были записаны под явным влияни‑
ем «евродиско» — музыки, пришед‑
шей из Германии и Италии и испол‑
няемой в основном на синтезаторах 
с использованием диско‑бита. По‑
верх примитивного, но навязчивого 
синтезаторного риффа звучал высо‑
кий мальчишеский голос, пропева‑
ющий нехитрые строки о подростко‑
вых переживаниях. Простые образы 
вроде «белых роз» или «седой ночи» 
оказались беспроигрышным ходом. 
Каждый мог вообразить себя авто‑
ром такой песни, и именно это ощу‑
щение «так и я могу написать» оказа‑
лось принципиально важным для 
всех самых «вирусных» проектов по‑
следних 30 с лишним лет, включая 
«Руки вверх!» и Стаса Михайлова.

В 1988 году администратором «Ла‑
скового мая» стал оборотистый став‑

ропольский менеджер Андрей Разин, 
к тому времени сотрудничавший 
со студией популярной музыки «Ре‑
корд» Юрия Чернавского. Главным 
талантом Разина было мифотворчест‑
во — так, к тому времени он успешно 
использовал в работе легенду о своем 
родстве с Михаилом Горбачевым. Ра‑
ботая над легендой «Ласкового мая», 
Разин обращался в первую очередь 
к подростковой, преимущественно 
девичьей аудитории. До «Ласкового 
мая» для публики 13–18 лет на совет‑
ской эстраде систематически не рабо‑
тал никто, хотя отдельные «подрост‑
ковые» песни иногда появлялись. 
«Ласковый май» был первым отече‑
ственным бойз‑бендом, причем под 
одну и ту же фонограмму в разных 
городах страны могли работать раз‑
ные солисты. В прессе хорошо рас‑
ходились истории о детдомовском 
происхождении музыкантов — здесь 
и не нужно было врать. «Ласковый 
май» мог давать до восьми концертов 
в день и до 40 в месяц. Каждый пятый, 
а по другим данным — даже каждый 
третий житель СССР побывал на кон‑
цертах группы.

Переломным моментом в исто‑
рии «Ласкового мая» стал конфликт 
Андрея Разина и Сергея Кузнецо‑
ва в 1989 году. Коллектив работал 
с другими авторами и продолжал со‑
бирать стадионы, однако узнавае‑
мый стиль «Ласкового мая» базиро‑
вался именно на музыке Кузнецова 
при всей ее незатейливости. А затем 
прошла и мода. Подростки подро‑
сли, а следующему поколению Разин 
ничего не предложил, так как увлек‑
ся политикой.

В 1992 году «Ласковый май» рас‑
пался, слушать его стало дурным 
тоном даже среди тех, кто «вырос 
на этих песнях». Юрий Шатунов уе‑
хал на постоянное место жительства 
в Германию, где начал осваивать про‑
фессию звукорежиссера. В середине 
1990‑х продолжилось его сотрудни‑
чество с Сергеем Кузнецовым — вы‑
шел сольный альбом Шатунова 
«Ты помнишь», хотя и сам певец все 
чаще участвовал в создании музыки. 
Несмотря на распад «Ласкового мая», 
уже на рубеже 1990‑х и 2000‑х Юрий 
Шатунов был вполне самостоятель‑
ной и все такой же узнаваемой фи‑
гурой на отечественной сцене. Это, 
естественно, бесило Андрея Разина, 
который в шоу‑бизнесе больше ниче‑
го существенного не сделал. Экс‑про‑
дюсер судился с певцом до послед‑
них дней. Последний суд о правах 
на песни «Ласкового мая» Шатунов 
выиграл у бывшего босса буквально 
за несколько дней до своей смерти.

Несмотря на то что Юрий Ша‑
тунов регулярно выпускал новые 
песни, давал концерты, выступал 
на ретрофестивалях и участвовал 
в телевизионных ток‑шоу, попу‑
лярности, даже отдаленно напоми‑
нающей времена «Ласкового мая», 
у него не было. Никаких комплек‑
сов на этот счет у него тоже не было, 
и попыток предложить публике ка‑
кой‑то принципиально иной звук 
он не предпринимал. Переродив‑
шись в благополучного немецкого 
обывателя, он вел спокойную и раз‑
меренную жизнь, понимая, что на‑
следие «Ласкового мая» навсегда 
останется главным источником его 
доходов. В 2000‑е он, как хороший 
серфер, оседлал ностальгическую 
волну, но все же не мог себе позво‑
лить жить исключительно старыми 
песнями. Какой бы одноклеточной 

и смешной ни казалась музыка «Ла‑
скового мая», Шатунов был музыкан‑
том — сочинял мелодии, развивал 
исполнительские навыки, покупал 
хорошее студийное оборудование.

22 июня Юрий Шатунов находил‑
ся в гостях у друзей недалеко от До‑
модедово. Там он почувствовал боль 

в груди. В машине скорой помощи 
он пожаловался на ухудшение со‑
стояния, однако усилия медиков до‑
модедовской больницы оказались 
напрасными. В качестве причины 
смерти названа острая сердечная не‑
достаточность.

Борис Барабанов

Вечный тинейджер
Умер Юрий Шатунов

В рамках национальной программы 
кинофестиваля Beat Film Festival де‑
монстрируется и на экранах, и онлайн 
документальный фильм Максима Пол‑
тавченко «Ужасное кино: Краткая исто‑
рия российского трэш‑хоррор кине‑
матографа». Посмотрев его, Михаил 
Трофименков был вынужден признаться 
в полном незнании современного отече‑
ственного кино.

ежиссер, сколь бы успешным ни ка‑
зался он со стороны, обязан быть несчаст‑
ным, иначе он не режиссер,— это железный 
профессиональный миф. Одни страдают от 
произвола цензуры, другие — от бездуховно‑
сти продюсеров, третьи — от отсутствия про‑
дюсеров, четвертые, что твой Феллини,— от 
внутренней творческой неудовлетворенно‑
сти. «Ужасное кино» с этой точки зрения вос‑
принимается как откровение. Оказывается, 
Россия населена десятками, если не сотнями 
абсолютно счастливых режиссеров.

Цензура не истязает их, поскольку не до‑
гадывается об их существовании. Продюсе‑
ры не кастрируют их творческую фантазию, 
поскольку они обходятся без продюсеров. Са‑
мый дорогой из упоминаемых в фильме опу‑
сов обошелся в двести с небольшим тысяч ру‑
блей. Сумма, которую вполне можно скопить, 
работая грузчиком, оператором областно‑
го телевидения или актером массовки‑груп‑
повки. Их нестареющие души не устают ра‑
доваться простому факту, что они режиссеры 
и снимают, что им и только им одним угодно.

Притом нельзя сказать, что они варятся 
в соку самоудовлетворения. В фильме у одно‑
го из них сыграл во имя священного принци‑
па свободы творчества сам Дмитрий Нагиев: 
испытал, говорит, незабываемые ощущения. 
Другого дважды вежливо послал куда подаль‑
ше его земляк Алексей Балабанов, и еще раз 
послал Сергей Сельянов. Но воспоминания 
о визите в святилище русского кино — офис 
студии СТВ — вечно будет жить в его сердце.

Пора назвать имена этих почти неизвест‑
ных, но счастливых героев. Павел Фоминен‑
ко и Алексей Пантелеев, братья Родионовы 
и Виктор Мурзиков, Сергей Лесников и сам 
Максим Полтавченко, а также многие дру‑
гие, оставшиеся за кадром. Вряд ли вы ви‑
дели их фильмы, репортажи о съемках кото‑
рых — но не они сами — попадали даже на 
центральные телеканалы, пусть и в жанре 
«а вот еще какие уроды водятся в нашем го‑

роде». Например, «Бред» (1992) и «Зловещие 
смеси» (1996), «Расщепление души» (2008), 
«Последнее лето. Уральский психопат» (2009) 
или «Самый‑самый‑самый плохой» (2010). 
Их содержание резюмируется названием, 
наверное, самого известного среди них — 
вышло аж три сиквела — «Кишки наружу».

Ну да, трэшачок, лютый бред, как сами 
творцы с нежностью аттестуют свои филь‑
мы. Кишки наружу, головы всмятку, шурупы 
в глаза, апельсиновые корки истребляют род 
людской. Спецэффекты не хуже, чем в гол‑
ливудской категории Z. Хотя кто бы в Голли‑

вуде опытным путем допер до того, что луч‑
шую искусственную кровь можно получить 
из экологически чистой свеклы, а не сом‑
нительного кетчупа. При загородных съем‑
ках на площадку нередко набегали мужики 
с дрекольем — бить сатанистов. 

Удивительно, что никто из них, даже ле‑
нинградец Фоминенко, не вспоминают са‑
мых близких им по эстетике и духу режис‑
серов: некрореалистов во главе с Евгением 
Юфитом и их ранние короткометражки «Са‑
нитары‑оборотни» или «Мочебуйцы‑трупо‑
ловы». Не ведают о них, что ли. Или для них 
некрореализм — нечто, относящееся к чуж‑
дым им сферам панк‑протеста или автор‑
ского кино.

Не надо над ними смеяться. Во‑первых, 
еще великий Анри Ланглуа, отец француз‑

ской Синематеки, отчеканил: «Все филь‑
мы рождаются свободными и равными». 
Во‑вторых, стоит рыцарям трэша на милли‑
метр отступиться от колото‑резаной эстети‑
ки, поиграв, например, в зомби‑мюзикл, как 
становятся заметны искры таланта. В‑треть‑
их, они же счастливы. Как дети.

В очаровательном мультике Мурзикова 
двое инфантильных трэш‑мейкеров натал‑
киваются на нежелание бородатого дядень‑
ки‑продюсера вкладываться в их заветные 
замыслы. Дяденьке нужно кино про любовь. 
«Жанровый геноцид»,— вздыхают герои.

В жизни они сами похожи на больших 
и безобидных детей, сколько бы лет или 
даже десятилетий ни насчитывал их произ‑
водственный стаж. Некоторые снимают уже 
по тридцать лет. С тех пор, как у мамы одно‑

го из них появилась первая на областной 
центр видеокамера. Психоаналитикам было 
бы где развернуться, учитывая, что другого 
режиссера именно мама приохотила к чте‑
нию Стивена Кинга и Дина Кунца, но пси‑
хоаналитики вечно все опошлят. Сколь бы 
кровопролитными ни были их съемки, они 
напоминают невинные детские разгуляева 
на даче в отсутствие родителей. Недаром с та‑
ким жаром они вспоминают, как однажды 
раскурочили во имя искусства именно па‑
пину дачу. И стекла повыбивали, и двери по‑
вышибали, и рассаду повытоптали, и соседи 
милицию вызывали. Дескать, там уже шесть 
часов человека убивают, так кричит бедный. 
Но родители были не в обиде. Только папа 
еще долго просил убрать бутафорский гроб 
с дачного чердака, а то бессонница замучила.

ФЕСТИВАЛЬ КИНО

Камеру маленький мальчик нашел
Beat Film Festival рассказывает историю отечественного трэш‑хоррора

Спецэффекты у отечественных 
трэш‑ужастиков не хуже, 
чем у  заокеанских аналогов  
такого же класса   
ФОТО МАКСИМА ПОЛТАВЧЕНКО
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Выборы президента Союза 
биатлонистов России (СБР), 
одной из самых заметных 
и проблемных отечественных 
спортивных структур, превра-
тились в очень напряженную 
схватку между двумя претен-
дентами на этот пост — дей-
ствующим главой организа-
ции Виктором Майгуровым 
и занимающим должность ви-
це-президента Алексеем Ну-
ждовым. Господин Майгуров, 
которого совет СБР обви-
нял в злоупотреблении слу-
жебным положением, собрал 
вдвое больше голосов, чем 
его оппонент, но все равно не 
смог обеспечить нужного для 
победы их количества. Таким 
образом, президента придет-
ся выбирать еще раз — уже на 
внеочередной конференции 
в конце лета.

остоявшаяся вче-
ра очередная отчетно-выбор-
ная конференция Союза биат-
лонистов России превратилась 
в очень любопытное событие. 
В ее рамках прошли выборы пре-
зидента СБР, про которые еще за-
долго до них стало ясно, что они 
могут получиться чрезвычайно 
драматичными.

За пост главы структуры бо-
ролись два кандидата — это 
действующий ее глава Виктор 
Майгуров и занимающий долж-
ность вице-президента Алек-
сей Нуждов. Господину Майгу-
рову, знаменитому в прошлом 
биатлонисту, президентский 
пост достался летом 2020 года 
на внеочередной конферен-
ции. Он сменил на нем Влади-
мира Драчева, который расстал-
ся со своими полномочиями на 
фоне глубочайшего админист-
ративного кризиса в федерации. 
Конфликт Владимира Драчева 
с биатлонной общественностью 
выплеснулся в публичную пло-
скость после появления пись-
ма, подписанного 24 известны-
ми в прошлом спортсменами, 
а также действующими трене-
рами и чиновниками, с требова-
нием отставки президента СБР 
по целому комплексу причин 
управленческого, финансового 
и, разумеется, чисто спортивно-
го характера.

С последним тезисом спо-
рить было абсолютно невозмож-
но. Для публики основной про-
блемой российского биатлона 
стало несоответствие спортив-
ных показателей федерации 
с востребованностью курируе-
мого ею вида. В завершающем-
ся десятилетии биатлон встал 
в этом смысле в один ряд, ска-
жем, с футболом и хоккеем. Но 
рост популярности сопрово-
ждался резким ухудшением ре-
зультатов когда-то надежного 
зимнего вида. За десять лет на 
топовых соревнованиях пред-
ставители российского биат-
лона завоевали лишь три золо-
тые медали, а настоящие звезды 
в нем практически перестали 

появляться. При Владимире 
Драчеве признаков движения 
вперед не наблюдалось.

Зато такие признаки, пусть 
не слишком очевидные, возни-
кли после того, как СБР возгла-
вил Виктор Майгуров. Правда, 
не сразу. В 2021 году сборная 
России привычно скромно вы-
глядела на чемпионате мира 
в Словении, лишь однажды до-
бравшись до подиума, причем 
нижней его ступеньки. Но вот 
прошедший сезон вышел куда 
ярче. Российские биатлонисты 
добивались неплохих показа-
телей на этапах Кубка мира, 
а в феврале были близки к тому, 
чтобы громко выстрелить на 
Олимпиаде в Пекине. Они за-
воевали четыре награды — се-
ребро и три бронзы, уступив 
по общему их числу только без-
условным флагманам мирового 
биатлона норвежцам и францу-
зам, а в некоторых гонках на-
ходились рядышком с золотом. 
Проверить, действительно ли 
речь идет об устойчивом про-
грессе, не позволили санкции, 
наложенные на российский 
биатлон после начала военной 
операции России на Украине. 
Они оставили сборную без фи-
нальных этапов прошлого ро-

зыгрыша Кубка мира, а также 
без всего будущего международ-
ного сезона.

Однако, несмотря на опре-
деленные успехи, которых до-
билась российская команда, 
Виктору Майгурову не удалось 
добиться всеобщей поддержки 
биатлонного сообщества. То, что 
в нем случилось что-то наподобие 
раскола, а оппозиция господи-
на Майгурова настроена весьма 
решительно, продемонстриро-
вала июньская история. В Гене-
ральную прокуратуру РФ посту-
пила жалоба от совета СБР, его 
ключевого органа, на президен-
та федерации. Члены совета ука-
зывали, что, на их взгляд, в его 
действиях «присутствуют при-
знаки злоупотребления служеб-
ным положением, самоуправ-
ства, незаконной деятельности 
в части распределения финансо-
вых ресурсов, нецелевого расхо-
дования средств, утверждения 
финансовых документов» с «явно 
выгодными правовыми и иму-
щественными последствиями 
для себя». Практически одновре-
менно руководитель Федерации 
биатлона Республики Татарстан 
Ильдар Нугманов обвинил Ми-
нистерство спорта РФ и самого 
Виктора Майгурова в «давлении» 

на региональные федерации пе-
ред выборами. В Минспорта ут-
верждения господина Нугмано-
ва опровергли.

Между тем сами выборы по-
казали, что, даже лишившись ло-
яльности совета СБР, Виктор Май-
гуров все-таки сохранил статус 
фаворита. Он набрал вдвое боль-
ше голосов, чем конкурент,— 35 
против 18. Однако этого оказа-
лось мало для победы. Причина 
в том, что в уставе СБР была за-
фиксирована норма, по кото-
рой победу на выборах приносит 
лишь большинство как минимум 
в две трети голосов делегатов. Го-
сподину Майгурову, таким обра-
зом, не хватило одного голоса.

Конференция, обсудив ситу-
ацию, пришла к выводу, что не-
обходимо назначить повторные 
выборы. На них повторение ны-
нешнего казуса с «патовым» по-
ложением, когда никому из кан-
дидатов не удается выиграть, 
уже будет, видимо, невозможно. 
Весной СБР принял новый устав, 
по которому для победы на пре-
зидентских выборах требуется 
квалифицированное большин-
ство голосов — 50% плюс два. 
Ожидается, что в ближайшее 
время его утвердит Минюст.

Алексей Доспехов

СПОРТИВНАЯ ПОЛИТИКА

Президенту СБР 
не хватило голоса
Повторные выборы главы российского биатлона пройдут в августе

«Колорадо Эвеланш» очутился в одном 
шаге от триумфа в финале Кубка Стэн-
ли, поведя в серии против «Тампа-Бей 
Лайтнинг» со счетом 3:1. Этого преиму-
щества он добился благодаря победе 
на чужой площадке в четвертой встрече, 
у которой был несомненный скандаль-
ный оттенок. Выигрыш — 3:2 — денвер-
цам принес гол, забитый в овертайме 
Наземом Кадри в тот момент, когда у го-
стей на площадке был лишний игрок.

тренера «Тампы» Джона Купера, гово-
рившего про «разрывающееся от обиды сер-
дце», у всех ее игроков были, конечно, все 
основания считать итог этого матча траге-
дией, большой несправедливостью. В кон-
це концов точно нельзя сказать, будто бы 
команда, победившая в двух предыдущих 
розыгрышах Кубка Стэнли, в нем настойчи-
во звала беду в свой дом. Наоборот, она игра-
ла вроде бы вполне пристойно. Может, не так 
ярко, как в третьем матче, в котором разбила 
уже почувствовавший было себя фаворитом 
«Колорадо» со счетом 6:2, но достаточно мощ-
но, чтобы гости испытывали дискомфорт.

На самом деле не было бы ничего стран-
ного, если бы уже в стартовом периоде «Там-
па» создала громадный запас прочности, 
позволяющий спокойно смотреть в буду-
щее. Чтобы открыть счет, ей понадобилось 
чуть больше, чем полминуты, и гол Энтони 
Сирелли стал самым быстрым в финалах 
play-off аж с 2006 года. При этом и после него 
«Тампа» продолжала наседать.

Ее преимущество неплохо иллюстрирует 
статистика бросков в створ. В первой двадца-
тиминутке у «Тампы» их было 17 против 4 — 
у «Колорадо». Причем половина из скудного 
денверского набора была бросками в мень-
шинстве, то есть с целью не столько потрево-
жить голкипера Андрея Василевского, сколь-
ко потянуть время.

Но уйти в отрыв не вышло. Впрочем, 
и во втором периоде ничто не предвеща-
ло катастрофы. Лидер «Колорадо» Нейтан 
Маккиннон восстановил равновесие после 
классной комбинации, разыгранной в боль-
шинстве. Однако вскоре «Тампа» снова была 
впереди. Это защитник Виктор Хедман ре-
шился на сольный проход и исполнил его 
потрясающе.

Трибуны, конечно, завелись по полной, 
думая, что перелом близок. А денверцы отка-
зывались гнуться и держались, держались, 
держались. А в начале заключительного вы-

стрелило их четвертое звено. Формально ав-
тором гола был признан Эндрю Коглиано, 
но в действительности шайбу в ворота за-
пихнули коллективными усилиями. Красо-
ты тут никакой не было, но в финалах Кубка 
Стэнли она часто и не нужна.

Матч перетек в овертайм, в котором «Ко-
лорадо» уже довольно явно превосходил 
«Тампу» в свежести. Те, кому милее денвер-
ская команда, разумеется, вправе были ут-
верждать, что ее победный гол назревал. 
Шансов у нее имелось немало, но «Тампу» 
выручали Василевский и штанги.

И все же никуда не денешься от того факта, 
что у дозревшего победного гола был оттенок 
слишком скандальный. На 13-й минуте пери-
ода Арттури Лехконен отдал отличный пас на 
ход влетевшему в чужую зону партнеру. Парт-
нером был Назем Кадри. Один из ведущих 
форвардов «Колорадо» Кадри еще в треть-
ем матче полуфинальной серии против «Эд-
монтон Ойлерс» заработал перелом пальца. 
Он перенес операцию, и как-то не верилось, 
что успеет вернуться на лед до окончания се-
зона. Но Кадри рвался на площадку и в тече-
ние трех недель постепенно набирал форму. 
И тренер «Колорадо» Джаред Беднар в четвер-
том матче рискнул и включил его в заявку, 
дождавшись от нападающего подвига.

Получив пас, Назем Кадри объехал рос-
сийского защитника Михаила Сергачева 
(кажется, Сергачева подвела слишком длин-
ная смена — сил угнаться за оппонентом 
не было никаких) и оказался с глазу на глаз 
с Андреем Василевским. На сей раз голкипе-
ру отразить бросок не удалось — шайба вон-
зилась в перекладину и застряла в сетке, так 
что, прежде чем все поняли, что взятие ворот 
состоялось, прошло несколько секунд.

Только вот видеоповторы эпизода четко 
демонстрировали, что засчитывать его было 
нельзя. Дело в том, что в то мгновение, ког-
да Кадри разбирался с Василевским, на пло-
щадке находились не пять, а шесть полевых 
хоккеистов в форме «Колорадо». Иными сло-
вами, денверцам должны были присудить 
не гол, а удаление за нарушение численного 
состава. И НХЛ даже выпустила пресс-релиз, 
в котором фактически признала ошибку, 
указав на то, что как-то так вышло, что никто 
из четырех арбитров это нарушение не заме-
тил и не отменил маленький карнавал в ис-
полнении хоккеистов «Колорадо».

Теперь они в одном шаге от триумфа 
в Кубке Стэнли. И сделать они его могут уже 
в пятницу, когда в Денвере состоится пятый 
матч финала.

Алексей Доспехов

НХЛ

«Колорадо»  
разыграл лишнего
Выиграв четвертый матч финала у «Тампы»,  
он очутился в шаге от победы в Кубке Стэнли

Если бы выборы проходили по новому уставу, Виктор Майгуров был бы переизбран  
президентом Союза биатлонистов России  ФОТО ИВАНА ВОДОПЬЯНОВА

С

Вчера в одну из главных тем, касающих-
ся российского футбола, превратилось 
будущее футбольного ЦСКА. Целый ряд 
источников сообщили о том, что ВЭБ.РФ, 
владеющий клубом с 2020 года, отказы-
вается от этого статуса из-за наложенных 
на него международных санкций, ослож-
няющих в том числе деятельность клуба. 
В самой госкорпорации заявили о том, 
что ее отношения с ЦСКА предполагают 
в том числе «поиск стратегического ин-
вестора», а также о готовности выйти из 
клубного капитала в случае поступления 
«рыночного предложения от качественно-
го инвестора».

том, что ВЭБ.РФ в ближайшее вре-
мя намерен отказаться от статуса владельца 
ЦСКА, сообщил целый ряд медиаресурсов, та-
ких как Sports.ru, Championat.com, со ссыл-
кой на различные источники. Все они утвер-
ждают, что решение связано в первую очередь 
с американскими санкциями, наложенными 
на госкорпорацию и связанные с ней струк-
туры, в том числе футбольный клуб, после на-
чала военной спецоперации России на Укра-

ине. Источник „Ъ“, занимающийся бизнесом 
в сфере футбола, подтвердил, что они дейст-
вительно могут осложнить армейцам, кото-
рые заняли в прошедшем чемпионате России 
пятое место, а в июне назначили новым глав-
ным тренером вместо Алексея Березуцкого 
работавшего с бронзовым призером первен-
ства «Сочи» Владимира Федотова, например, 
деятельность на летнем трансферном рынке. 
Некоторые источники утверждают, что ЦСКА 
может перейти под контроль ДОМ.РФ, кото-
рый возглавляет бывший президент Россий-
ского футбольного союза (РФС) и министр 
спорта РФ Виталий Мутко. Правда, сам ДОМ.
РФ эту информацию не подтвердил. «ЦСКА — 
хорошая команда, но нам о переходе ЦСКА 
под управление компании ничего не извест-
но»,— заявили в пресс-службе организации.

ВЭБ.РФ закрыл сделку по приобретению 
77,63% акций московского гранда в апреле 
2020 года. До этого ЦСКА принадлежал ком-
пании Bluecastle Enterprises (ее основным 
бенефициаром считался президент клу-
ба Евгений Гинер). Контроль над ним обо-
шелся госкорпорации, ранее кредитовав-
шей армейцев, согласно ее отчету, в 18 млрд 
руб. Название «ВЭБ Арена» носит домашний 
стадион ЦСКА.

В самом ВЭБ.РФ ответили на запрос „Ъ“ 
по поводу ситуации заявлением, в котором 
говорится о том, что отношения госкорпо-
рации и ЦСКА «строятся по формату широ-
кого стратегического партнерства» и предпо-
лагают «поддержку клуба по привлечению 
спонсоров», а также «поиск стратегического 
инвестора». ВЭБ.РФ «заинтересован в продол-
жении эффективной работы клуба» в том чи-
сле «в связи с наложенными на него ограни-
чениями». При этом госкорпорация готова 
выйти из капитала ЦСКА, когда получит «ры-
ночное предложение от качественного инве-
стора», «заинтересованного в его развитии».

В этом году уже был пример отказа по-
павшего под санкции владельца известного 
футбольного клуба от своего статуса. В кон-
це февраля ВТБ объявил о том, что принял 
решение вернуть почти сто процентов ак-
ций московского «Динамо» его прежнему 
владельцу — Всероссийскому физкультур-
но-спортивному обществу (ВФСО) «Динамо». 
Правда, банк, объясняя его, отмечал, что 
«ключевая миссия инвестиционной груп-
пы ВТБ завершена», а клуб «обеспечен всем 
необходимым для поступательного, долгос-
рочного развития».

Алексей Доспехов

ФУТБОЛЬНЫЙ БИЗНЕС

ЦСКА ищут стратегического инвестора
ВЭБ.РФ готов выйти из армейского капитала

Новым титульным спонсором Россий-
ской премьер-лиги (РПЛ) в ближайшее 
время может стать платежная система 
«Мир». Контракт будет рассчитан на че-
тыре года и должен принести футболь-
ной лиге за время действия более 3 млрд 
руб. Отметим, что всего две недели на-
зад РПЛ обзавелась еще более крупным 
спонсором: сотрудничество с новым 
беттинг-партнером лиги Winline прине-
сет ей за те же четыре года 11 млрд руб.

четверг президент РПЛ Ашот Хачату-
рянц заявил, что новый титульный спонсор 
лиги будет представлен 9 июля перед матчем 
за Суперкубок России, в котором в Санкт-Пе-
тербурге встретятся «Зенит» и «Спартак». 
«Сейчас работаем над контрактом»,— сказал 
журналистам господин Хачатурянц. По ин-
формации источника „Ъ“, знакомого с ситу-
ацией, новым титульным спонсором лиги 
станет платежная система «Мир». На данный 
момент никакие бумаги не подписаны, но 
переговоры находятся в завершающей ста-
дии. Контракт планируется подписать на че-
тыре года. Как сообщает, в свою очередь, «РБ 
Спорт», соглашение будет приносить лиге 
примерно по 800 млн руб. за сезон, или око-
ло 3,2 млрд за все время действия. 

Напомним, что с 2020 года титуль-
ным спонсором РПЛ являлся банк «Тинь-
кофф». Контракт с кредитным учреждени-
ем истек по завершении минувшего сезона 
(по нему лига получала более 300 млн руб. 
за сезон), а новый «Тинькофф», вливший-
ся в группу компаний «Интеррос», подпи-
сывать не стал, не воспользовавшись имев-
шимся у него правом преимущественного 
продления соглашения. В РПЛ планирова-
ли провести в конце июня конкурс среди 
потенциальных претендентов на статус ти-
тульного спонсора, но он в итоге не состоял-
ся. Господин Хачатурянц признал, что рас-
считывал на «Сбер» и ВТБ (предполагалось, 
что им предлагали соглашение, по которо-
му лига получала бы по 1,2 млрд руб. за се-
зон), но они интереса к сотрудничеству не 
проявили. 

Ситуация с поиском титульного спонсора 
в чем-то похожа на ту, что сложилась в ходе 
переговоров по подбору беттинг-партнера 

лиги. Прежний — «Лига ставок» — весной 
отказался от продолжения сотрудничест-
ва, несмотря на то что новый контракт уже 
был согласован. Он должен был принести 
РПЛ более 15 млрд руб. против 2,4 млрд руб. 
по предыдущему контракту, также действо-
вавшему четыре сезона. По словам господи-
на Хачатурянца, руководство букмекера от-
казалось от сделки в последний момент, уже 
получив приглашение на общее собрание 
лиги, на котором предполагалось официаль-
но подтвердить параметры сделки. В «Лиге 
ставок» объяснили решение «критическими 
изменениями, которые сегодня происхо-
дят в мире и влияют на экономику спорта». 
Речь в том числе об изоляции, в которую по-
пал российский футбол после начала собы-
тий на Украине: отечественные клубы еще 
в марте были отстранены от участия в евро-
кубках. Не примут они участия в них и в но-
вом сезоне. Однако уже в начале июня было 
объявлено о подписании четырехлетнего 
контракта с Winline. Он поскромнее, чем со-
рвавшееся соглашение с «Лигой ставок», но 
все равно рекордный для РПЛ и принесет ей 
11,04 млрд руб. 

Таким образом, если подписание согла-
шения с НСПК «Мир» состоится, РПЛ «за-
кроет» все три основных источника дохода. 
С учетом денег, которые лиге будет прино-
сить подписанный в прошлом году четырех-
летний контракт с «Матч ТВ» (в течение двух 
следующих сезонов «Матч ТВ» будет платить 
за права на телетрансляции по 6,6 млрд руб., 
затем по 7,7 млрд руб.), доходы РПЛ только от 
основных источников с запасом будут пре-
вышать 10 млрд руб. за сезон.

Александр Петров

СДЕЛКА

РПЛ снимет деньги  
с карточки
Новым спонсором лиги  
может стать платежная система «Мир»

РЕЗУЛЬТАТ

Футбол
Рейтинг национальных сборных FIFA
1 (1). Бразилия — 1837,56 очка. 2 (2). Бельгия — 1821,92.  
3 (4). Аргентина — 1770,65. 4 (3). Франция — 1764,85.  
5 (5). Англия — 1737,46. 6 (7). Испания — 1716,93. 7 (6). Италия 
— 1713,86. 8 (10). Нидерланды — 1679,41. 9 (8). Португалия — 
1678,65. 10 (11). Дания — 1665,47. 11 (12). Германия — 
1658,96. 12 (9). Мексика — 1649,57. 13 (13). Уругвай — 
1643,71. 14 (15). США — 1635,01. 15 (16). Хорватия — 1632,15. 
16 (14). Швейцария — 1621,43. 17 (17). Колумбия — 1604,07. 
18 (20). Сенегал — 1593,45. 19 (18). Уэльс — 1582,13. 
20 (19). Швеция — 1563,44… 35 (36). Россия — 1493,42.
В скобках — позиция в предыдущей версии рейтинга.
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